
ПРАВО Автолюбители  
смогут сами получать 
регистрационные знаки 
у их изготовителей

Свой номер

Наталья Козлова

Это случится 1 января 2020 года. В этот день вступит в 
силу федеральный закон, подписанный президентом 
страны. Поначалу планировалось, что закон заработа-
ет уже в этом году, но потом дату перенесли.

По этому закону новые владельцы транспортных 
средств будут иметь право самостоятельно получать 
государственные регистрационные знаки у их изгото-
вителей. Судя по документу, специализированные ор-
ганизации и их должностные лица будут «нести ответ-
ственность за умышленное или совершенное по нео-
сторожности искажение регистрационных данных 
транспортных средств, маркировки транспортных 
средств и основных их компонентов, а также за нару-
шение порядка госрегистрации».

Но к тому моменту, когда закон заработает, надо 
успеть провести очень большую работу. Как уверяют 
специалисты, сегодня только в 11 субъектах страны 
находится «достаточное число» организаций, которые 
изготавливают номерные знаки. А в 32 регионах Рос-
сийской Федерации таких учреждений 30 и меньше 
процентов от необходимого. Примерно в половине 
субъектов места, где делают регистрационные знаки 
на машины, располагаются на расстоянии 
100 и больше километров от регистрацион-
ных подразделений. 

ПРОБЛЕМА В Европе 
начинают лечить детей 
от телефонной зависимости

Ну и гаджеты

Нива Миракян, Рим, 

Ирина Невинная

В итальянском парламенте представлен законопроект, 
в рамках которого предлагается отправлять в реабили-
тационные центры смартфонозависимых подростков.

Автором документа выступила Виттория Каса, де-
путат от входящей в правящую коалицию партии Дви-
жение «5 звезд». «Ситуация ухудшается с каждым 
днем, поэтому к ней необходимо относиться как к на-
ркотической зависимости», — утверждает Виттория 
Каса. Она приводит тревожную статистику: на Апен-
нинах получила широкое распространение патология 
под названием «номофобия» (от английского no 
mobile phone phobia), что в переводе означает «страх 
отсутствия мобильного телефона». 

По данным национальной обсерватории по делам де-
тей и молодежи, восемь из десяти итальянских подрост-
ков живут в паническом страхе потерять свои телефоны 
и доступ к интернету. Половина итальянцев в возрасте 
от 15 до 20 лет проверяют свои телефоны не менее 75 
раз в день, а 62 процента пишут сообщения и ночью. 
«Подростки проводят ночи напролет в соцсетях и мес-
сенджерах, а днем проявляют себя крайне пассивно и 
порой агрессивно. Они не способны учиться и 
концентрироваться», — считает Каса, которая 
до политической карьеры работала учителем. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Николай 
Николаев — о наводнениях, 
дефиците чистой воды 
и бивнях мамонта

Пить охота

Елена Березина

Черные лесорубы и наводнения. 2,5 триллиона ру-
блей, нефть и вода. Байкал и дефицит гостиниц. Как 
это все связано между собой и влияет на наше здоро-
вье и жизнь? Об этом «Российской газете» рассказал 
председатель Комитета Госдумы по природным ресур-
сам, собственности и земельным отношениям Нико-
лай Николаев.

Николай Петрович, будут ли приняты новые законы 
против незаконных рубок? Несмотря на ужесточение 
законодательства, проблема становится все острее.

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Да, можно сколько угодно говорить о 
том, что достигнуты большие показатели по сокраще-
нию незаконных вырубок, но факт остается фактом — 
больше половины незаконных вырубок в стране при-
ходится на Иркутскую область. Это подтверждается 
ежегодной статистикой Рослесхоза. 

Закон позволяет отзывать полномочия по управле-
нию лесами на федеральный уровень у не справляюще-
гося региона. Зачем мы принимали этот закон, если его 
не используем? Рослесхозу нужно смелее пользовать-
ся этой нормой, раз мы ее приняли. Иркутская область 
— один из таких регионов. Самые большие пожары, са-
мые большие рубки. Не понимаю, что мы еще ждем? 

Именно массовые вырубки ученые называют од-
ним из факторов аномальных паводков. По-
нятно, что это не дело одного года, а нако-
пленный ущерб. 

Академик РАН 
Юрий Бузиашвили 
об успехе в профессии 
и синдроме менеджера. 
Может ли карьера 
быть смыслом жизни?

ВСТУПАЕТ В СИЛУ С 1 августа от уплаты НДФЛ освобождаются 
доходы граждан, полученные на ипотечных каникулах

Ипотека на каникулах

Ольга Игнатова 

Д
аже близкие родственни-
ки  могут нарваться на се-
рьезные штрафы или 

даже угодить за решетку, если 
будут сознательно препятство-
вать работе медиков, мешая им 
оказывать необходимую по-
мощь больному. 

Законы, направленные на 
обеспечение гарантий своевре-
менного оказания медицин-
ской помощи и защиты жизни и 
здоровья как пациентов, так и 
медицинских работников, под-
писал президент России Влади-
мир Путин. 

Первым законом вносятся 
изменения в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях. 
Так, отдельной статьей  уста-
навливается административ-
ная ответственность за воспре-
пятствование в какой бы то ни 

было форме законной деятель-
ности медработника. 

За такое правонарушение 
установлен штраф в размере 
4—5 тысяч рублей. Существен-
но ужесточается наказание за 
непропуск машины скорой по-
мощи.  До последнего времени 
несознательных водителей, не 
пропускающих кареты скорой 
помощи, штрафовали, как пра-
вило, на 500 рублей. В отдель-
ных случаях их могли лишить 
прав на срок от одного до трех 
месяцев. После вступления в 
силу поправок в КоАП размер 
штрафа составит 3—5 тысяч ру-

блей, а срок лишения права 
управления транспортными 
средствами  от трех месяцев до 
одного года.

Все эти меры ответственно-
сти применимы, когда люди со-
знательно мешают врачам, но в 
результате помощь пациенту 
все-таки оказывается. 

Но,  к сожалению, возникает 
немало  трагических ситуаций, 
когда действия отдельных гра-
ждан влекут гибель тех, кто ну-
ждается в срочной медицин-
ской помощи. 

«Бывают различные ситуа-
ции. Например, родители со-

стоят в какой-нибудь секте или 
придерживаются довольно 
спорных убеждений и созна-
тельно не дают лечить своих де-
тей, — рассказывает «Россий-
ской газете» член Комитета Со-
вета Федерации по социальной 
политике Татьяна Кусайко. — А 
вспомните многочисленные 
резонансные случаи, когда со-
знательно преграждается про-
езд «скорой» по дворам!» 

«В ситуациях, когда спасе-
ние жизни  зависит от несколь-
ких минут, наказание должно 
быть реально строгим и неот-
вратимым», — подчеркивал ра-
нее президент Национальной 
медицинской палаты России, 
известный педиатр и хирург 
Леонид Рошаль, который в свое 
время просил депутатов Госду-
мы ускорить приня-
тие указанных зако-
нов. 

Юлия Кривошапко

В
чера в России всту-
пил в силу закон об 
ипотечных канику-
лах. А сегодня его до-
полнят еще две льго-
ты для заемщиков, 
которые уйдут на ка-
никулы, — налоговая 
и по уплате пошлины.

Но обо всем по порядку. С 
31 июля россияне, которые по-
пали в сложные жизненные си-
туации, могут на срок до шести 
месяцев приостановить выпла-
ты по ипотеке или снизить их. 
Банки раньше по собственной 
воле шли на такие уступки. Те-
перь это стало их обязанно-
стью.

Какие жизненные ситуации 
дают право на каникулы? Их 
достаточно много. Первая: по-
теря работы. Вторая: получе-
ние инвалидности I или II груп-
пы. Третья: утрата трудоспо-

собности на два месяца. Чет-
вертая: снижение среднего до-
хода за два месяца более чем на 
30 процентов по сравнению к 
среднему доходу за последние 
двенадцать месяцев. И если 
при этом размер выплат по 
долгу в ближайшие полгода 
превысит половину дохода. И 
пятый случай — если у заемщи-
ка после оформления кредита 
родился ребенок или в семье 
кто-то получил инвалидность I 
или II группы, то право на ка-
никулы возникает уже при 

снижении дохода на 20 процен-
тов и выплатах по кредиту, до-
стигающих 40 процентов дохо-
да.

Воспользоваться каникула-
ми разрешается только раз по 
одному кредиту. Еще условие: 
жилье в ипотеке у заемщика, 
желающего уйти на каникулы, 
должно быть единственным. А 
размер кредита не превышать 
15 миллионов рублей. Но по-
зже правительство 
может изменить эту 
планку.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Те, кто не дает медикам исполнять свой долг, 
могут угодить в тюрьму

Врач и следователь

04
ФРС США 
впервые 
за 10 лет 
снизила 
базовую ставку

06
В России 
впервые 
за два года 
зафиксирована 
дефляция

07
Актер 
«Современ-
ника» аресто-
ван на восемь 
суток за ноше-
ние полицей-
ской формы

07
Сайт ГИБДД 
«обрушился» 
после публика-
ции карты со 
всеми камера-
ми на дорогах

08
Испания 
и Япония 
объявили 
об опытах 
по скрещива-
нию клеток 
животных 
и человека

ТЕМА С

Временный перерыв в платежах в рамках ипотечных каникул не будет считаться просрочкой, не обернется взысканием залога и не испортит кредитную историю.

А К Ц Е Н Т

С 31 июля россияне могут на полгода 
приостановить выплаты по ипотеке 
или снизить их. И банки теперь 
не имеют права отказывать в этом

Австралийский доллар  43,7135
Азербайджанский манат  37,3812
Армянский драм**  13,3173
Белорусский рубль  31,1648
Болгарский лев  36,1455
Бразильский реал  16,7297

Венгерский форинт**  21,6043
Вон Республики Корея***  53,6193
Гонконгский доллар* 81,0247
Датская крона*  94,6794
Доллар США  63,4172
Евро  70,7355

Индийская рупия**  92,0791
Казахстанский тенге**  16,4966
Канадский доллар  48,2444
Киргизский сом**  90,8816
Китайский юань*  92,1052
Молдавский лей*  35,6276

Новый туркменский манат  18,1451
Норвежская крона*  72,3602
Польский злотый  16,4759
Румынский лей  14,9386 
СДР  87,2310
Сингапурский доллар  46,3102

Таджикский сомони*  67,2148
Турецкая лира  11,4598
Узбекский сум****  73,4135
Украинская гривна*  25,3276
Фунт стерлингов  77,1026
Чешская крона*  27,5613

Шведская крона*  66,2819
Швейцарский франк  64,0190
Южноафриканский рэнд*  44,7249
Японская иена**  58,4140

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.08.19

Росгвардейцам пытаются 
угрожать 
за исполнение 
служебных 
обязанностей

Дмитрий Бертман 
продолжает разговор 
на тему «Театр-
отель» против 
«Театра-дома»
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Придорожный 
сервис в России
и Беларуси:
найди три 
отличия / стр. 1,3

В НОМЕРЕ

А К Ц Е Н Т

За непропуск «скорой помощи» 
штраф повышен в десять раз

 ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ В НАШЕЙ ЖИЗНИ 

Вводятся жесткие требования 
к качеству рыбы. 

Таможенники будут проверять чистоту 
ввозимых цветов и фруктов.

Пересчитают пенсии работающим 
пенсионерам.

Появятся новые возможности 
для страхования жилья 
на случай ЧС. 

Налоговики получат право 
на «контрольные закупки» в казино.

Фуры снова поедут по дорогам 
в дневное время. 
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Большой театр в Британии: 
«Спартака» покажут 
семь раз, «Лебединое 
озеро» — восемь 
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Сергей Карасев:
 У нашей сборной 
есть талант, 
желание 
и безбашенность
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ВЫБОРЫ ЦИК 
рассмотрит 
жалобы 
выдвиженцев 
в Мосгордуму

ОТКРЫТО 
И ОБЪЕКТИВНО
Юрий Политов

В Центризбирком поступило 
девять жалоб от тех кандида-
тов, которым Мосгоризбирком 
отказал в регистрации на выбо-
рах в столичный парламент по 
итогам проверки подписей. 
Рассматривать жалобы ЦИК на-
чнет сегодня, глава комиссии 
Элла Памфилова пообещала 
максимально объективный и 
открытый подход.

На заседании ЦИК в среду 
Элла Памфилова рассказала, 
что обсудила с генсеком Совета 
Европы Турбьерном Ягландом 
ход избирательной кампании в 
России, в том числе в Москве. 
«Я подробно проинформирова-
ла его о том, что происходит с 
выборами, исходя из нашей по-
зиции, чтобы у него была мак-
симально объективная карти-
на», — сказала глава ЦИК, доба-
вив, что телефонный разговор 
длился около часа. 

Перед тем как перейти к ос-
новной повестке заседания, 
Памфилова остановилась на вы-
борах в Москве. Она напомнила, 
что единственным требованием 
«группы тех, кто называет себя 
независимыми оппозиционны-
ми кандидатами» было зареги-
стрировать их всех сразу на осо-
бых условиях без индивидуаль-
ной проверки. В этой связи Пам-
филова повторила позицию ко-
миссии: ЦИК будет тщательно 
проверять документы и только 
после этого принимать решение. 
«Мы считаем, что если есть хоть 
малейшая возможность зареги-
стрировать, мы будем тракто-
вать неясности в пользу канди-
датов, рассмотрим максимально 
объективно и оперативно каж-
дого, но индивидуально», — зая-
вила глава ЦИК.

По ее словам, в ЦИК посту-
пило 9 жалоб от тех, кому отка-
зал Мосгоризбирком. С жало-
бами, в частности, обратились 
самовыдвиженцы Ирина Собя-
нина, Дмитрий Гудков, Конс-
тантин Лисица, Юлия Сере-
брянская, Любовь Соболь, Ека-
терина Игнатова, выдвиженец 
«Яблока» Елена Русакова. Сей-
час ЦИК изучает поступившие 
документы. «Затягивать с рас-
смотрением не будем», — заве-
рила Памфилова. По ее словам, 
жалобы незарегистрирован-
ных кандидатов в Мосгордуму 
рабочая группа ЦИК начнет 
рассматривать 1 августа, и за-
седание будет открытым.

Памфилова также сообщила 
о договоренности с Алексеем 
Венедиктовым, главой Общест-
венного штаба по наблюдению 
за выборами в Мосгордуму, об 
участии представителей в рас-
смотрении жалоб. «Мы их при-
глашаем, чтобы они могли вы-
ступить и аргументировать 
свою позицию с учетом того, 
что они знают», — сказала она. 

Кроме того, Памфилова 
опровергла звучащий из уст 
ряда комментаторов тезис о 
том, что на выборах в Мосгорду-
му не зарегистрирован никто от 
оппозиции. «Всего зарегистри-
ровано 233 кандидата, из них 
171 — это представители 9 пар-
тий. Подчеркиваю, без «Единой 
России». Это парламентские 
партии и еще шесть, разной сте-
пени оппозиционности», — ска-
зала глава ЦИК. «То есть 73% за-
регистрированных кандидатов 
никакого отношения к партии 
власти не имеют», — добавила 
она. При этом еще 27% — это са-
мовыдвиженцы (62 человека). 
Среди них есть как те, кто пошел 
самовыдвиженцем при поддер-
жке «Единой России», так и оп-
позиция. «Это не никто», — ре-
зюмировала Памфилова.

На заседании в среду ЦИК 
также утвердил форму элек-
тронного бюллетеня, который 
будет использоваться на циф-
ровых участках в Москве в ходе 
довыборов в Госдуму. Они 
пройдут 8 сентября в четырех 
одномандатных округах в Хаба-
ровском крае, Новгородской, 
Свердловской и Орловской об-
ластях. При этом у избирателей 
впервые появится возможность 
проголосовать не по месту про-
писки, а на цифровом участке в 
Москве. Подать заявление о 
прикреплении к цифровому 
участку можно на сайте госу-
слуг по 4 сентября. 

ЦИК также 
утвердил форму 
электронного 
бюллетеня 
для довыборов 
в Госдуму

ТЕНДЕНЦИЯ Короткие 
микрозаймы «до зарплаты» 
уходят в прошлое

Зигзаг выдачи

Роман Маркелов

Микрофинансовые организации (МФО) впервые за два 
года снизили общую выдачу микрозаймов, следует из 
обновленных данных бюро кредитных историй. Пока-
затель упал из-за переориентации многих МФО с ко-
ротких займов «до зарплаты» в пользу более «длинно-
го» кредитования. Это прямое следствие нового регу-
лирования рынка, инициированного Банком России.

По данным Национального бюро кредитных исто-
рий (НБКИ), во II квартале 2019 года МФО выдали 4,54 
миллиона займов. Это на 1,2 процента меньше по срав-
нению с тем же периодом 2018 года (4,59 миллиона). 
При этом сокращение выдачи происходит только в сег-
менте самых небольших займов до 10 тысяч рублей, 
констатируют в НБКИ. Так, во II квартале 2019 года ко-
личество таких займов по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года сократилось на 7,4 процента, 
указывают в бюро кредитных историй.

Сокращение вы-
дачи в самом массо-
вом сегменте ми-
крозаймов — займов 
«до зарплаты» — 
происходит на фоне 
снижения рента-
бельности микро-
финансового бизне-
са, говорит дирек-
тор по маркетингу 
НБКИ Алексей Вол-
ков. Многие МФО 
теперь стараются 
кредитовать уже 
проверенных клиентов, которым можно делегировать 
займы на суммы свыше 10 тысяч рублей, отмечает он. 
Основной причиной снижения рентабельности микро-
кредитования являются прежде всего мероприятия 
Банка России по «охлаждению» микрофинансового 
рынка, в том числе по ограничению стоимости микро-
займов, считает Волков.

Снижение выдачи микрозаймов во II квартале за-
фиксировало также бюро кредитных историй «Экви-
факс». И число выдач, и их денежный объем неуклонно 
росли с третьего квартала 2017 года и впервые за все 
это время претерпели снижение, которое составило 15 
и 2 процента соответственно по сравнению с данными 
второго квартала 2019 года, отмечают в бюро. При 
этом наблюдается устойчивый тренд по росту средней 
суммы выданных займов, которая во II квартале 2019 
года составила 13 290 рублей. Гендиректор «Эквифак-
са» Олег Лагуткин также связывает эту тенденцию с 
отказом от выдачи займов «до зарплаты» многими 
МФО после обновленного регулирования.

Регулирование микрофинансового рынка ужесто-
чилось с 2019 года: вступили в силу ограничения, ини-
циированные Банком России. Ключевым нововведени-
ем стало ограничение ежедневной ставки по займу од-
ним процентом. Кроме того, максимальный объем вы-
плат, который кредиторы могут потребовать с заемщи-
ка, сократился до двукратной величины от суммы кре-
дита (с 2020 года станет полуторакратной). Также Банк 
России рассчитывал создать финансовый продукт-аль-
тернативу для займов «до зарплаты» с максимальной 
суммой 10 тысяч рублей и сроком до 15 дней.

Участники рынка ожидают продолжения идущего 
процесса его консолидации — клиентов мелких МФО по-
лучат крупные игроки. По приблизительным оценкам, 
около 500 компаний, которые специализировались на 
займах «до зарплаты», не смогут приспособиться к но-
вым требованиям и в итоге покинут рынок. 

МФО уже стараются 
кредитовать 
проверенных 
клиентов, 
выдавая им займы 
покрупнее

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился 
с врио главы Калмыкии

План для республики

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин обсу-
дил с врио главы ре-
спублики Калмыкии 
Бату Хасиковым про-
блемы питьевой воды, 
развитие животно-
водства и социально-
экономическую ситу-
ацию в регионе. 

Сегодня, по данным Роспо-
требнадзора, только 74 про-
цента жителей Калмыкии име-
ют возможность потреблять 
чистую воду. И это одна из клю-
чевых проблем региона, заявил 
на встрече с президентом Хаси-
ков. Он рассказал о плачевном 
состоянии всей инфраструкту-
ры водоснабжения.  

«Сети не ремонтировались с 
70-х годов — ни сети, ни водоза-
бор, нет подготовительной си-
стемы, нет водоочистки. Это 
связано и со столицей, и с об-
ластными центрами», — поя-
снил врио главы Калмыкии.

Сейчас в рамках федераль-

ной программы «Чистая вода» 
до 2024 года планируется вы-
делить 624 миллиона рублей 
на решение проблемы доступ-
ности питьевой воды для насе-
ления. Но, по словам Хасикова, 
этих денег недостаточно. «В 
данном случае  есть  к  вам 
просьба рассмотреть возмож-
ность поэтапно, на протяже-
нии нескольких лет удовлетво-
рить нашу потребность», — 
обратился он к президенту. 

Развитию сельского хозяй-
ства в регионе, и прежде всего 
животноводства, также меша-
ют ветхие обводнительно-оро-
сительные системы. «То есть 
получается, что есть несколько 

ключевых систем в Калмыкии: 
Черноземельская, Право-Егор-
лыкская, Каспийская, Астра-
ханская… Опять же их не ре-
монтировали уже несколько 
десятков лет», — описал ситуа-
цию Хасиков. В итоге системы 
заиливаются, зарастают камы-
шом. Такая ситуация мешает 
пополнять земли водой, а это в 
свою очередь не обеспечивает 
устойчивую кормовую базу.

«Сколько протяженность 
канала? Километров 300?» — 
поинтересовался Путин. 

«В общей сложности — да. В 
данном случае я не брал все си-
стемы, взял только основные. 
Потому что все системы — на-

верное, на сегодняшний день 
нерационально», — ответил 
врио Хасиков.

Врио главы республики ука-
зал еще на одну проблему, ме-
шающую развитию сельского 
хозяйства. «Мы на сегодняш-
ний день не владеем реальными 
данными, сколько фермеры 
имеют поголовья. Более 50 про-
центов поголовья реализуется 
теневым способом», — сообщил 
Хасиков.

Сейчас план Калмыкии по 
увеличению экспорта сельско-
хозяйственной продукции до 
2024 года — один миллион дол-
ларов.  «То есть в сравнении с 
другими регионами это ни-
что», — признал врио главы ре-
спублики. Но он уверен, что на 
сегодняшний день сельскохо-
зяйственный потенциал Кал-
мыкии недооценен, необходи-
мо расставить приоритеты. А 
для этого, по его словам, нужно 
навести порядок в сфере жи-
вотноводства, построить но-
вые перерабатывающие мощ-

ности, наладить обводнение 
степей и учет поголовья скота. 

«Калмыкия — с большим по-
тенциалом, большими возмож-
ностями. Все зависит именно 
от того, как правильно и верно 
мы на сегодняшний день рас-
ставим приоритеты», — под-
черкнул руководитель респу-
блики.

Хасиков также доложил Пу-
тину, что Калмыкия попала в 
список десяти регионов с низ-
ким уровнем социально-эконо-
мического развития. «И сейчас 
под руководством Дмитрия Ни-
колаевича Кобылкина — мини-
стра природных ресурсов и 
экологии Российской Федера-
ции — мы готовим комплексный 
план по социально-экономиче-
скому развитию Калмыкии», — 
рассказал он. По его словам, 
уже 1 сентября ему предстоит 
представить этот план пре-
мьер-министру Дмитрию Мед-
ведеву. 

Новый закон, кроме 
всего прочего, предус-
матривает обязатель-

ное предъявление паспорта вла-
дельца автомобиля, если в авто-
инспекцию регистрировать 
транспортное средство пойдет 
не сам владелец, а какое-то до-
веренное лицо. Еще важный мо-
мент: этот закон устанавливает, 
что на вывозимое из страны 
транспортное средство или 
шасси транспортного средства 
необходимо заранее оформить 
регистрационный документ.

Новшеств для автовладель-
цев в последнее время немало. 
Так, совсем недавно сообща-

лось, что автолюбители теперь 
должны будут регистрировать 
свои машины и получать авто-
мобильные номера тех регио-
нов, где у них есть прописка. 

Выходит, недолго просуще-
ствовал порядок — где хочу, там 
и регистрирую.

Такое изменение в «автомо-
бильное» законодательство ре-
шила внести сама госавтоин-
спекция. Все владельцы машин 
знают, что сейчас действуют 
правила, измененные в 2013 
году. 

По этим правилам хозяин 
машины, который приобрел ма-
шину с номерами другого реги-
она России, мог спокойно реги-
стрировать такую «иногород-
нюю» машину у себя в регионе и 
не менять старые знаки.

А вот теперь оказалось, что 
«раньше было лучше». Право-
охранители объясняют, что по-
добное возвращение к прежним 
порядкам связано вот с чем. По-
лицейские говорят, что надо 
«вести учет, анализировать и 
прогнозировать развитие реги-
онов России». 

А еще этот «шаг назад» дол-
жен помочь развитию дорожно-
транспортной дисциплины и за-
конности».

На самом деле ни плюсов, ни 
минусов в таком повороте для 
автовладельцев нет, уверяют 
специалисты.  Собственник ма-
шины может, как, в прочем, и 
раньше мог, купить машину в 
любой точке страны и обслужи-
вать ее там, где ему лично удоб-
но. Ездить по дорогам того реги-
она, где он живет, учится или ра-
ботает.

Да и для техсмотра водитель 
может выбирать любой понра-
вившийся ему регион. 

Собственно, изменение здесь 
одно — место регистрации. Как 
объяснил журналистам предсе-
датель межрегиональной обще-
ственной организации автомо-
билистов Вячеслав Лысаков, ма-
шина теперь будут регистриро-
ваться с тем государственным 
регистрационным знаком, кото-
рый соответствует территории 
вашего проживания.

По словам Лысакова, если 
автомобилист живет в столице 

и купил машину с московскими 
номерами, то ему будет спокой-
нее. Это несущественное заме-
чание. «Раньше транспортный 
налог платился по месту реги-
страции автомобиля — люди вы-
бирали регионы, где эта сумма 
меньше. Проживая в одном ре-
гионе, машину ставили на учет 
в другом, по доверенности езди-
ли, платили меньше транспор-
тного налога. Сейчас, вне зави-
симости от того, где твой авто-
мобиль зарегистрирован, ты 
платишь налог по месту житель-
ства», — добавил председатель 
общественной организации.

Так что скоро ГИБДД будет 
только присваивать номера при 
регистрации машин. А сами ре-
гистрационные знаки автомо-
билисты будут покупать в цен-
трах, которые занимаются их 
изготовлением, на основании 
полученных в Госавтоинспек-
ции документов.

Хотя там, где центров вооб-
ще нет, как на Чукотке и в Не-
нецком автономном округе, за 
ГИБДД может пока сохранить-
ся право закупать и выдавать 
знаки. 

Врач 
и следователь

Однако действия, которые приводили к гибе-
ли пациентов, ранее никак не наказывались.

И вот теперь за подобные поступки можно 
лишиться свободы. В Уголовный кодекс РФ вводится нор-
ма, которая определяет уже уголовную ответственность 
за воспрепятствование деятельности медработников.

Так, любое деяние, помешавшее врачам оказать не-
обходимую помощь и повлекшее в результате причине-
ние тяжкого вреда здоровью, будет наказываться штра-
фом в размере до 80 тысяч рублей или в размере зарпла-
ты, или иного дохода осужденного за период до шести 
месяцев. Либо ограничением свободы на срок до 3 лет 
или принудительными работами на срок до 2 лет. Еще 
возможен арест на срок до 6 месяцев либо лишение сво-
боды на срок до 2 лет. Более суровые наказания (вплоть 
до лишения свободы на срок до 4 лет) установлены за то 
же деяние, если оно привело к смерти пациента. 

Кроме этого, УК дополняется нормой о наказании 
за причиненный вред или угрозы самим медикам. Слу-
чаи нападения на врачей также не редкость. «Это тра-
гично, если какой-нибудь неадекватный гражданин на-
падает на сельского врача. Он один, заменить его неко-
му. Без медпомощи остается вся деревня», — поясняет 
Татьяна Кусайко. 

Теперь угроза убийством или причинение тяжкого 
вреда здоровью медработников будет караться лише-
нием свободы уже на срок до 5 лет. По словам Татьяны 
Кусайко, законы прошли довольно долгий путь от мо-
мента появления до окончательной редакции. Они дол-
го обсуждались профессиональным сообществом. Но в 
их актуальности никто не сомневался. В итоге, как под-
черкнула сенатор, впервые создан механизм защиты 
врачей и пациентов от неадекватных выходок. Иници-
ировать возбуждение административного или уголов-
ного дела могут как сами медики, так и граждане, кото-
рые стали свидетелями инцидента.Оба этих документа 
вступают в силу 5 августа 2019 года. 

— Читайте также: Часть 
дорожных аварий можно будет 
оформить через госуслуги
rg.ru/art/1721318 

А К Ц Е Н Т

Новый закон предусматривает обязательное предъявление 
паспорта владельца автомобиля, если регистрировать 
транспорт пойдет не сам владелец
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Свой номер
1

Номера вновь будут привязывать к месту прописки автовладельца.
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Бату Хасиков рассказал президенту 
о ключевых проблемах Калмыкии.

МЕЖДУ ТЕМ

Количество обращений граждан в ГИБДД через ин-

тернет выросло на 13 процентов за прошедшие пол-

года.

Госавтоинспекция МВД России проанализировала 

количество и качество оказания услуг населению с 

помощью Единого портала госуслуг. Так за первое по-

лугодие 2019 года через Единый портал госуслуг по-

ступило более 7,5 миллиона обращений.

С каждым годом жители России все более активно 

пользуются возможностью обратиться в ГИБДД че-

рез Единый портал государственных услуг. Сейчас 

МВД предоставляет на Едином портале 26 различных 

услуг, из них две — по линии Госавтоинспекции. Это 

регистрация транспортного средства, а также прием 

экзаменов и выдача водительских удостоверений. 

Кроме того, на Едином портале можно узнать сведе-

ния об административных правонарушениях в обла-

сти дорожного движения. Это все основные услуги, 

которые оказываются службой и традиционно поль-

зуются повышенным спросом у пользователей.

Если за 6 месяцев 2018 года количество поступив-

ших через Единый портал заявлений на регистрацию 

составило более 4,1 миллиона, а заявлений по линии 

экзаменационной работы — 2,6 миллиона, то в пер-

вом полугодии 2019 года количество заявлений на 

проведение регистрационных действий составило 

уже 4,6 миллиона. Зафиксировано 3 миллиона обра-

щений по экзаменам.  Несколько миллионов человек 

получили сведения о своих нарушениях ПДД через 

портал.

Экспертами отмечается значительное улучшение 

качества предоставляемых сотрудниками ГИБДД 

услуг. Но в ряде случаев граждане не приходят за 

получением заказанной ими услуги. Так, примерно 

в 12 процентах случаев люди, записавшиеся в реги-

страционно-экзаменационные подразделения 

через Единый портал, не являются в выбранное ими 

подразделение. В 8 процентах сотрудники ГИБДД 

вынуждены отказывать гражданам. Так происходит, 

например, когда не представлены необходимые 

документы или в данных заявлениях есть расхожде-

ния с документами.

Подготовил Владимир Баршев
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Сейчас только 74 процента жителей 
Калмыкии имеют возможность 
потреблять чистую воду

1
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ДИПЛОМАТИЯ Лавров 
обсудил «стратегическое 
партнерство» 
с коллегами по АСЕАН

Точно 
в «десятку»

Евгений Шестаков, Бангкок

В среду перед началом встречи министра иностранных 
дел России Сергея Лаврова с «десяткой» его коллег, 
представляющих страны, входящие в Ассоциацию го-
сударств Юго-Восточной Азии, я искал образ, который 
мог бы наглядно проиллюстрировать происходящие в 
этой структуре процессы. Многочисленные политиче-
ские мероприятия под «зонтиком» АСЕАН — регио-
нальные форумы по безопасности, совещания мини-
стров обороны АСЕАН с диалоговыми партнерами, 
восточноазиатские саммиты — я бы сравнил с судоход-
ством на рассекающей Бангкок реке Чао Прайя.

Со стороны кажется, что эта водная магистраль ох-
вачена броуновским движением десятков катеров, па-
ромов, лодочек и туристических водных автобусов всех 
форм, размеров и цветов, которые днем и ночью хаотич-
но движутся, концентрируясь вокруг главных досто-
примечательностей тайской столицы. Но стоит присмо-
треться, и обнаруживаешь, что никакого хаоса нет. Все 
движение подчинено дисциплине, иерархии и расчету, 
где интересы каждого плавсредства увязаны с общими 
целями, а взаимная вежливость, предупредительность и 
неагрессивность позволяют избегать серьезных про-
блем даже когда это выглядит неизбежным.

Геополитическую гибкость, в которой кроется се-
крет влияния Ассоциации государств Юго-Восточной 
Азии на мировые процессы, в ее лексиконе называют 
«Путь АСЕАН». Причем оба слова пишут с заглавной 
буквы. Формально у ассоциации нет даже устава, одна-
ко в ее основе лежат иные, не менее цементирующие по-
нятия — принципы, подходы и способы реализации це-
лей, которым без «бумажек» добровольно следуют все 
члены АСЕАН, просто потому, что так действовать пра-
вильно, а иной образ мышления разрушителен. Пра-
вильно не вмешиваться во внутренние дела друг друга, 
обеспечивать взаимную поддержку и объединять уси-
лия на международной арене. 

В этом не декларативном, но твердо соблюдаемом 
подходе, где «один за всех, а все за одного», американцы 
не без оснований видят угрозу своим интересам. Ва-
шингтон, даже став диалоговым партнером АСЕАН, му-
чительно переживает, что и «музыка» у Ассоциации го-
сударств Юго-Восточной Азии своя, не американская, и 
«табачок» с США врозь. Отсюда проистекает желание 
Белого дома ослабить АСЕАН, подменить принципы 
единой и неделимой безопасности в Азиатско-Тихооке-
анском регионе собственным планом, основанным на 
блоковом построении американских союзников и вас-
салов в рамках так называемой «индо-тихоокеанской 
концепции». 

Россия, по словам Лаврова, с такими инициативами 
категорически не согласна и отвергает любые шаги, на-
правленные на ослабление асеановских структур в ин-
тересах отдельных стран. В свою очередь члены ассоци-
ации, что подтвердил глава МИД России, координируют 
с Москвой свои действия на многосторонних площад-
ках, включая ООН. Такая взаимная поддержка позволя-
ет обоснованно рассуждать о совпадении «Пути 
АСЕАН» с российскими национальными интересами, 
превращает российско-асеановские отношения в пол-
ноценное стратегическое партнерство, основанное не в 
последнюю очередь на взаимном доверии. На встрече 
Лаврова с «десяткой» министров иностранных дел ас-
социации обсуждалось, в каких направлениях следует 
развивать это партнерство, чтобы наполнить его реаль-
ным содержанием в сфере экономики (нынешний еже-
годный товарооборот России со странами АСЕАН до-
стиг почти 20 миллиардов долларов. — «РГ»), безопасно-
сти, придать импульс гуманитарным проектам, обеспе-
чить эти процессы необходимой договорно-правовой 
базой. 

Как заявил, выступая перед министрами иностран-
ных дел Ассоциации государств Юго-Восточной Азии 
Сергей Лавров, «разделяемая нашими странами внеш-
неполитическая философия фактически идентична». 
Он предложил при обсуждении международной пробле-
матики «сосредоточиться на выстраивании в Азиатско-
Тихоокеанском регионе адекватной современным реа-
лиям архитектуры равной и неделимой безопасности».

Помимо российско-асеановской двусторонней по-
вестки Лавров обсудил с «десяткой» развитие связей ас-
социации с Евразийским экономическим союзом и 
Шанхайской организацией сотрудничества. Для асеа-
новцев это абсолютно новый опыт. Прежде они никогда 
не выстраивали диалоговых отношений с уже действую-
щими геополитическими структурами — только с от-
дельными государствами в формате «АСЕАН плюс». Но 
именно этот новый союзнический формат, по мнению 
экспертов, открывает дополнительное окно возможно-
стей для партнерства на пространстве Евразии. Причем 
российская инициатива выглядит достаточно привлека-
тельной для ассоциации с учетом того, что их потенци-
альные партнеры в ШОС и ЕАЭС разделяют принципы, 
на которых основан «Путь АСЕАН». 

Добавлю, что перед встречей с Лавровым у асеанов-
ской «десятки» состоялись переговоры в аналогичном 
формате с китайской делегацией. На них также говори-
лось об укреплении связей ассоциации с Пекином.       

Впрочем, осознание деструктивных планов Вашинг-
тона по разрушению асеановской объединительной по-
вестки не помешает 1 августа министрам иностранных 
дел стран, входящих в АСЕАН, встретиться с госсекре-
тарем США Майклом Помпео. Заложенные в «Пути 
АСЕАН» принципы не позволяют этому объединению 
придерживаться агрессивной риторики даже в отноше-
нии тех «партнеров», кто проявляет закулисную заин-
тересованность в развале ассоциации. 

Участники АСЕАН научились искать компромиссы 
ценой отказа от собственных желаний, они отвергают 
войну как средство реализации национальных интере-
сов и предпочитают отложить вызывающий ожесточен-
ные споры вопрос «под сукно» ради сохранения общей 
гармонии в асеановском сообществе. На нынешней 
встрече в Бангкоке еще одно государство, Перу, подпи-
сало с «десяткой» план совместных действий. И с этой 
«мягкой силой» и одновременно объединительной мо-
щью АСЕАН, США ничего поделать не в состоянии. 

АРМИЯ Военные 
обживаются 
на Курилах 

ВОСТОЧНЫЙ 
БАСТИОН
Юрий Гаврилов

На Курилах будут построены 
новые здания для расквартиро-
вания воинских частей. Об 
этом сообщил командующий 
Восточным военным округом 
Геннадий Жидко.

«Особое внимание по обес-
печению комфортными жи-
лищными условиями уделено 
дальним гарнизонам. На остро-
вах Курильской гряды заверша-
ются работы по возведению 
двух новых общежитий, спла-
нировано дальнейшее обновле-
ние и развитие этих военных 
городков», — заявил генерал в 
интервью «Красной звезде».

Надо понимать, что совер-
шенствование  островной ар-
мейской инфраструктуры не-
минуемо тянет за собой разви-
тие инфраструктуры всех Ку-
рил. Военные строят там доро-
ги, которыми пользуется и 
местное население. Ведомст-
венные школы, детсады откры-
ты в том числе для ребятишек 
из местных семей.  Построен-
ные военными на островах аэ-
родромы в перспективе смогут 
принимать гражданские само-
леты.  Словом, минобороны ре-
шает на Курилах не столько уз-
коведомственную оборонную 
задачу, сколько выполняет об-
щегосударственную миссию по 
развитию региона.

Что же касается чисто ар-
мейских дел, то за последние 
годы генералы значительно на-
растили военную группировку 
на Курильских островах. Так, в 
апреле Минобороны РФ сооб-
щило о введении в действие на 
острове Кунашир зоны боевого 
дежурства противовоздушной 
обороны. Это стало возможным 
после того, как на самый вос-
точный форпост России  были 
переброшены с материка мо-
бильные береговые радиолока-
ционные станции наблюдения 
за морскими объектами «Мыс-
1» и гидроакустические ком-
плексы. Они  создали на Кури-
лах сплошную зону для обнару-
жения и отслеживания всех 
надводных, подводных и воз-
душных целей на дальности до 
200 км. Функцию прикрытия 
островов с воздуха взяли на 
себя достаточно современные 
зенитно-ракетные комплексы 
ПВО «Тор-М2У». Они способны 
одновременно работать че-
тырьмя ракетами по четырем 
воздушным целям. К тому же в 
расчете «Тора» всего два чело-
века — командир и оператор. 

Огневой мощи у базирую-
щихся на гряде сухопутных по-
дразделений, в частности, из 
18-й пулеметно-артиллерий-
ской дивизии, тоже хватает. 
Эту самую мощь в том числе 
обеспечивают танковые взводы 
и роты на Т-72Б3. В арсеналах 
«островитян» есть и новые ре-
активные системы залпового 
огня, полевые пушки, миноме-
ты. А в аэропорту Ясный на 
острове Итуруп боевое дежур-
ство несут современные много-
целевые истребители Су-35. 

Еще по предложению Ген-
штаба на Итурупе и Кунашире 
разместили новые береговые 
ракетные комплексы «Бал» и 
«Бастион». Вся эта группиров-
ка представляет собой мощную 
силу, способную гарантирован-
но предотвратить высадку на 
острова чужих войск, сорвать 
атаки вражеских кораблей, ра-
кет и авиации. 

А что в планах у военных? 
Список новых строек на Кури-
лах генералы по понятным при-
чинам не обнародуют — все-та-
ки речь идет о режимных объек-
тах. Но кое-какие новости о Ку-
рилах время от времени проса-
чиваются в СМИ. Так, сенатор 
Франц Клинцевич из Комитета 
Совета Федерации по обороне и 
безопасности говорил, что на 
островах могут построить но-
вую военно-морскую базу Тихо-
океанского флота.  Была инфор-
мация и по планам создания на 
острове Матуа в центре Куриль-
ской гряды аэродрома для бази-
рования легких военно-тран-
спортных самолетов. Правда, 
это известие официального 
подтверждения в Минобороны 
России не получило.  

Пока лишь достоверно из-
вестно, что Матуа стал  объек-
том совместного изучения для  
военных специалистов  и чле-
нов Российского географиче-
ского общества.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров усилит контроль за некредитными 
финансовыми организациями

Ломбард на учете
Владимир Кузьмин

Л
омбардам и другим не-
кредитным финансовым 
организациям установят 

новые требования, чтобы они 
не превращались в финансовые 
пирамиды.

Правительство на заседа-
нии в среду одобрило ряд зако-
нопроектов, направленных на 
совершенствование порядка 
деятельности некредитных фи-
нансовых организаций, предо-
ставляющих займы, а также на 
пресечение неправомерной де-
ятельности отдельных участ-
ников финансового рынка. До-
полнительный контроль за ра-
ботой сельскохозяйственных 
кредитных потребительских 
кооперативов, ломбардов, кре-
дитных потребительских коо-
перативов необходим для за-
щиты интересов людей, поя-
снил премьер Дмитрий Медве-
дев. «Иногда на базе таких ор-
ганизаций создаются финансо-
вые пирамиды, были и остают-
ся другие факты злоупотребле-
ния доверием людей: деньги 
собирались, компании банкро-
тились, пайщики оставались 
ни с чем», — подчеркнул он.

Чтобы минимизировать эти 
риски, министерство финан-

сов внесло дополнительные 
требования таким организаци-
ям. «Кредитные потребитель-
ские кооперативы будут обяза-
ны раскрывать о себе больше 
информации — о территориаль-
ном, профессиональном, соци-
альном принципах объедине-
ния пайщиков, — рассказал 
председатель правительства. — 
Если общее количество членов 
такого рода кооперативов пре-
вышает 3 тысячи, то вся ин-
формация должна быть разме-
щена в Интернете».

Для ломбардов Банк России 
заведет специальный реестр. 
«Если компания не сможет 
удовлетворить требования 
Банка России, то она потеряет 
право на соответствующую де-
ятельность, — заявил Медведев. 
— Одновременно упростим 
процедуру оформления залога 
при выдаче займов ломбар-
дом». Госпошлина за внесение 
в реестр составит 1500 рублей, 
как для микрофинансовых ор-
ганизаций.

Сельскохозяйственным 
кредитным потребительским 
кооперативам установят тре-
бования об уточнении их наи-
менования. Но это еще не все. 
«Невозможно будет включать 
в состав управления людей с 

неснятой или непогашенной 
судимостью», — рассказал пре-
мьер. Такие организации долж-
ны будут получить лицензию 
на операции по взаимному 
страхованию либо провести 
реорганизацию или ликвида-
цию.

Поправки в Кодекс торгово-
го мореплавания, одобренные 
на заседании, призваны под-
держать отечественных судо-
строителей. Государство сегод-
ня оказывает субсидиарную и 
грантовую поддержку в основ-
ном владельцам судов, тран-
спортным и лизинговым ком-
паниям. При этом значитель-
ное количество заказов на 
строительство кораблей раз-
мещается на иностранных вер-
фях, а российские судострои-
тели загружены всего на 40—50 
процентов. При таком объеме 

заказов сложно говорить о рен-
табельности работы верфей. 

Устранить эту несправедли-
вость правительство намерено, 
определяя виды деятельности, 
которые можно осуществлять 
исключительно на судах рос-
сийского производства. Речь 
идет, в частности, о перевозке 
грузов и пассажиров, разведке и 
разработке минеральных ре-

сурсов на шельфе, морской пе-
ревозке и хранении углеводоро-
дов, добытых в России или под 
ее юрисдикцией. «Любая ком-
пания — неважно, российская 
или иностранная, если хочет за-
ниматься таким бизнесом, 
должна будет заказывать суда, 
морскую технику или судовое 
оборудование на российских 
верфях или инвестировать в ло-
кализацию своего производства 
в нашей стране», — заявил пре-
мьер. 

Кроме того, правительство 
расширяет возможности ино-
странных граждан въезжать в 
Россию по электронным визам. 
Им откроют автомобильные, 
речные и смешанные пункты 
пропуска, действующие на 
Дальнем Востоке. Перечень бу-
дет определять кабмин. 

Сергей Лавров и коллеги по АСЕАН согласились действовать 
вместе на мировой арене и не вмешиваться во внутренние 
дела друг друга.

А К Ц Е Н Т

Для ломбардов Банк России заведет 
специальный реестр, за внесение 
в который нужно будет заплатить 
1500 рублей госпошлины 

Расширение   
армейской инфра-
структуры неми-
нуемо тянет 
за собой развитие 
всех Курил
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Более 3,4 тысячи машин «скорой помощи» и школьных автобусов пра-

вительство закупит для регионов, сообщил Дмитрий Медведев. Ранее 

он принял решение о выделении на эти цели из резервного фонда пра-

вительства 10 миллиардов рублей. «Половина пойдет на закупку не ме-

нее 1,2 тысячи автомобилей скорой медицинской помощи и столько же 

на приобретение не менее 2,2 тысячи автобусов, на которых можно бу-

дет перевозить детей школьного и при необходимости дошкольного 

возраста», — подчеркнул глава кабмина.

ВЛАСТЬ Дмитрий Медведев дал поручения в связи с пожарами 
в Сибири

Остановить огонь

Татьяна Замахина 

П
ремьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев 
поставил ряд задач 
в связи с природны-
ми пожарами в Си-
бирском федераль-
ном округе. Главной 
из них он назвал не-
допущение распро-

странения огня на населенные 
пункты. Кроме того, глава каб-
мина не исключил изменения 
нормативной базы.

Дмитрий Медведев скор-
ректировал свой график и ре-
шил по пути в Читу сделать 
остановку в Красноярске, что-
бы на месте обсудить ситуа-
цию с лесными пожарами в Си-
бири. На момент совещания на 
территории России было заре-
гистрировано около 150 оча-
гов, которые ликвидируются, и 
более 300 лесных пожаров в 
труднодоступных районах, ту-
шение которых не ведется.

Перед вылетом из Москвы 
премьер-министр уже обсудил 
ситуацию с главами МЧС и Ми-
нобороны России. «Положение 
сложное, горит много лесов, 
над рядом населенных пунктов 
наблюдается смог, задымле-
ние, — заявил он, открывая со-
вещание в Красноярске. — Про-
гноз, который существует в на-
стоящий момент, сложный, не-
благоприятный».

В ряде регионов введен ре-
жим чрезвычайной ситуации, 
однако «сам по себе режим ни-
каких задач не решает, это 
просто общая правовая обо-
лочка», напомнил Медведев. К 
объективным сложностям 

борьбы с пожарами в Сибири 
он отнес большие расстояния, 
а также проблемы с доступом к 
ряду территорий.

Что касается граждан, то не-
посредственной опасности от 
пожаров для них пока нет. «Но 
это не повод считать, что все 
пройдет само собой под влия-
нием погодных факторов или 
каким-то иным образом, — под-

черкнул глава кабмина. — Рабо-
ту по тушению пожаров нужно 
усилить везде, прежде всего в 
тех регионах, которые в наи-
большей степени этими пожа-
рами затронуты».

Нельзя допустить, чтобы 
повторился 2010 год, когда го-
рела вся страна и были десятки 
погибших, поставил задачу 
Медведев.

Так что главной задачей он 
назвал недопущение распро-
странения огня на населенные 
пункты Сибири. Кроме того, 
премьер-министр поручил 
контролировать предельно до-
пустимую концентрацию вред-
ных веществ в воздухе в зоне 
пожаров и следить за здоро-
вьем населения.

В сложившейся ситуации 
необходимы системные меры, 
подчеркнул председатель пра-
в и т е л ь с т в а .  О н  т а к ж е  н е 

исключил изменения норма-
тивной базы: возможно, пред-
стоит уточнить понятия, каса-
ющиеся тушения лесных пожа-
ров. В связи с этим председа-
тель правительства предложил 
проанализировать действую-
щие нормативные документы, 
которые принимались как на 
региональном, так и на феде-
ральном уровне.

— Есть такое понятие — уста-
новление зон контроля, — при-
вел пример он. — Может быть, 
есть смысл эти документы пе-
ресмотреть, поскольку они 
сейчас охватывают только те 
места, там, где непосредствен-
но пожар, там, где уже пламя 
бушует, но не распространяют-
ся на зоны задымления.

Отвечая на обращение гла-
вы минприроды Дмитрия Ко-
былкина, Дмитрий Медведев, 
кроме того, сообщил, что пра-
вительство РФ выделит из сво-
его Резервного фонда дополни-
тельные средства на усиление 
группировки по борьбе с ле-
сным огнем в Сибири. Необхо-
димо от 2,5 до 3 млрд рублей, 
уточнил Кобылкин.  

Дмитрий Медведев, губернатор края Александр Усс (слева) и полпред президента в СибФО Сергей Меняйло в аэропорту Красноярска.

А К Ц Е Н Т

Нельзя допустить, чтобы повторился 
2010 год, когда горела вся страна 
и были десятки погибших
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Вчера, заслушав доклад главы МЧС Евгения Зиничева о тяжелой ситуа-

ции с лесными пожарами в Красноярском крае (там горят леса на терри-

тории более 1 млн гектар), президент России Владимир Путин принял 

решение подключить к борьбе со стихийным бедствием в этом регионе 

военнослужащих Минобороны. 

Генералы долго раскачиваться не стали. Уже спустя несколько часов кор-

респонденту «Российской газеты» в ведомстве сообщили: по распоряже-

нию министра обороны Сергея Шойгу, для тушения пожаров срочно со-

здается авиационная группировка. «В ближайшие часы в Красноярск вы-

летят 10 самолетов Ил-76 и 10 вертолетов военно-транспортной авиации 

ВКС России, оборудованные специальными водосливными устройства-

ми. Их экипажи уже проходят необходимый в таких случаях инструктаж и 

завершают предполетную подготовку. Военнослужащие имеют специ-

альную подготовку и неоднократно учатвовали в тушении природных по-

жары в различных регионах России», — заявили в министерстве обороны.

Также по указанию главы военного ведомства в Национальном центре 

управления обороной РФ создали оперативный штаб. Его задача — коор-

динировать деятельность всех привлекаемых по военной линии сил и 

средств. В Красноярском крае их работой будет руководить оперативная 

группа во главе с замемстителем министра обороны Дмитрием Булгако-

вым.  Перед вылетом в Красноярск он поручил своим помощникам про-

работать вопросы взаимодействия минобороны с МЧС и Авиалесоохра-

ной. А с администрацией аэродрома в Красноярске решить  пролемы, 

связанные с заправкой военных самолетов и вертолетов топливом и дру-

гими необходимыми компонентами. Кроме того, в охваченных пожарами 

районах Красноярского края военные организуют мониторинг погодных 

условий.

Позже начальник Национального центра управления обороной РФ Ми-

хаил Мизинцев рассказал, как идет подготовка к этой операции. По его 

словам, в среду с 15 часов началось перебазирование военной авиации 

в Красноярский край. Из-за плохих погодных условий создание там ави-

агруппировки перенесли на 6 утра 1 августа. Но оперативную группу 

Центрального военного округа развернули в Красноярске вчера поздно 

вечером.  А сегодня в 4 утра по московскому времени в «чрезвычайном» 

регионе должна была заработать группа Дмитрия Булгакова.

Известно, что десять армейских Ил-76, которые будут тушить лесные 

пожары в Красноярском крае, направлены в Сибирь из семи регионов 

России. В Минобороны уточнили: в эту авиационную группировку во-

шли по два военно-транспортных самолета из воинских частей, дисло-

цированных в Таганроге, Твери и Брянской области. А также по одному 

борту из Иваново, Оренбурга, Пскова и Ульяновска. Что касается винто-

крылых машин, то их перебрасывают в Красноярск из Челябинской и 

Новосибирской областей.

Подготовил Юрий Гаврилов.

— Лесные пожары в Сибири: 
фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1725032
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ОТДЫХ Россияне 
насытились Турцией

Пристают 
к родному берегу

Евгений Гайва

В конце лета российские туристы поедут на отечест-
венные курорты, рассказали представители туринду-
стрии. Популярны также туры в Турцию, но многие пу-
тешественники уже хотят разнообразить свой отдых 
другими направлениями.

 «Большинство путешественников проведет отпуск в 
российских городах», — рассказывают представители 
поискового сервиса Aviasales. В августе на Россию при-
шлось 55 процентов купленных авиабилетов. Больше 
всего востребованы Симферополь, Сочи, Краснодар, 
Анапа, Минераль-
ные Воды, а также 
Москва, Санкт-Пе-
тербург, Калининг-
рад. Сыграли роль 
цены. Средняя стои-
мость перелета ва-
рьируется от 12 до 
17 тысяч рублей, 
причем она практи-
чески не измени-
лась с июля. Если же 
покупать готовый 
тур на 10 дней на 
двоих взрослых с 
вылетом из Москвы, то в Крыму в августе в среднем 
обойдется в 62 тысячи рублей, на курортах Краснодар-
ского края — в 55,6 тысячи рублей, а в Калининградской 
области — в 56,5 тысячи рублей, рассказали «РГ» пред-
ставители агрегатора туров «Слетать.ру».

По самым востребованным зарубежным направле-
ниям авиаперелет в конце лета обойдется заметно доро-
же — в среднем от 16 до 22 тысяч рублей. Но это самые 
доступные направления. Кстати, билеты в Барселону за 
последний месяц вообще подешевели на 14 процентов 
до 21 тысячи рублей. Также подешевело авиапутешест-
вие и в Минск до 9,5 тысячи рублей.

Что касается Турции, то, как рассказали «РГ» эк-
сперты агрегатора путешествий UFS.Travel, которые 
анализировали мнения туристов в соцсетях, сейчас 
Турция у бывалых путешественников вызывает сдер-
жанные отклики. Среди минусов называют слишком 
большое количество отдыхающих, назойливость мест-
ных дельцов и не всегда чистые пляжи. Хорошие усло-
вия созданы на территориях люксовых отелей, но такая 
путевка заметно ударит по кошельку. Средний чек на 
туры в Турцию в июле и августе по сравнению с июнем 
вырос почти на 50 процентов. Сейчас отдых в Турции на 
10 ночей для двоих взрослых с вылетом из Москвы 
обойдется в 122 тысячи рублей, отмечают в «Слетать.
ру». По такой цене можно отдохнуть и на других на-
правлениях. Но пока Турция все равно возглавляет рей-
тинг самого востребованного курорта.  

ЦЕНЫ  Где в России 
самая дешевая земля 

Меньше сотки 
за сотку 

Ольга Игнатова

 Стоимость земельных участков падает по всей России. 
За год средняя цена за сотку земли в стране преодолела 
отметку в 90 тысяч рублей, снизившись на 3,3 процен-
та до 87 с небольшим тысяч рублей. 

К такому выводу пришли эксперты портала «Авито 
Недвижимость», проанализировав базы предложений. 
Больше всего, как утверждают в «Авито», земля подеше-
вела в Нижегородской области (минус 6,9 процента за 
год). Там сейчас средняя цена за сотку составляет чуть 
более 58 тысяч рублей. Соответственно, например, тра-
диционные 6 дачных соток можно купить за 350—400 
тысяч рублей. На 4,7 процента подешевела земля в 
Пермском крае. Сотка в Поволжье стоит чуть более 44 
тысяч. В Калинин-
градской области 
земля стала дешевле 
на 4,1 процента — со-
тка обойдется в 85 с 
небольшим тысяч. 

На 4,8 процента 
снизилась в стоимо-
сти и ростовская 
земля. Но в общем и 
целом сотка земли в 
Ростовской области 
сейчас одна из са-
мых дорогих в Рос-
сии — за нее просят 
в среднем 233 тысячи рублей. Даже средняя цена зем-
ли в Московской области ниже — 119 тысяч рублей за 
сотку. Как поясняют в «Авито.Недвижимость», южные 
регионы сейчас на пике спроса. «Особенный интерес у 
россиян вызывает покупка участков на побережье 
Крыма и в Краснодарском крае: средняя стоимость 
земли в этих регионах превышает цены в Московской 
и Ленинградской областях», — отмечают в компании. 
Возможно, интерес к южной недвижимости подогрева-
ет неустойчивый климат средней полосы. Все больше 
людей хотят иметь свой домик у моря, чтобы как мож-
но чаще приезжать туда погреться. 

Видимо, поэтому интерес у покупателей вызывает и 
юг Поволжья. Саратовская область стала лидером при-
роста стоимости земли — за год сотка там подорожала 
на 10 процентов — до 72 тысяч рублей. На 5,4 процента 
выросли цены на землю в Башкирии — до 60,5 тысячи 
рублей за сотку.

Самые же дешевые сотки продавалась в Кемеров-
ской области — по 28 тысяч рублей. Из недорогих реги-
онов — Ярославская и Челябинская области и Красно-
ярский край. Там разброс цен — от 40 до 50 тысяч за со-
тку. В то же время в структуре спроса земля занимает 
третье место. Отдельно участок хотели бы приобрести 
порядка 15 процентов россиян. Самый же большой 
спрос на дома с землей — 55,6 процента в структуре 
спроса. На втором месте — 20,4 процента — дачи.

Впрочем, по мнению руководителя аналитического 
центра «Индикаторы рынка недвижимости» Олега 
Репченко, усредненная стоимость сотки мало о чем го-
ворит. Надо смотреть конкретно, что за участок прода-
ется, где расположен, какие к нему подведены комму-
никации. Земля в доступных местах с хорошей приро-
дой всегда будет в цене. 

РЕЗОНАНС Корреспондент «РГ» поговорил с офицером Росгвардии, 
стоявшим в оцеплении 27 июля 

На испуг не возьмут
Михаил Фалалеев

Н
еудавшаяся прово-
кация 27 июля в 
Москве вызвала у 
оппозиции естест-
в е н н у ю  д о с а д у. 
Ведь все, казалось, 
шло по накатанно-
му сценарию: при-
зыв выйти на не-

санкционированный митинг, 
перекрытие дорог и тротуаров, 
стычки с  полицейскими и 
росгвардейцами, в которых ме-
тали бутылки, камни, мусор-
ные бачки и взрывпакеты, рас-
пыляли перцовый газ, сносили 
ограждения и прорывали оце-
пление. Да, были задержанные, 
кого-то основательно помяли в 
свалке. Но пострадавшим сра-
зу же оказывали медицинскую 
помощь, серьезно раненых и 
покалеченных не оказалось. 
Эх, вот если бы были жертвы… 
Организаторы акции явно ра-
зочарованы.

Конечно же, главными «ви-
новниками» в таком срыве ока-
зались росгвардейцы и поли-
цейские. Именно они почему-то 
не стали стрелять в толпу даже 
резиновыми пулями, не приме-
нили слезоточивый газ и водо-
меты. 

Кстати, в отличие от запад-
ных коллег, российские право-
охранители ни разу в истории 
эти спецсредства на массовых 
несанкционированных меро-
приятиях не применяли. 

Видимо, именно поэтому их 
обвиняют в «особой кровожад-
ности», в «фашизме». В интер-
нете объявили настоящую охо-
ту на  росгвардейцев и членов 
их семей. Что, согласитесь, 
очень демократично, либераль-
но и толерантно. 

Так уже было после собы-
тий на Манежной площади и 
Болотной. Впрочем, как и по-
сле других похожих событий. 
И везде, по словам митингую-
щих, им, белым и пушистым,  
мирным и обиженным, проти-
востояли «звери-омоновцы». 
После чего эти «мирные», жи-
вущие за рубежом, призывали 
в средствах массовой инфор-
мации отлавливать сотрудни-
ков полиции по домашним 

адресам и, как выразилась 
одна известная блогерша, «вы-
калывать им глаза».

Как правило, мнение непо-
средственных участников тех 
же событий с другой стороны — 
правоохранительной — никого 
особо не интересовало. Обыч-
но звучат официальные сооб-
щения, и только.

Корреспондент «РГ» пого-
ворил с одним из офицеров 
Росгвардии, стоявшим тогда в 
оцеплении:

— Алексей, ваше личное мне-
ние по поводу субботних собы-
тий 27 июля: что это было?

Майор Алексей, 34 года, вы-
пускник Университета МВД 
имени Кикотя (закончил, кста-
ти, с отличием), отец двоих де-
тей, считает, что прежде всего 
имело место отрабатывание де-
нег.

— Среди задержанных мои-
ми подчиненными – ни одного 
москвича. Неужели люди сами 
приехали сюда из других реги-
онов, чтобы бороться за выд-
вижение кандидатов в Мосгор-
думу? Что, в Рязани или, ска-
жем, в Туле нет больше других 
проблем?

С другой стороны, по мне-
нию Алексея, организаторы 
умело сыграли на стремлении 
молодых людей к массовому 
признанию.

— Для многих — и это было 
очевидно — сама суть акции 
была совершенно не важна. А 
вот сделать селфи на фоне вы-
строенных в ряд бойцов или 
сфотографироваться с какой-
нибудь известной персоной — 
это , считали,  круто.

 Майор сравнил поведение 
ребят одного и того же возра-
ста, только находящихся по 
разные стороны баррикад. 
Одни в 18 лет не побоялись на-
деть форму и встать на защиту 
безопасности других людей. И 
эту задачу они выполнили, не-
смотря на более чем неком-
фортные условия, в том числе 
— психологические. Другие из-
брали ни к чему не обязываю-
щую профессию — стали блоге-
рами. И время от времени сла-
зят с дивана для участия в сом-
нительных акциях. А потом в 
комментариях рассказывают, 

что по ним пробежали 10 пол-
ков солдат. 

По словам майора, между 
двумя этими категориями об-
щение происходило. Демон-
странты пытались «распропа-
гандировать» росгвардейцев, 
мол, бросайте службу и пере-
ходите к нам. Затем шли руга-
тельства и угрозы. Бойцы же 
советовали угрожавшим при-
брать после себя улицы. А на 
угрозы и оскорбления не отве-
чали — в этом «протестантам» 
очень повезло. 

Разница в поведении этих 
ровесников явно бросалась в 
глаза.  Для одних — развлече-

ние, «движуха», возможность 
похвастать в Сети, набрать 
«лайков».  Для других — тяже-
лая работа. Постойте в тяже-
лом снаряжении весь день, слу-
шая в свой адрес брань, отби-
ваясь от экзальтированных де-
монстрантов. 

Но и после акции для них, 
как выясняется, все не закон-
чится. Их могут вычислить и 
покалечить. Наверное, это не 
просто месть «оппозиции», это 
— очередная провокация в над-
ежде, что уж на их следующей 
н е с о г л а с о в а н н о й  а к ц и и 
росгвардейцы  будут действо-
вать более жестко. 

У этого задержанного демонстранта росгвардейцы нашли баллончик с газом, противогаз, ножи и молоток.

— Названы регионы с самым доступным жильем — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1710788 

СЛЕДСТВИЕ

30 июля столичное подразделение Следственного комитета сообщило 

об уголовных делах, возбужденных после попыток устроить беспорядки 

в Москве 27 июля. Как рассказала корреспонденту «РГ» старший по-

мощник руководителя Главного следственного управления СК России 

по Москве Юлия Иванова, у них возбуждено и расследуется три уголов-

ных дела. Все по одной статье — 318-й — «применение насилия в отноше-

нии представителя власти». Также проводится ряд процессуальных про-

верок по фактам применения 27 июля 2019 года насилия в отношении 

сотрудников органов внутренних дел и Росгвардии в ходе несанкциони-

рованного митинга в городе Москве, уточнила Иванова. 

Представитель следственного ведомства сообщила, что на основании 

материалов процессуальной проверки и материалов, поступивших из 

прокуратуры, 30.07.2019 возбуждено уголовное дело по статье 212 Уго-

ловного кодекса РФ — «массовые беспорядки».

— Как установлено следствием, группа лиц накануне проведения несан-

кционированной акции неоднократно размещала в сети интернет при-

зывы принять в ней участие, заведомо допуская, что данные действия 

могут спровоцировать массовые беспорядки, — объяснила Иванова. В 

результате этого 27 июля 2019 года участники несогласованной акции, 

находясь в центре Москвы, игнорируя законные требования представи-

телей власти, грубо нарушая общественный порядок, применили наси-

лие в отношении представителей власти. 

Наталья Козлова

В августе на рос-
сийские города-
курорты при-
шлось 55 процен-
тов купленных 
авиабилетов

Самые 
дешевые сотки — 
в Кемеровской 
области: 
по 28 тысяч 
рублей

А К Ц Е Н Т

В Интернете объявили настоящую охоту 
на росгвардейцев и членов их семей

ТЕХНОЛОГИИ Пользователям портала госуслуг предложили 
первые пять прототипов суперсервисов

Доступ разрешен

ФИНАНСЫ ФРС США понизила 
базовую ставку впервые за 10 лет

И целому миру 
мягче

Роман Маркелов

Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) США впервые с декаб-
ря 2008 года снизила базовую 
процентную ставку. Начала 
смягчения денежно-кредитной 
политики американского регу-
лятора ждали абсолютное боль-
шинство аналитиков. Это фак-
тически превентивное решение 
для стимулирования роста как 
американской, так и глобаль-
ной экономики, но для такого 
эффекта ФРС должна продол-
жить снижение ставки.

По итогам заседания 31 
июля Комитет по открытым 
рынкам ФРС США опустил ба-
зовую ставку с 2,25—2,5 про-
цента до 2—2,25 процента. Клю-
чевые экономические показате-
ли с момента прошлого заседа-
ния 19 июня остались неизмен-
ными, следует из итогового ре-
лиза. В том числе, по оценке ре-
гулятора, в июне экономиче-
ская активность в стране росла 
умеренными темпами, рынок 
труда «оставался сильным». 

Комитет указал, что снижает 
базовую ставку «в свете послед-
ствий глобальных изменений 
для экономических перспектив, 
а также приглушенного инфля-
ционного давления». По мне-
нию ФРС, устойчивое расшире-
ние экономической активности 
в США, хорошие условия на 
рынке труда и инфляция вблизи 
цели в два процента — это наи-
более вероятный сценарий, но 
неопределенность в отношении 
такого прогноза все же сохраня-
ется. На эти же параметры ФРС 
будет смотреть и далее, оцени-
вая необходимость следующего 
понижения базовой ставки, сле-
дует из релиза.

Экономика США пока не пе-
реступила черту рецессии, от-
мечает аналитик «ВТБ Капита-
ла» Нил Маккиннон. Реальные 
темпы ее роста сейчас составля-
ют около полутора процентов. 
Однако нынешняя восходящая 
фаза экономического цикла яв-
ляется не только самой продол-
жительной в истории США, но и 
одной из самых слабых, и паде-
ние темпов роста ниже одного 
процента — вполне реальная 

перспектива, считает он. В слу-
чае рецессии (то есть отрица-
тельных темпов роста) в эконо-
мике США ставка ФРС может 
приблизиться к нулевой отмет-
ке, хотя это и не является базо-
вым сценарием, уточняет Мак-
киннон. 

По его мнению, ФРС продол-
жит поэтапно снижать ставку. В 
пользу этого, в частности, сви-
детельствуют заявления главы 

Федрезерва Джерома Пауэлла, 
который за последнее время не-
однократно высказывал опасе-
ния по поводу неопределенной 
ситуации в мировой экономи-
ке, связанной с напряженно-
стью в торговой сфере, напоми-
нает Маккиннон.

Если добавить к этому теку-
щую инфляцию в США на уров-
не 1,5 процента, то «нейтраль-
ное» значение ставки составля-
ет около двух процентов. В под-
крепление своей позиции Пау-
элл также мог бы привести 
ухудшение ситуации с долларо-
вым фондированием и то, что 
сильный доллар обычно ассоци-
ируется с замедлением роста 
мировой торговли и давлением 
на экономику США и развиваю-
щихся стран, считает Маккин-
нон. Исходя из всего перечи-
сленного, для достижения сти-
мулирующего эффекта моне-
тарной политики ФРС ставка по 
федеральным фондам должна 
опуститься ниже двух процен-
тов. Именно поэтому участники 
рынка ожидают, что далее по-
следует новое снижение про-
центной ставки на сентябрь-
ском заседании ФРС, а затем, 
возможно, еще одно, в декабре, 
говорит Маккиннон. 

Нынешняя фаза 
роста экономики 
США — самая 
продолжительная, 
но при этом 
и самая слабая
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— Что стоит выложить из багажа перед поездкой за границу
rg.ru/art/1725236 

Юлия Кривошапко

В 
открытом доступе появи-
лись прототипы пяти су-
персервисов по оказанию 

государственных услуг. Их жур-
налистам представили вице-
премьер Максим Акимов и за-
мглавы минкомсвязи Максим 
Паршин. «Поскольку суперсер-
висы создаются для удобства 
людей, было решено показать 
их прототипы будущим пользо-
вателям до официального запу-
ска — для получения обратной 
связи», — уточнил Акимов.

Суперсервисы — комплек-
сные госуслуги, сгруппирован-
ные по типичным жизненным 
ситуациям. Их граждане смогут 
получать в автоматическом ре-
жиме. Это новый формат предо-
ставления услуг без бумажных 
документов и визитов в госорга-
ны. К запуску готовятся 25 прио-
ритетных суперсервисов. Спи-
сок был утвержден на заседании 
президиума правкомиссии по 
цифровому развитию.

Пять прототипов суперсер-
висов, которые упростят гра-
жданам получение госуслуг 
при рождении ребенка, посту-
плении в вуз онлайн, переезде в 
другой регион, оформлении 

легких ДТП по европротоколу и 
услуг, связанных с исполни-
тельным производством, раз-
местили на портале госуслуг — 
они доступны на главной стра-
нице ресурса и все могут с ним 
ознакомиться, рассказал Пар-
шин. 

Например, сервис «Рожде-
ние ребенка» позволяет родите-
лям получить все необходимые 
документы и выплаты, не выхо-
дя из дома. В цифровом профиле 
будущей мамы на портале госу-
слуг появляется электронный 
родовой сертификат и больнич-
ный. Суперсервис сам сообщает 
о положенных  пособиях и помо-
гает быстро их оформить. Заяв-
ление на получение выплат за-
полняется автоматически. Оста-
ется лишь проверить данные и 
указать реквизиты банковского 
счета. 

За несколько месяцев до ро-

дов сервис позволяет записать-
ся в роддом. Когда малыш поя-
вится на свет, справка о рожде-
нии также появится в профиле 
мамы, после чего сервис пред-
ложит родителям заказать ком-
плект документов для малыша: 
свидетельство о рождении, 
СНИЛС, медицинский полис, 
ИНН, справку о регистрации. 
Маме нужно будет внести ин-
формацию об имени малыша, 
месте планируемой регистра-
ции и выбрать страховую ком-
панию. Заявление на оформле-
ние детских документов согла-
совывается с отцом ребенка. 
Уведомление об их готовности 
родители также получают в 
электронном виде. Цифровые 
документы сохраняются в их 
профилях на портале госуслуг. 

Для получения федеральных 
и региональных пособий, поло-
женных в связи с рождением ре-

бенка, маме потребуется лишь 
проверить данные в заявлении и 
подтвердить его отправку. Через 
некоторое время деньги посту-
пят на карту. Далее сервис пред-
ложит прикрепить ребенка к по-
ликлинике и записать его в дет-
сад. Это также можно будет сде-
лать онлайн.

По словам Акимова,  поход 
за госуслугами в России до сих 
пор часто начинается «в циф-
ровом виде», а заканчивается в 
бумажном. «Мы посчитали, что 
сейчас нужно не меньше трех 
раз посетить многофункцио-
нальный центр или, если делать 
это без МФЦ, побывать в 13 ве-
домствах и заполнить 12 анкет, 
потратив на ожидание в очере-
дях более трех часов, — расска-
зал вице-премьер. — При посту-
плении в вуз на сбор и подачу 
документов уходит как мини-
мум четыре дня. Оформление 
ДТП в среднем занимает 43 ми-
нуты. Создаются многокиломе-
тровые пробки, людям прихо-
дится тратить в ожидании свои 
нервы и время, сгорают тысячи 
тонн горючего, нанося вред 
окружающей среде».

Изменить ситуацию рассчи-
тывают с помощью суперсерви-
сов. «Мы хотим, чтобы боль-
шинство госуслуг можно было 
получить, не вставая с дивана, в 
доверенной защищенной среде, 
не перескакивая с сайта одного 
ведомства на сайт другого», — 
пояснил Акимов. В течение ме-
сяца минкомсвязь будет соби-
рать отзывы и предложения 
пользователей по доработке су-
персервисов, после чего проа-
нализирует и передаст в работу. 
«Все пожелания и замечания 
будут учтены», — пообещал 
Паршин.

Как ранее уточняли в мин-
комсвязи, до конца года в пи-
лотном формате будут запуще-
ны два суперсервиса: оформле-
ние европротокола онлайн и 
сервис, позволяющий гражда-
нам оперативно получить ком-
плекс услуг, связанных с испол-
нительным производством. Для 
тестирования первого выбраны 
Москва, Московская область, 
Санкт-Петербург и Ленинград-
ская область. Второй заработа-
ет в Карелии. 

А К Ц Е Н Т

Поход за госуслугами до сих пор 
часто начинается в цифровом виде, 
а заканчивается в бумажном

Максим Акимов: Мы хотим, чтобы большинство госуслуг можно было получить, не вставая с дивана, в доверенной 
защищенной среде, не перескакивая с сайта одного ведомства на сайт другого.
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КОШЕЛЕК Пенсии 
пересчитают  

Плюс три балла

Марина Гусенко

Пенсии работающих пенсионеров увеличатся с 1 авгу-
ста. Их пересчитают, исходя из отчислений, которые 
работодатели делают в течение года в Пенсионный 
фонд России с заработных плат пожилых людей. Такой 
перерасчет делается ежегодно. 

По действующему законодательству пенсии рабо-
тающих пенсионеров могут увеличиться не больше 
чем на три балла. А это значит, что в этом году — на 
261,72 рубля, так как стоимость одного балла на тот 
год установлена на уровне 87,24 рубля.

Напомним, пенсии неработающих пенсионеров ин-
дексируются каждый год с 1 января. В этом году они 
увеличились на 7,05 процента, или в среднем на тыся-
чу рублей. У работающих пенсионеров индексация не 
происходит. Точнее, происходит, но на бумаге — проин-
дексированную пенсию они получат только после 
увольнения, а на руки они получают прежние суммы. 
И единственное, когда их пенсия может реально подра-
сти, — это 1 августа. По предварительным данным, пе-
рерасчет страховых пенсий получат около 14 миллио-
нов пенсионеров. На эти цели в бюджете Пенсионного 
фонда предусмотрено 10,6 миллиарда рублей.

Помимо повышения страховой пенсии пенсионе-
рам с 1 августа также будет увеличен размер выплат из 
средств пенсионных накоплений: накопительной пен-
сии, срочной пенсионной выплаты и единовременной 
выплаты. Данный перерасчет связан не столько с рабо-
той пенсионера (отчисления работодателей на пенси-
онные накопления в настоящее время направляются 
на формирование страховой пенсии), сколько с ре-
зультатами инвестирования средств управляющими 
компаниями. Перерасчет пенсионных накоплений, 
предположительно, коснется полумиллиона пенсионе-
ров. Их ежемесячные пенсии будут увеличены с уче-
том корректирующего коэффициента по результатам 
инвестирования за 2018 год. Для накопительной пен-
сии он составит 4,9 процента, для срочной пенсионной 
выплаты, которую получают участники госпрограммы 
софинансирования пенсионных накоплений, коэффи-
циент составит 5,1 процента, сообщают в ПФР.

Как показывают расчеты Пенсионного фонда, каж-
дый пятый пенсионер в России — работающий. А по 
данным Росстата, пенсии не единственный источник 
доходов пенсионеров. Они составляют в среднем 51,8 
процента. 

ТРАНСПОРТ С грузовиков 
снимут летние запреты

Фуры поедут 
днем

Евгений Гайва

На федеральных трассах восстановят движение боль-
шегрузов. В конце лета отменяют ограничения, вве-
денные для фур с 20 мая по 31 августа, когда темпера-
тура воздуха поднимается выше 32 градусов.

Ориентиром для летних правил служили данные 
Росгидрометцентра. А движение для большегрузного 
транспорта закрывали на отдельных участках дорог 
федерального значения с асфальтобетонным покрыти-
ем. Перечень участков включен в приказ Росавтодора.

Например, фурам нельзя было ездить в жару на 
участке с 419 по 616 километр в Псковской области 
или на участке с 593 по 674 километр в Ленинградской 
области, также по участкам различных дорог на подъе-
зде к крупнейшим транспортным узлам и администра-
тивным центрам.

Ограничения действовали для транспортных 
средств, нагрузка на ось которых превышает допусти-
мый уровень. Например, для автодорог, рассчитанных 
на нагрузку 6 тонн, допустимая нагрузка на одиноч-
ную ось составляет 5,5 тонны или 8 тонн для двухосной 
группы с расстоянием между осями не более метра.

Такие ограничения необходимы для сохранности 
дорожного покрытия, поскольку при высоких темпе-
ратурах асфальт разжижается, на дорогах образуется 
колея. А в колее управлять автомобилем становится 
тяжело из-за разного сопротивления дороги, особенно 
при больших скоростях. 

Впрочем, сейчас при строительстве дорог  применя-
ются специальные смеси. Но проблема остается на тех 
дорогах, которые были построены в 1990-е годы. 
Именно на таких участках  ограничивают движение 
тяжелых грузовых машин. По оценкам экспертов, они  
наносят заметный ущерб дорогам. В год он составляет 
более 2,5 триллиона рублей. В регионе ущерб от разру-
шения дорог фурами может доходить до  1,6 миллиарда 
рублей, что сопоставимо с годовыми затратами на 
строительство и реконструкцию автотрасс.   

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Поправки в техрегламент повысят безопасность 
рыбной продукции

За качество придется 
доплатить
Евгений Гайва

О
бновленный техрегла-
мент Евразийского эко-
н о м и ч е с к о г о  с о ю з а 

(ЕАЭС) «О безопасности рыбы 
и рыбной продукции» должен 
защитить потребителей от па-
разитов в рыбе, но приведет к 
перестройке отрасли, считают 
ее представители. Подготовка к 
вступлению в силу внесенных 
изменений выходит на финиш-
ную прямую. 

31 августа заканчивается 
действие нынешней версии тех-
регламента. Изменения в доку-
мент внесли еще в 2017 году, но 
затем действовал переходный 
период. В техрегламенте изме-
нили одно лишь слово в требо-
ваниях, посвященных парази-
там в рыбе. Раньше был запрет 
на наличие в рыбе видимых жи-
вых паразитов, а сейчас на па-
разитов видимых. То есть любой 
паразит, обнаруженный в рыбе, 
теперь станет поводом для оста-
новки всей партии.

Требование вполне понятно 
с точки зрения покупателей — 
никаких паразитов, ни живых 
ни мертвых, в рыбе нам не надо. 

«Теперь рынку стоит гото-
виться к штрафам», — говорит 
исполнительный директор 
«Рыбного союза» Сергей Гуд-

ков. Конечно, копеек по пятьде-
сят на килограмм их заложат в 
стоимость продукции, которая 
по разным причинам и так рас-
тет. Так что конкретно штрафы 
вряд ли приведут к какому-то 
заметному росту цен.

Непосредственно на потре-
бителях эти сложности не отра-
зятся, признает эксперт, так как  
«торговые сети не дадут под-
нять цены».   

Могут останавливать партии 
рыбы и за превышение норм со-
держания химических элемен-
тов. Например, уже штрафуют 
за превышение норм мышьяка, 

который пришел из естествен-
ной среды, говорит Гудков. Но 
такую продукцию берут за ру-
бежом, так как там требования 
мягче. В итоге введение в дейст-
вие новых норм техрегламента 
может привести к тому, что 
«больше продукции пойдет на 
экспортные рынки, меньше сы-
рья останется на внутреннем 
рынке, а тогда цены в перспек-
тиве будут расти», отмечает 
Гудков. Логика в этих рассужде-

ниях есть. Но вряд ли рыба подо-
рожает существенно, поскольку 
уже сейчас есть  ограничения по 
потребительскому спросу.  И 
как говорил сам же эксперт, 
«торговые сети не дадут под-
нять цены».   Добавим — сущест-
венно поднять. Зато мы будем 
уверены в качестве рыбы, кото-
рую покупаем.

Что касается магазинных цен, 
то на мороженую рыбу они в 
этом году поднялись на 6,5 про-
цента, говорится в отчете Росста-
та. Это, конечно, выше инфля-
ции, но не критично. Особенно, 
если сравнивать с овощами.  Лук, 
например, подорожал на  58,4 
процента, морковь — на 51,2 про-
цента. Хотя по сравнению с кури-
ным мясом рыба, конечно, вы-
глядит «бледно». Куры с начала 
года подешевели на 3,4 процента.

Впрочем, снижаются цены и 
на рыбу, но в оптовом звене. По 
данным мониторинга Росрыбо-
ловства, на внутреннем рынке 
продолжает дешеветь основной 
ассортимент мороженой рыб-
ной продукции. На Дальнем 
Востоке это треска, минтай и 
тихоокеанская сельдь. На Севе-
ро-Западе и в центральных ре-
гионах страны — скумбрия, 
сельдь, минтай. Благодаря это-
му темп  роста потребительских 
цен не ускоряется. 

Временный перерыв в 
платежах не будет счи-
таться просрочкой, не 

обернется взысканием залога и 
не испортит кредитную исто-
рию. Хотя информация о кани-
кулах все-таки отразится в кре-
дитном досье. В дальнейшем 
каждый кредитор будет само-
стоятельно принимать реше-
ние, как учитывать данную ин-
формацию при оказании бан-
ковских услуг, уточнили «РГ» в 
банке Дом.рф.

Заявление о необходимости 
тайм-аута по платежам можно 
направлять заказным письмом 
по почте либо иным указанным 
в договоре способом. Банкам да-
ется пять дней на проверку того, 
насколько обоснован запрос (у 
заемщика могут потребовать 
подтверждающие документы). 

После каникул заемщик вы-
плачивает кредит по первона-
чальным условиям договора, а 
затем вносит те платежи, кото-
рые были пропущены во время 
каникул. Таким образом, срок 
ипотеки удлинится. Сумма про-
центов по кредиту увеличится 
только для платежей, которые 
заемщик не оплатил в течение 
действия ипотечных каникул. 
Возможность их получения по-

высит уверенность граждан, ко-
торые до сих пор не могли ре-
шиться на ипотеку и увеличит 
спрос на такие кредиты, полага-
ют банкиры. 

Многие банки при этом не 
собираются сворачивать и свои 
программы реструктуризации 
кредитов, которыми могут вос-
пользоваться заемщики, ока-
завшиеся в сложной жизненной 
ситуации, но не подходящие под 
критерии тех, кому положены 
ипотечные каникулы. 

«Клиент может воспользо-
ваться ипотечными каникула-
ми, может — реструктуризацией, 
возможна комбинация этих ре-
шений, — рассказали «РГ» в 
Сбербанке. — Мы всегда реко-
мендуем обращаться в банк не-
замедлительно, при возникнове-
нии сложностей с обслуживани-

ем кредита. Банк всегда заинте-
ресован в урегулировании за-
долженности и может предло-
жить различные варианты».

Теперь о льготах для тех, кто 
уйдет на каникулы. Закон о них 
вступает в силу 1 августа. 

По действовавшей ранее ре-
дакции Налогового кодекса пре-
доставление гражданам ипотеч-
ных каникул влекло за собой 
определенные последствия для 
заемщика, связанные с бесплат-
ным пользованием деньгами 
банка. Доходы, полученные во 
время каникул подлежали нало-
гообложению по ставке в 35 
процентов. Доход этот состав-
ляет разницу между суммой 
процентов (2/3 от ставки рефи-
нансирования ЦБ)  и суммой 
фактически уплаченных про-
центов по ипотеке.

Законодатели пришли к вы-
воду, что уплата заемщиком 
налога в период ипотечных ка-
никул не соответствует кон-
цепции поручения президента. 
Владимир Путин давал задание 
полностью освободить гра-
ждан, выплачивающих ипоте-
ку и попавших в сложную ситу-
ацию, от платежей, включая 
налоговые.

И не только. Каникулы влия-

ют на график платежей и требу-
ют корректировки договора 
ипотеки. Изменения регистри-
руются через многофункцио-
нальный центр по оказанию го-
сударственных и муниципаль-
ных услуг или Росреестр в Еди-
ном государственном реестре 
недвижимости. На госпошлине 
— она составляет 200 рублей — 
заемщики также смогут сэко-
номить. Ее платить не надо. 

Многие банки обращают внимание, что не собираются сворачивать собственные программы реструктуризации кредитов, которыми могут воспользоваться заемщики, 
оказавшиеся в сложной жизненной ситуации, но не подходящие под критерии тех, кому положены ипотечные каникулы.

Цены на мороженую рыбу 
в этом году поднялись 
на 6,5 процента, следует 
из данных Росстата.

А К Ц Е Н Т

Во время налоговых каникул не надо 
платить подоходный налог на получен-
ный из-за отсрочки доход и госпошлину 
за корректировку договора

1

НЕДВИЖИМОСТЬ  

Новая система 
страхования 
жилья от ЧС

КРЫШУ
УКРЕПИЛИ
ПОЛИСОМ
Юлия Кривошапко

Граждане смогут страховать 
жилье от чрезвычайных ситуа-
ций — наводнений, пожаров, 
ураганов — в рамках специаль-
ных программ, которые разра-
ботают регионы.

Закон о создании новой си-
стемы вступит в силу 4 августа. 
Он предполагает, что для более 
полного возмещения ущерба 
гражданам, которые заранее 
позаботились о страховке, бу-
дут задействованы сразу три 
источника: федеральный и ре-
гиональный бюджеты, а также 
средства страховых компаний. 
Объем ответственности по-
следних пока заложен в 300—
500 тысяч рублей, позже сумма 
может быть увеличена.

Ущерб гражданам, купив-
шим страховку, будет возме-
щаться исходя из среднерыноч-
ной стоимости квадратного ме-
тра жилья, действующей в кон-
кретном субъекте — ее утвер-
ждает Минстрой России. Если 
региональные власти смогут 
предоставить новое жилье вза-
мен разрушенного стихией и 
человека такой вариант устро-
ит, выплату по страховке пере-
числят в бюджет региона.

Что касается тех, кто жилье 
не застраховал, они тоже без 
поддержки не останутся, но 
смогут рассчитывать только на 
помощь государства.

В рамках нового закона идет 
создание автоматизированной 
информационной системы по 
страхованию жилья. Ее опера-
тором будет Всероссийский 
союз страховщиков. В системе 
будет содержаться информа-
ция о договорах страхования 
жилых помещений, размерах 
страхового возмещения. Пред-
полагается, что через несколь-
ко лет после того, как она зара-
ботает, в масштабах страны 
можно будет прогнозировать 
чрезвычайные ситуации и за-
ранее к ним готовиться.

Сейчас в стране уровень 
проникновения страхования 
имущества остается низким, 
хотя разрушительные стихий-
ные бедствия случаются часто. 
В 2013 году наводнение на 
Дальнем Востоке разрушило 
каждый пятый дом. До этого 
был Крымск в Краснодарском 
крае. Сейчас Иркутская об-
ласть. Основная нагрузка по 
оказанию помощи пострадав-
шим ложится на бюджет. Когда 
регионы запустят свои страхо-
вые программы, государство 
сможет разделить эту ответст-
венность со страховщиками.  

Август. Вступает в силу

БЕЗОПАСНОСТЬ Таможенники 
начнут осматривать на границе 
цветы и фрукты

Проверят жучков 

Евгений Гайва

Таможенники будут вести ка-
рантинный фитосанитарный 
контроль в пунктах пропуска 
через госграницу России. Пра-
вила вступают в силу с 19 авгу-
ста и будут действовать в поряд-
ке эксперимента до 2022 года.

Сотрудники таможенной 
службы начнут осматривать 
транспортные средства, багаж 
пассажиров судов, самолетов, 
поездов, а также членов их 
экипажей и поездных бригад. 
Зачем? Чтобы предотвратить 
ввоз в страну продукции с вы-
соким фитосанитарным ри-
ском без необходимых доку-
ментов, удостоверяющих их 
«чистоту».  

А это многие фрукты, ово-
щи, картофель, саженцы и се-
мена. По результатам осмотра 

таможенники могут принимать 
решение о запрете ввоза такой 
продукции. Они будут переда-
вать данные о решениях через 
единую систему межведомст-
венного электронного взаимо-
действия в информационную 
систему Россельхознадзора.

Действовать полномочия 
таможенников по фитосани-
тарному карантинному контр-
олю будут в нескольких пун-
ктах пропуска. Среди них — 
расположенные на террито-
рии Свободного порта Влади-
восток. Еще три автомобиль-
ных пункта пропуска — в Каре-
лии на границе с Финляндией, 
в Псковской области с Эстони-
ей и в Дагестане с Азербайджа-
ном. В остальных случаях ба-
гаж по-прежнему будут осма-
тривать представители Рос-
сельхознадзора. 

Ипотека на каникулах
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ЧТО МОЖНО ВЕЗТИ В БАГАЖЕ

Без фитосанитарного сертификата в Россию можно ввозить в багаже 

или в ручной клади до пяти килограммов фруктов, например, инжир, ана-

насы, авокадо, гуайява, манго, мангостан, абрикосы, вишня, персики, 

сливы, цитрусовые. 

До пяти килограммов овощей, например, томаты, капуста, морковь, 

огурцы. И не более трех букетов по 15 цветков в каждом.

Если перевозимый груз превышает установленные нормы, на границе 

потребуется предъявить фитосанитарный сертификат. Картофель, семе-

на, саженцы без фитосанитарных сертификатов ввозить запрещено в 

любых количествах.

Напомним, что без пошлины воздушным транспортом для личного поль-

зования можно ввозить товары на сумму до 10 тысяч евро и весом до 50 

килограммов. А вот провоз товара в автомобиле, по железной дороге, 

морским и речным транспортом разрешен без пошлины на сумму до 

500 евро и весом до 25 килограммов.

КОНТРОЛЬ ФНС получит 
право на игру в рулетку

Ставок 
больше нет

Игорь Зубков

Федеральная налоговая служба получает право делать 
ставки в казино, букмекерских конторах и тотализато-
рах, а также покупать лотерейные билеты, но все это в 
форме контрольной закупки для выявления организа-
торов нелегальных азартных игр и лотерей в интерне-
те. Закон об этом вступает в силу 6 августа.

Ежедневно три сотрудника службы будут делать в 
среднем по три ставки, на пополнение их виртуальных 
счетов потребуется около 533 тысяч рублей в год, ука-
зывалось в материалах правительства. Этим сотрудни-
кам закон разрешит и получать выигрыш, но его, по 
всей видимости, придется обращать в доход бюджета. 

По итогам контрольной закупки ФНС будет иници-
ировать блокировку сайтов нарушителей и вносить 
данные о них в специальные перечни — организаторов 
нелегальных азартных игр и нелегальных лотерей. Бан-
ки обязаны блокировать платежи в адрес попавших в 
эти перечни лиц. Сейчас в первом из них 40 офшорных 
компаний, во втором — одна компания.  
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ТРАНСПОРТ Каршеринг пришел в Зеленоград и несколько городов Подмосковья

Королёвский размах 
Сергей Бабкин

З
авершать аренду карше-
ринговых машин теперь 
можно в новых городах за 

пределами МКАД — в Зеленогра-
де, Одинцове и Королеве. Об 
этом «РГ» сообщил один из 
крупнейших столичных опера-
торов. Это стало одной из при-
чин популярности «шеринга» в 
столице — число поездок на 
арендованных машинах только 
за последние полгода достигло 
24 миллионов.

«Эти данные департамента 
транспорта вполне реальные, — 
поделился с «РГ» автоэксперт 
Игорь Моржаретто. — По этому 
показателю мы опередили все 
европейские города». 

— Одна из главных причин 
этого — гибкие тарифы, — счита-
ет заммэра Максим Ликсутов. — 
Сегодня минута аренды стоит в 
зависимости от модели авто 
6–10 рублей. 

Тогда как в Грузии — около 12 
руб., в Белоруссии — 9, в Казахс-
тане — 3(!), на Украине — 10, в 
Венгрии — 14, в Польше — 17, в 
остальной Европе — 24. В одном 
из каршерингов США мы нашли 
тарифы, как в Казахстане, но 
там надо брать машину мини-
мум на час и платить в зависи-
мости от модели от 470 руб.

Больше, чем в Москве, кар-
шеринг развит только в Китае, 
признается Моржаретто. Цены 
там почти московские (пример-
но 9 руб./мин.), но система по-
сложнее. Во-первых, в нашем 
«шеринге» ты платишь только 

за минуты вождения и ожида-
ния. В Китае — еще и за киломе-
траж. «Регистрация там тоже 
сложнее, — говорит Моржарет-
то. — Надо обязательно приез-
жать в офис компании и прохо-
дить там двухчасовой курс. Во-
дителям объясняют все тонко-
сти и правила сервиса, послед-
ствия нарушений. Пока «кур-
сант» учится, его документы 
проверяют». В Москве — гораздо 
проще. Отсканировал паспорт и 
права, сделал селфи, отправил 
через приложение — через 2 
часа (как правило, бывает, про-
верка занимает больше време-
ни) можешь ехать.

При этом в Москве развитие 
«шеринга» идет быстрее. На-
пример, в «Яндекс. Драйв» «РГ» 
сообщили, что планируют но-
вое расширение автопарка. Не-
давно пользователям стали до-
ступны минивэны Volkswagen и 
мини-грузовики, премиальные 
Mercedes и BMW. В свою оче-
редь, в «Делимобиле» сделали 
ставку на расширение зон, где 
можно завершать аренду. Те-
перь его машины можно остав-
лять и брать в Одинцове, Зеле-
нограде, Дзержинском, столич-
ной Щербинке и московском 
микрорайоне Северном.  А 
BelkaCar разработал понижен-
ные тарифы для тех, кто берет 
машины в Новогиреево, Очако-
во-Матвеевском и Измайлове. 

До 2030 года общее количе-
ство машин каршеринга в Мо-
скве вырастет с 21 до 30 тысяч. 
География тоже будет расши-
ряться.  

ПРОГРАММА С 1 августа бесплатный участок можно получить 
в Бурятии и Забайкалье

Гектар пошел в рост

Татьяна Дмитракова, 
«Российская газета», Хабаровск

С
егодня в 00.00 по мо-
сковскому времени 
программа «Дальне-
восточный гектар» 
стартовала еще в 
двух регионах ДФО 
— Республике Буря-
тия и Забайкаль-
ском крае. «Уже пять 

тысяч человек проявили инте-
рес к получению земли. В пер-
вую очередь это те, кто занима-
ется сельским хозяйством либо 
хочет построить жилье», — сооб-

щил глава Бурятии Алексей Цы-
денов.

Желающим жить и хозяйст-
вовать на своей земле есть из 
чего выбирать: в Бурятии под 
программу отдали 13,8 миллио-
на гектаров (39 процентов пло-

щади региона), в Забайкалье — 
19,7 миллиона.  

— У нас под действие про-
граммы подпадает 46 процен-
тов территории — больше, чем в 
других субъектах Дальнего Вос-
тока, где средний показатель со-
ставляет 32 процента, — подчер-
кнул глава Забайкальского края 
Александр Осипов. 

В ближайшие полгода пода-
вать заявки на бесплатный на-
дел в Бурятии и Забайкалье смо-
гут только жители этих регио-
нов. 

— У них приоритетное право 
взять землю, которую они лю-
бят и знают, где жили их предки, 
— объяснил гендиректор Агент-
ства по развитию человеческо-
го капитала на Дальнем Востоке 

(АРЧК) Сергей Ховрат. — С 1 
февраля получить участок здесь 
сможет любой дальневосточ-
ник, а с 1 августа 2020 года та-
кая возможность будет у всех 
граждан России и участников 
госпрограммы переселения со-
отечественников.

В Бурятии многие лакомые 
кусочки попали в зону «нель-
зя»: прежде всего республика 
закрыла для свободной раздачи 
Центральную экологическую 
зону Байкала, пригороды Улан-
Удэ и Северобайкальска, са-
кральные места и пригранич-
ные территории. Но и оставше-
гося достаточно для инициатив-
ных и рукастых людей. К тому 
же власти предлагают пользова-
телям гектаров около 40 раз-
личных мер господдержки для 
освоения земли — гранты, суб-
сидии, льготные кредиты и ли-
зинг, квоты на заготовку древе-
сины.

 — Наибольший процент по-
лучателей «дальневосточного 
гектара» — 83 процента — это 
жители данного субъекта, — го-
ворит министр имущественных 

и земельных отношений Респу-
блики Бурятия Маргарита Ма-
гомедова и поделилась наблю-
дением. — Статистика говорит о 
том, что программа в первую 
очередь направлена на то, что-
бы заинтересовать и удержать 
на Дальнем Востоке местных 
жителей. 

Желающим жить и хозяйствовать 
на своей земле есть из чего выби-
рать: в Бурятии под программу 
отдали 13,8 миллиона гектаров, 
в Забайкалье — 19,7 миллиона. 

А К Ц Е Н Т

Программе «Дальневосточный 
гектар» три года. За это время 
землю получили 76 тысяч человек 

Комментарий

Юрий Трутнев, вице-премьер — полпред президента РФ 
в Дальневосточном федеральном округе: 
— Программе «Дальневосточный гектар» три года. За это время семь-

десят шесть тысяч человек получили землю быстро и бесплатно. Люди 

на своих гектарах строят дома, объекты бизнеса и производства, за-

нимаются сельским хозяйством и туризмом. 

Средний срок получения земли по программе — чуть больше сорока 

дней. Есть и рекорд — восемнадцать дней. Это, наверное, самая быстрая 

скорость предоставления земли не то что в России, — в мире.

СПРАВКА «РГ»

Подать заявление на получение 

земли можно в электронном виде 

через федеральную информаци-

онную систему «НаДальнийВо-

сток.рф». Жители отдаленных тер-

риторий, где интернет отсутствует, 

смогут сделать это в районных фи-

лиалах МФЦ. Оформление «даль-

невосточного гектара» проводит-

ся бесплатно.

— Все о программе 
«Дальневосточный гектар»
rg.ru/sujet/5690 
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Предустановки 
российского 
софта 
на гаджеты 
пока не будет

ПРИЛОЖЕНИЯ 
УСИЛИЙ
Юлия Кривошапко

Минкомсвязь пока не видит 
способов обеспечить пред-
установку российского про-
граммного обеспечения на 
компьютеры, планшеты и 
смартфоны. Так как идею та-
кой предустановки не поддер-
живает бизнес, ведомство бу-
дет искать альтернативные 
способы поддержки произво-
дителей отечественного софта.

Об этом сообщил журнали-
стам замглавы минкомсвязи 
Михаил Мамонов по итогам 
встречи с представителями 
компаний — производителей 
техники и разработчиками в 
Аналитическом центре при 
правительстве.

В августе 2018 года пре-
мьер-министр Дмитрий Мед-
ведев утвердил «дорожную 
карту» по развитию конкурен-
ции в различных отраслях рос-
сийской экономики на 2018—
2020 годы. Она предполагает 
появление федерального зако-
на, предусматривающего пред-
установку на смартфонах и 
компьютерах отечественных 
программных продуктов. Про-
екты таких документов разра-
ботали Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) и 
группа депутатов Госдумы.

В частности, предлагалось 
обязать иностранных произво-
дителей смартфонов предуста-
навливать на гаджеты россий-
ские приложения при продаже 
устройств на территории Рос-
сии. 

Речь шла о поисковиках, 
мессенджерах, картах, антиви-
русных решениях — перечень 
категорий программ, предназ-
наченных для предустановки, 
должно было составить прави-
тельство. 

Предполагалось, что произ-
водители электроники также 
обязаны будут обеспечить воз-
можность полного удаления 
предустановленных приложе-
ний иностранного производст-
ва, если они не являются си-
стемными и не влияют на рабо-
тоспособность устройств. 
Типы софта, порядок ведения 
реестра программного обеспе-
чения для предустановки 
должно было установить пра-
вительство. Продажу электро-
ники с нарушением этих требо-
ваний предлагалось наказы-
вать штрафами до 200 тысяч 
рублей. Позже появился более 
мягкий вариант поправок, где 
выбор софта для предустанов-
ки предлагалось оставить за 
пользователями электронных 
устройств. 

Ни один из законопроектов 
не поддерживается участника-
ми рынка, констатировал Ми-
хаил Мамонов. «Обсуждение 
вновь показало, что мы не мо-
жем найти работающий меха-
низм, чтобы реализовать идею 
обязательной предустановки. 
Есть множество технических, 
юридических вопросов, отве-
тов на которые нет», — сказал 
замминистра.

Участники рынка даже на 
базовом уровне пока не готовы 
предложить критерии отбора 
тех продуктов, которые долж-
ны предустанавливаться на 
смартфоны и компьютеры, и 
правила такой предустановки, 
добавила замруководителя 
Аналитического центра Татья-
на Радченко.

Михаил Мамонов сообщил, 
что минкомсвязь будет искать 
альтернативные меры поддер-
жки производителей отечест-
венных программных продук-
тов. 

Участники рынка 
даже на базовом 
уровне 
пока не готовы 
предложить 
критерии отбора 
приложений для 
предустановки

ПРАВО  Военные прокуроры 
вернули в казну 
более 10 млрд рублей

Все по закону

Юрий Гаврилов

За шесть месяцев нынешнего года по требованию во-
енной прокуратуры устранено свыше 217 тыс. нару-
шений закона. Такие данные вчера на коллегии главно-
го надзорного военного органа России привел руково-
дитель этого ведомства Валерий Петров. 

Вместе со своими подчиненными и коллегами из 
других силовых структур он детально проанализиро-
вал работу прокуроров в погонах в первом полугодии 
2019 года и поставил задачи по ее совершенствованию. 
Поскольку речь шла о пресечении правонарушений не 
только в Вооруженных силах, на коллегию пригласили 
директора Федеральной службы войск национальной 
гвардии РФ Виктора Золотова, заместителя министра 
обороны Андрея Картаполова и статс-секретаря МЧС 
Алексея Серко. В разговоре также приняли участие 
председатель Судебной коллегии по делам военнослу-
жащих Верховного суда РФ Владимир Хомчик и руко-
водитель Главного военного следственного управле-
ния Александр Сорочкин. 

Разумеется, не обошлось без статистики. С одной 
стороны, она свидетельствует о большом количестве 
нарушений закона в силовых структурах. С другой — 
говорит об эффективности работы надзирающих за их 
деятельностью во-
енных прокуроров. 
По словам Петрова, 
в первом полугодии 
они внесли более 25 
тыс. представлений, 
по ним было отме-
нено или изменено 
почти 10 тыс. неза-
конных правовых 
актов, предостере-
жены о недопусти-
мости нарушения 
закона 5,7 тыс. дол-
жностных лиц, в 
суды заявлено 7,2 тыс. исков. «К различным видам от-
ветственности привлечены свыше 22 тысяч должност-
ных и юридических лиц. По материалам прокурорских 
проверок возбуждено 2,8 тысячи уголовных дел», — со-
общил руководитель ГВП. Он особо подчеркнул, что 
благодаря эффективной работе военных прокуроров в 
государственную казну удалось вернуть более 10 млрд 
рублей, что превышает показатель первого полугодия 
2018 года почти в три раза.

Активно использовался и правозащитный потенци-
ал военной прокуратуры — в первую очередь в наибо-
лее значимых вопросах защиты жизни, здоровья и реа-
лизации конституционных прав военнослужащих. Так, 
совместно с минобороны удалось решить многолетние 
проблемы с выплатой компенсаций за наем жилья про-
ходящим службу за пределами страны офицерам и 
прапорщикам. «Всего же с помощью военных прокуро-
ров были восстановлены права почти 230 тысяч воен-
нослужащих, членов их семей и других граждан», — от-
метил главный военный прокурор.

Валерий Петров перечислил задачи, на решении ко-
торых необходимо сконцентрироваться. Это прежде 
всего обеспечение безопасных условий военной служ-
бы, сохранности вооружения и военной техники. А 
также усиление госконтроля за качеством поставляе-
мого в войска арсенала, сокращение дебиторской за-
долженности силовиков. Руководитель ГВП потребо-
вал активизировать работу по возмещению матери-
ального ущерба государству, особенно в сфере оборон-
но-промышленного комплекса. Военные прокуроры 
также не должны упускать из виду вопросы исполне-
ния законов в коммунальной сфере, при выплате зара-
ботной платы, реализации жилищных, пенсионных и 
других прав и гарантий военнослужащих. 

КОШЕЛЕК В России 
впервые за два года 
зафиксирована дефляция

Переоценка 
ценника

Роман Маркелов

Росстат впервые за два года зафиксировал недельную 
дефляцию. На неделе с 23 по 29 июля потребительские 
цены снизились на 0,1 процента, сообщило ведомство.

Главная причина дефляции — поступление на рынки 
плодоовощной продукции нового урожая. Последний 
раз дефляция в России, также связанная с поступлени-
ем нового урожая, отмечалась в 2017 году.

Сезонное снижение цен на плодоовощную продук-
цию за указанную неделю составило в среднем 0,9 про-
цента. В том числе огурцы подешевели в среднем на 4 
процента, картофель — на 3,3 процента, морковь — на 
3,2 процента, лук — на 2,5 процента. Также с 23 по 29 
июля цены на сахарный песок снизились на 1,2 про-
цента, подсолнечное масло — на 0,3 процента, полукоп-
ченые колбасы, сосиски, сардельки, маргарин и греч-
невая крупа подешевели на 0,2 процента.

За тот же период помидоры стали дороже на 1,7 про-
цента, пшено — на 0,6 процента, куриные яйца — на 0,5 
процента, свинина и мясо кур — на 0,4 процента, моро-
женая рыба и вермишель — на 0,3 процента, мясные 
консервы, сливочное масло, сметана, жирный творог и 
рис — на 0,2 процента. Цены на автомобильный бензин 
и дизельное топливо поднялись на 0,1 процента.

«Важно отметить, что ранний урожай овощей — 
один из временных факторов замедления инфляции, в 
июне действовали и такие факторы, как эффект базы 
на топливном рынке и укрепление рубля. В ближайшие 
месяцы определенные риски для ценовой динамики 
могут формироваться со стороны зернового рынка: из-
за погодных условий эксперты понижают прогнозы 
урожая зерновых», — указывал ранее Банк России в об-
зоре по инфляции.

Годовая инфляция к 22 июля находилась на отметке 
около 4,6 процента, указывал Банк России. По прогно-
зу регулятора, по итогам 2019 года она составит 4,2—
4,7 процента. 

По материалам 
военно-прокурор-
ских проверок за 
полгода возбуди-
ли 2,8 тысячи уго-
ловных дел
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ДОРОГИ ГИБДД раскрыла 
местоположение 
всех комплексов 
фотовидеофиксации 
нарушений ПДД

Не спрятаться, 
не скрыться

Иван Петров

В среду на сайте Госавтоинспекции (гибдд.рф) в тесто-
вом режиме заработал новый интерактивный сервис. 
Благодаря ему любой желающий может вмиг узнать 
расположение всех в стране комплексов, в автомати-
ческом режиме фиксирующих нарушения на дорогах. 
Если точнее, то речь идет о «работающих в автомати-
ческом режиме специальных технических средствах, 
имеющих функции фото- и киносъемки, видеозаписи 
для фиксации нарушений Правил дорожного движе-
ния РФ».

Для того чтобы 
узнать, где именно 
размещены ком-
плексы фотовидео-
фиксации, необхо-
димо перейти с за-
главной страницы 
интернет-сайта в 
спецраздел «ком-
плексы  фотовидео-
фиксации на доро-
гах». Затем выбрать 
интересующий ре-
гион, а после на ин-
терактивной карте 
найти необходимый 
участок местности. При этом, отмечают в Госавтоин-
спекции, сервис будет регулярно обновляться, посколь-
ку «на постоянной основе проводится анализ состояния 
дорожно-транспортного травматизма и вносятся пред-
ложения о размещении новых комплексов автоматиче-
ской фотовидеофиксации в очагах аварийности». 

Вот только в ГИБДД, похоже, не учли интерес авто-
мобилистов к данному вопросу. Вчера сразу после со-
общения Госавтоинспекции работа сервиса была обру-
шена из-за большого наплыва посетителей. Остается 
надеяться, что эта проблема будет оперативно решена. 

Отмечается, что раздел был разработан специали-
стами ГИБДД по итогам заседания Государственного 
совета по вопросам развития сети автомобильных до-
рог и обеспечения безопасности дорожного движения 
(состоялось 26 июня 2019 года). Напомним, на том Гос-
совете свое негативное мнение о «прячущихся» фото-
видеокамерах, штрафующих водителей, высказал пре-
зидент России Владимир Путин. 

В Госавтоинспекции напоминают, что помимо ново-
го интернет-сервиса на сайте ГИБДД уже длительное 
время успешно функционирует ряд интерактивных 
сервисов, позволяющих, в частности, легко получить 
официальные сведения о наличии штрафов, легально-
сти транспортных средств и водительских удостовере-
ний. Можно также узнать о ДТП, в которых побывало 
то или иное транспортное средство. 

«Работа по повышению доступности сведений о 
профилактике ДТП и их последствий будет продолже-
на», — пообещала вчера официальный представитель 
МВД России Ирина Волк. 

После критики Владимира Путина было принято решение 
раскрыть адреса всех камер, фиксирующих нарушения ПДД.

После сообщения 
ГИБДД работа 
сервиса была 
обрушена 
из-за большого 
наплыва 
посетителей

Ну и гаджеты
Бороться с этой патоло-
гией предлагается, в 
том числе, при помощи 

довольно радикальных методов. 
Так, наиболее зависимых под-
ростков, выявлением которых 
будут заниматься сразу несколь-
ко структур (Почтовая полиция, 
министерство здравоохранения, 
Комитет по делам детей и моло-
дежи, студенческие ассоциа-
ции), с согласия и в некоторых 
случаях в сопровождении роди-
телей будут отправлять за госу-
дарственный счет в реабилита-
ционные центры. Но, как поясни-
ли «РГ» в пресс-службе «пятиз-
вездочного движения», ни о ка-
кой принудиловке речи быть не 

может, «решения о прохождении 
исправительного курса будут 
тщательно взвешиваться, прини-
маться совместно с родителями 
и исключительно в интересах не-
совершеннолетних».

Кроме того, в итальянских 
школах для преподавателей бу-
дут организованы курсы по пре-
дупреждению и устранению те-
лефонной зависимости у детей. 
Готовится и информационная 
кампания для родителей, зача-
стую недооценивающих вред, 
наносящий их чадам несозна-
тельное и бесконтрольное ис-
пользование смартфонов.

Проблема излишнего погру-
жения подростков в гаджеты — 

всеобщая. Во Франции, напри-
мер, уже ввели запрет на их ис-
пользование в течение учебного 
дня — смартфон должен оста-
ваться в кармане ребенка. В Гер-
мании, вполне возможно, тоже 
введут подобное ограничение: 
опрос, проведенный прошлой 
осенью социологическим ин-

ститутом Kantar Public, пока-
зал, что за такой запрет выска-
зались 86 процентов. В Швейца-
рии кантоны принимают реше-
ние самостоятельно: например, 
в Женеве запрет уже действует, 
и его планируют распростра-
нить и на время перемен — что-
бы дети отдыхали, двигались и 
общались друг с другом, а не 
утыкались в экраны. А в Лозан-
не пока ограничиваются услуга-
ми школьных психологов. В то 
же время швейцарский неком-
мерческий фонд Phenix, много 
лет помогающий семьям в борь-
бе с алкогольной и наркотиче-
ской зависимостью, объявил 
недавно, что запускает тестиро-
вание особой терапии для де-
тей, зависимых от гаджетов и 
компьютерных игр. Специали-
сты фонда утверждают, что про-
двигаемая ими «многомерная 
семейная терапия» (MDFT), 
когда психологи и психотера-
певты помогают с зависимо-
стью не только ребенку, но и ро-

дителям, перестраивая отноше-
ния в семье, должна сработать и 
в случае с гаджетами.

Европейские специалисты 
часто ссылаются на пример бо-
гатейших людей мира, сделав-
ших состояния на IT-технологи-
ях. Казалось бы, кому как не им 
молиться на электронные девай-
сы? Тем не менее глава Microsoft 
Билл Гейтс признавался в ин-
тервью, что не давал своим трем 
детям пользоваться смартфона-
ми до 14 лет. Основатель Apple 
Стив Джобс также ограждал сво-
их детей от увлечения гаджетами 
— в семье было принято соби-
раться вечером вместе за столом 
и обсуждать события дня и про-
читанные книги. 

В России к проблеме относят-
ся по-разному. Когда прошлой 
осенью возможность введения 
запрета на смартфоны в школах 
обсуждалась в соседней Белару-
си, наши специалисты также 
приняли участие в дискуссии: 
часть педагогов выступили с 
жесткой позицией, другие — счи-
тают, что запрет мало поможет. 

«Когда мой ученик за считан-
ные секунды находит в Сети ре-
шение любой задачи, — это зна-
чит, что он никогда не научится 
логически мыслить и решать за-
дачи самостоятельно, — высказал 
свое мнение «РГ» преподаватель 
физики одной из известных мо-

сковских школ Андрей Лебедин-
ский. — Это нонсенс, когда уче-
ник говорит мне: вы даете какие-
то плохие задачи, они у меня не 
гуглятся… Поэтому на контр-
ольных у меня действует поря-
док: никаких телефонов. И надо 
понимать: не всегда возможно 
увлечь детей на уроке. Любой, 
даже самый интересный урок, 
для кого-то из учеников обяза-
тельно проиграет гаджету». С 
той же проблемой сталкиваются 
и родители - дети, если пустить 
все на самотек, тратят на  девай-
сы столько времени, что его не 
остается ни на прогулки, ни на 
достаточный сон, а порой и на 
учебу. В  то же время, признает 
педагог, смартфон — это отлич-
ное учебное пособие, способное 
расширить кругозор и дать мас-
су новой информации, это удоб-
ный помощник в изучении ино-
странных языков. Но все это - 
при одном условии: если им 
пользоваться по назначению.

Так или иначе, очевидно, 
пора серьезно оценить происхо-
дящее и решить, как регулиро-
вать использование гаджетов в 
российских школах. Возможно, 
это будет сделано уже к насту-
пающему учебному году. По 
инициативе теперь уже россий-
ских сенаторов проблемой за-
нялась межведомственная ра-
бочая группа. 
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ДЕЛО Актера 
арестовали 
за ношение 
полицейской 
формы

НАРЯДИЛСЯ 
ДЛЯ КЛИПА
Иван Петров

Полицейские задержали актера 
столичного театра «Современ-
ник». Ему вменяется незакон-
ное ношение формы сотрудника 
органов внутренних дел. 

Сотрудники Госавтоинспек-
ции совместно с полицейскими 
отдела МВД России по столич-
ному району Якиманка устано-
вили нарушителя, коим оказал-
ся 37-летний мужчина. В поли-
ции не сообщают фамилию ак-
тера, но уже известно, что за-
держанным оказался Дмитрий 
Смолев. По данным полицей-
ских, он объяснил свое поведе-
ние тем, что его попросил на-
деть форму и сняться в клипе 
один из блогеров. 

По словам актера, ролик но-
сит исключительно сатириче-
ский характер. В нем, к слову, 
Смолев изобразил пьяного ин-
спектора ДПС. На видео актер в 
полицейской форме стоит на 
набережной, курит и заметно 
пошатывается. Подходящий к 
нему блогер допытывается с во-
просами о том, не стыдно ли ему 
в таком состоянии находиться у 
Кремля.

В отношении задержанного 
возбудили сразу два дела об ад-
министративных правонаруше-
ниях. Первое — по статье «Неза-
конное ношение форменной оде-
жды». Второе — за мелкое хули-
ганство, по которой суд уже на-
значил актеру арест на 8 суток. 
За незаконное ношение формы 
ему грозят штраф от 1000 до 
1500 рублей и конфискация по-
лицейского мундира. 

Наталья Козлова

О
фициальное сообщение 
Следственного комитета 
было кратким — в Калуж-

ской области семь членов пре-
ступного сообщества пригово-
рены к длительным срокам ли-
шения свободы «за совершение 
убийств и других преступлений 
в составе банды».

Присяжные сказали «винов-
ны» Игорю Галанцеву, Сергею 
Новгородову, Игорю Семенову, 
Андрею Гурову, Олегу Тереши-
ну, Геннадию Баронову, Петру 
Турлаеву.  У всех самые страш-
ные статьи Уголовного кодекса  
— «организация и участие в 
преступном сообществе», 
«бандитизм», «убийство» (6 
эпизодов), «незаконный обо-
рот оружия» (6 эпизодов), «по-
сягательство на жизнь сотруд-
ника правоохранительных ор-
ганов», «умышленное причи-
нение тяжкого вреда здоровью 
и хулиганство». Это знамени-
тая банда из 90-х.

Следователи СК России и их 
коллеги из полиции рассказы-
вают, что группировка была  
«межрегиональной» и насчиты-
вала около  сотни бойцов. Руко-
водили сообществом и входив-
шими в него бандами Галанцев и 
Емельянов. Последний — в ме-
ждународном розыске. 

Следствием, а потом и судом 
доказано, что с 2003 по 2007 год 
члены сообщества совершили 
шесть заказных убийств. Убива-
ли  других членов преступного 
мира  —  Солукова, Бадия, Пет-
рова, Богданова, Магомедова в 
Брянской области, Радюкова в 
Калужской области. Мотивами 
расправ была борьба за власть и 
«сокрытие преступной деятель-
ности».

Те,  к о го  суд и л и ,  к р о м е 
убийств занимались незакон-
ной торговлей оружием и бое-
припасами. Во время обысков  
оперативники нашли дома у 
бандитов  специальное техниче-
ское устройство, сканирующее 
частоты средств связи сотруд-
ников правоохранительных ор-
ганов. Правоохранителей они 
слышали хорошо.

Оружием пользовались не 
задумываясь. 4 ноября 2003 
года Турлаева в Калуге остано-
вили два сотрудника милиции и  
попросили предъявить доку-
менты. Турлаев вместо паспор-
та достал пистолет. В январе 
2005 года киллер банды Радю-
ков был расстрелян Семеновым 
и Новгородовым во время про-
гулки с женой и ребенком в Об-
нинске. Когда следователи раз-
бирались с этими двумя престу-
плениями, выяснилось, что к 
ним причастны члены банды, 
которая сотрудничает с пре-
ступным сообществом Николая 
Емельянова. 

Только к лету 2010 года сле-
дователь получил информацию 
о поименном составе Рославль-

ской ОПГ. Спустя еще год кро-
потливого сбора доказательств, 
весной 2011 года, самые актив-
ные члены банды — Новгородов, 
Семенов и Галанцев — были за-
держаны. Турлаева и Баронова 
задержали чуть позже.

В 2015 году Новгородов, Се-
менов, Галанцев, Турлаев и Ба-
ронов были оправданы судом 
присяжных. Правда, потом ока-
залось, что  на присяжных ока-
зывалось давление. Приговор 
отменили. И все началось сна-
чала.

Вчера  подсудимым Галанце-
ву и Новгородову суд назначил 
пожизненный срок и штраф в 1 
миллион 600 тысяч. Остальные 
члены банды получили очень 
большие сроки от 18 до  24 лет в 
колонии особого режима и с 
очень не маленькими  штрафа-
ми.

В  следственной группе ра-
ботали следователи  и сотруд-
ники полиции из Калужской, 
Брянской областей,  централь-
ного аппарата МВД. 

Обвинение поддержано Ге-
неральной прокуратурой Рос-
сии. 

Пожизненные сроки настигли членов банды спустя десятилетие.
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ФЕСТИВАЛЬ В столице 
открывается IV фестиваль 
Индонезии 

Аюрведа 
на Пресне 

Ангелина Зеленькова 

В четвертый раз в столице пройдет трехдневный фе-
стиваль Индонезии. Его гостей в парке «Красная Пре-
сня» ждут профессиональные занятия йогой и боевы-
ми искусствами, оригинальные модные показы и пред-
сказания будущего. Познакомиться с культурой дале-
кой страны москвичи смогут с ближайшей пятницы по 
воскресенье. В преддверии фестиваля, 1 августа, в зда-
нии Всемирного торгового центра состоится Россий-
ско-индонезийский бизнес-форум. 

«Фестиваль от года к году бьет рекорды по посещае-
мости, в прошлом году его гостями стали порядка 135 
тысяч человек, в этом году ждем не меньше 140 ты-
сяч», — отметил замруководителя департамента внеш-
неэкономических и международных связей Москвы 
Илья Кузьмин.

Организаторы обещают насыщенную программу. 
Парк разделят на несколько тематических зон. К при-
меру, в зоне здоровья можно будет узнать об аюрведе и 
сделать индонезийский массаж. На спортивной пло-
щадке — позаниматься в мастер-классах по боевому 
искусству Пенчак Силат и традиционным индонезий-
ским танцам. Пройдут также сессии гонг-медитации. А 
еще москвичей научат делать украшения, рисовать 
мандалы, расписывать бумажные зонтики и создавать 
узоры на ткани плавленым воском.

Влюбленные пары смогут на фестивале сочетаться 
законным браком. Свадебная церемония в индонезий-
ском стиле обещает произвести впечатление на гостей 
молодоженов, ведь последних оденут в традиционные 
наряды, а сама церемония пройдет на фоне экзотиче-
ских декораций. Число бракосочетаний ограниченно, 
поэтому тем молодым москвичам, кто хотел бы поже-
ниться по индонезийским обычаям, нужно заранее за-
регистрироваться на официальном сайте фестиваля.

Любителей активного отдыха в жаркие дни лета 
ждет 15-метровый бассейн для занятия серфингом под 
руководством опытных инструкторов и семиметро-
вый погружной бассейн для обучения дайвингу.  

А К Ц Е Н Т

Это нонсенс, когда ученик говорит 
учителю: вы даете какие-то плохие 
задачи, они у меня не гуглятся

Дети тратят на  девайсы столько времени, что его не остается ни на прогулки, ни на сон.
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Прямая речь

Сергей Старов, заместитель руководителя следственного 
управления СК России 
по Калужской области: 
— Следователями было установлено, что к преступлениям причастны 

члены организованной преступной группы, которая сотрудничает с 

преступным сообществом Николая Емельянова. Но состав участников 

преступной группы, их имен никто из сотрудников правоохранитель-

ных органов не знал. Имелась лишь информация, что лидером ОПГ был 

некто Гэлл. Спустя год работы по делу, к лету 2010 года,  в результате до-

просов мы получили информацию о поименном составе Рославльской 

ОПГ. Тогда же были получены сведения о других преступлениях, совер-

шенных членами группировки, о которых сотрудники калужского 

управления СК России до этого не знали.

СУД Следственный комитет РФ рассказал детали громкого уголовного дела 
и сурового приговора

Конец банды из далеких 90-х

Чтобы  представить уровень «погружения в гаджеты» 

российских школьников, приведу следующие факты. 

У нас принято покупать детям электронные устройст-

ва или пользоваться родительскими гаджетами уже с 

раннего возраста, причем это не зависит от доходов 

семьи. По данным исследований MOMRI, каждый де-

сятый ребенок к трем годам становится обладателем 

собственного планшета или телефона. Более полови-

ны детей с рождения до 12 лет ежедневно используют 

смартфон или планшет родителей.  Среди младших 

школьников ежедневный просмотр видеоконтента, 

мобильные игры, использование мессенджеров и об-

щение в социальных сетях носят массовый характер. 

А к 10 годам 9 из 10 детей имеют собственный план-

шет или телефон либо оба устройства сразу. 

Такое раннее и интенсивное овладение цифровыми 

устройствами, причем зачастую без участия родите-

лей, приводит к тому, что медиа становятся весомой 

частью повседневной жизни детей в России. Однако, 

важно отметить, что ни просмотр YouTube, ни мо-

бильные игры все же не вытеснили чтение: в России 

три четверти детей 8-12 лет читают книги.  Более того, 

международное исследование Progress in 

International Reading Literacy Study (PIRLS) показало, 

что наши  школьники 4 класса лидируют в мире по ка-

честву чтения — грамотности, пониманию и интерпре-

тации текста. 

По данным опроса ВЦИОМ, 62 процента россиян счи-

тают, что запрет гаджетов в школе позитивно скажется 

на учебном процессе, однако исследования коллег из 

НИУ ВШЭ не выявили зависимости успеваемости под-

ростков и использования гаджетов в школе. 

На фокус-группах MOMRI ребята 10—12 лет рассказы-

вали, что не на каждом уроке они могут и хотят «за-

лезть» в смартфон, говорили о том, что многим при-

ходится ложиться в 23—24 часа, так как у них много 

секций, домашних заданий, а им еще хочется поиг-

рать в игры и пообщаться с друзьями онлайн. 

Так стоит ли винить во всем гаджеты? Или нужно при-

нять факт диджитализации и начать обсуждать с деть-

ми правила использования цифровых устройств не 

только в школе, но и дома, с раннего возраста, когда 

гаджеты впервые попадают в поле зрения ребенка.

Да, вредная привычка «торчать» в телефоне действи-

тельно может перерасти в зависимость. Если вы за-

метили, что у ребенка нет других желаний и интере-

сов, кроме гаджета (мобильных игр, просмотра ви-

део), что у него снижен аппетит, появились проблемы 

со сном, усталость, напряжение, то не ругайте его и 

не запрещайте, не отбирайте смартфон или планшет. 

Обратитесь к специалистам: детскому психологу, не-

врологу, они помогут диагностировать состояние и 

подскажут схему дальнейших действий. 

И самое важное, о чем нужно помнить — в зависимо-

сти виноваты не гаджеты. Как правило, возникнове-

ние зависимости связано с личностными особенно-

стями ребенка и с внутрисемейной ситуацией. Случа-

ется, подросток пытается «уйти» от проблем. Отсут-

ствуют и правила, в частности, в отношении исполь-

зования гаджетов. 

Лучшая профилактика зависимости — организовать 

интересы ребенка и занятия вне гаджетов, и, конеч-

но, доверительные отношения и живое общение с 

родителями и сверстниками. 

Плюс родители служат примером для ребенка в во-

просе использования цифровых устройств. Помогай-

те ребенку, когда у него появится интерес, освоить 

цифровые устройства, мобильные игры, интернет, 

соцсети. Создавайте media-free зоны: договоритесь 

не использовать гаджеты во время еды, перед сном и 

т.п. Оговорите ограничения по времени. Исключите 

фоновый просмотр телевизора, телефона, когда вы 

общаетесь с ребенком. И помните, что двойная мо-

раль недопустима: правила использования гаджетов 

должны действовать в семье и для детей, и для взро-

слых.

КОМПЕТЕНТНО

Алёна Короткова, руководитель программы «Дети. Подроcтки. Медиа» 
Института современных медиа (MOMRI)
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СКАНДАЛ 

Память о войне 
в Польше снова 
используют
в политических 
целях

ТАНЦЫ 
С ИСТОРИЕЙ
Ариадна Рокоссовская

В правительстве Польши возму-
щены планами городских вла-
стей Гданьска «праздновать» 
80-летие начала Второй миро-
вой войны «радостным шестви-
ем» и танцами совместно с деле-
гацией из Германии. Но к исто-
рии и памяти эта реакция не 
имеет никакого отношения.

На городском портале Гдань-
ска Gdansk.pl накануне был опу-
бликован предварительный 
план городских мероприятий с 
участием многочисленной не-
мецкой делегации. В нем, в част-
ности, говорилось: «На 15.00 за-
планирован «Марш Жизни», то 
есть радостное шествие, кото-
рое начнется неподалеку от 
Шекспировского театра. Оттуда 
участники марша пройдут к Зе-
леным Воротам, где запланиро-
ван концерт, танцы и совмест-
ное празднование». Текст был 
практически сразу убран, но на 
него отреагировал министр обо-
роны Мариуш Блащчак, заявив-
ший в эфире радиостанции 
Polskie radio:«Те, кто сегодня 
правит Гданьском, не желают за-
мечать очевидные вещи. Это 
очень печально». «Немцы со-
вершили много преступлений. 
Шесть миллионов граждан 
Польши лишились жизни во 
время Второй мировой войны», 
— напомнил Блащчак и призвал 
поляков: «Нужно об этом пом-
нить и делать выводы, нужно го-
ворить правду». 

Но не стоит думать, что поль-
ского министра действительно 
интересует историческая прав-
да. Власти Польши с самого на-
чала не делали секрета, что ме-
роприятия по случаю годовщи-
ны начала войны — чисто поли-
тическая акция, и гостей они 
приглашают исходя из сегод-
няшних внешнеполитических 
интересов страны. А возмуще-
ние сообщением на портале 
Гданьска —  всего лишь полити-
ческая игра перед выборами. 

НАУКА Испания 
и Япония объявили 
об опытах 
по скрещиванию клеток 
животных и человека

А что скажет 
Франкенштейн

Екатерина Забродина, Юрий Когалов

Команда генетиков под руководством испанского уче-
ного Хуана Карлоса Исписуа впервые в истории созда-
ла «химеру» из клеток обезьяны и человека. Уникаль-
ный эксперимент был проведен в Китае, где нет зако-
нодательных ограничений на подобные опыты. По 
словам участницы группы Эстреллы Нуньес, был сде-
лан важный шаг на пути к выращиванию в теле живот-
ных определенных органов, пригодных для пересадки 
человеку.

Конечно, «химера» получилась совсем не такая, 
как в древнегреческой мифологии. Тогда ее представ-
ляли в виде монстра с телом козла, хвостом дракона и 
головой льва, изрыгающего пламя. Сейчас это всего 
лишь генетически 
модифицирован-
ные эмбрионы 
обезьян, которым 
ввели стволовые 
клетки человека. 
«Результаты оказа-
лись многообещаю-
щими», — приводит 
слова Нуньес газе-
та El Pais. Подроб-
ности в ближайшее 
время будут изло-
жены в одном из международных научных журналов. 
Ученый рассказала, что команда из Католического 
университета Мурсии (Испания) и Института Солка 
(США) уже занималась подсаживанием человеческих 
клеток зародышам свиней, но результаты были гора-
здо скромнее.

Как подчеркнула директор Центра регенератив-
ной медицины Барселоны Анхель Райя, при проведе-
нии подобных опытов надо помнить об этических ба-
рьерах. Ведь введенные в эмбрион стволовые клетки 
могут привести к образованию человеческих нейро-
нов в мозге животного. На этот случай команда Ис-
писуа предусмотрела «механизмы самоуничтоже-
ния человеческих клеток, если они мигрируют в 
мозг». Впрочем, это лишь подстраховка, ведь науч-
ное сообщество во многих странах установило «кра-
сную линию» на сроке вынашивания плода в 14 дней, 
когда его центральная нервная система еще не сфор-
мировалась. После этого эмбрионы-гибриды удаля-
ются.

Еще дальше в этом направлении намерен пойти 
японец Хиромицу Накаучи, возглавляющий команды 
генетиков в Токийском и Стэнфордском университе-
тах. Как сообщил журнал Nature, он стал первым ис-
следователем, получившим от своего правительства 
зеленый свет не просто на выращивание «химер» в 
пределах двухнедельного срока, но также и на даль-
нейшую пересадку гибридных эмбрионов с челове-
ческими клетками суррогатной матери. Пока речь 
идет о мышах и крысах. Ожидается, что первый эк-
сперимент продлится 15 с половиной дней. Потом 
ученый хочет попросить у властей разрешение уже в 
течение 70 суток наблюдать за развитием таких пло-
дов у свиней. Ну а в обозримом будущем у небывалых 
существ животно-человеческой природы есть реаль-
ный шанс появиться на свет.  Как раз  этом году мини-
стерство науки Японии сняло ограничения на подоб-
ные манипуляции. Ожидается, что официально оно 
одобрит проект уже в августе. Впрочем, и в Стране 
восходящего солнца пока не знают, как быть с этиче-
скими вызовами, которые таят в себе подобные опы-
ты. «Хорошо, что их будут проводить с осторожно-
стью и постепенно, что позволит вести диалог с об-
ществом, у которого сохраняются определенные опа-
сения», — признает исследователь университета Хок-
кайдо в Саппоро Тецуя Исии. Впрочем, Nature напо-
минает, что плод той же свиньи формируется за четы-
ре месяца, в то время как беременность у человека 
длится девять. Так что некоторые скептики считают 
выведение животных с отдельными человеческими 
органами, пригодными для трансплантации, чем-то 
из области фантастики в духе Франкенштейна и про-
фессора Преображенского. 

ВЫБОРЫ  Лидеры предвыборной гонки в США рассказали, куда поведут страну

Утопия по-американски
Игорь Дунаевский

В
торые дебаты кандидатов в 
президенты США от демо-
к р а т и ч е с к о й  п а р т и и 

прошли в Детройте при обилии 
больших идей и дефиците кон-
кретики по их практическому 
воплощению. 

Пока тон задают лидеры на-
бирающего силу прогрессивно-
го крыла партии, теснящие уме-
ренных демократов. Фавориты 
гонки озвучивали такие револю-
ционные по американским мер-
кам идеи, как введение бесплат-
ного высшего образования и ме-
дицины и даже отказ от концеп-
ции превентивного ядерного 
удара. Для решения проблем с 
мигрантами кандидаты предла-
гали отменить уголовную ответ-
ственность для тех, кто неле-
гально пересек границу с США. 
А в свете вновь обострившейся в 
последние недели из-за Дональ-
да Трампа дискуссии о расизме 
один из участников высказался 
за выплату от 200 до 500 милли-
ардов долларов компенсаций 
потомкам рабов, сорвав гром-
кие аплодисменты публики.

Такое буйство идей отчасти 
объясняется тем, что левый 
фланг политического спектра в 
США, с одной стороны, пере-
полнен, ведь на дебаты отобра-
лись рекордные 20 претенден-
тов. Но, чтобы оставаться в 
борьбе, надо быстро выделить-
ся яркими идеями среди оппо-
нентов, ведь уже к третьим де-
батам 12—13 сентября в Хьюс-
тоне (штат Техас) критерии уча-
стия ужесточатся.

С другой стороны, очевидно-
го лидера и законодателя мод в 

демократической партии нет. 
Соцопросы пока выделяют быв-
шего вице-президента Джозефа 
Байдена, но это лидерство ско-
рее инерционное. Байден — 
единственный известный поли-
тик, что дает ему преимущество 
на старте гонки, но, как показа-
ли первые дебаты, свежими 
взглядами, которых так ждет 
либеральный электорат, он не 
выделяется.

В первой части дебатов уча-
ствовали десять человек, но 
ключевыми фигурами стали се-
наторы Берни Сандерс (штат 
Вермонт) и Элизабет Уоррен 
(Массачусетс). Оба входят в чи-
сло фаворитов, наступая Байде-
ну на пятки, и конкурируют за 
звание лидера прогрессивного 
крыла партии. Тем не менее 

столкнуть их лбами ведущим 
дебатов не удалось. Сандерс и 
Уоррен больше критиковали со-
перников, придерживающихся 
более центристских позиций.

Сандерс под бурные руко-
плескания аудитории защищал 
идею введения бесплатной ме-
дицины и высшего образова-
ния. А Уоррен сделала ставку на 
миграционную проблему. Так, в 
пику политике Дональда Трам-
па она пообещала отменить уго-
ловную ответственность для 
тех, кто нелегально пересекает 
границу США.

За такие подходы Трамп на-
зывает их «социалистами», но 
Сандерса и Уоррен этот ярлык 
не очень пугает. Пускай даже их 
идеи, откровенно говоря, зву-
чат утопично, ведь в США и ме-

дицина, и образование сейчас 
находятся исключительно в ру-
ках частного сектора, а попыт-
ки последних президентов до-
биться даже куда более скром-
ных перемен зачастую тонули 
из-за отсутствия поддержки в 
конгрессе. Но сам факт, что кан-
дидаты, озвучивающие такие 
проекты, выходят в лидеры от-
бора демпартии, указывает на 
несоответствие существующей 
системы чаяниям все большего 
числа рядовых американцев, а 
значит, перемены неизбежны.

Что до подходов к мировым 
проблемам, то большинство 
кандидатов левого фланга объе-
диняет идея демилитаризации 

внешней политики США и упор 
на дипломатию, а не на военную 
силу. Например, Уоррен предло-
жила отменить принятую на во-
оружение властями США кон-
цепцию превентивного ядерно-
го удара. Звучала и ставшая уже 
традиционной для демократов 
критика американских воен-
ных интервенций, в том числе 
войны в Афганистане, которой 
каждый из кандидатов на свой 
лад обещает положить конец. 
Впрочем, такие обещания демо-
крат Барак Обама давал еще в 
2008 году, а за ним их делал и 
Дональд Трамп.

Сандерс, Уоррен и другие 
кандидаты не слишком вдава-
лись в подробности того, как 
именно они намерены вопло-
щать столь грандиозные замы-
слы в жизнь, ведь в американ-
ских реалиях полномочий главы 
Белого дома для масштабных ре-
форм зачастую оказывается не-
достаточно. Но дефицит конкре-
тики, как показал опыт Трампа в 
2016 году, — не беда. Политологи 
отмечают, что предвыборная 
борьба и теледебаты в США — 
это во многом шоу, а чтобы ув-
лечь публику, кандидату совсем 
необязательно демонстриро-
вать глубину познаний.

Во второй части дебатов, ко-
торая состоялась поздно вече-
ром в среду уже после подписа-
ния номера, свои идеи озвучи-
вала вторая десятка кандида-
тов, включая пока еще фаворита 
соцопросов Джозефа Байдена, а 
также хорошо проявивших себя 
на первых дебатах сенатора Ка-
малу Харрис и бывшего мини-
стра жилищного строительства 
Хулиана Кастро. 

ГРОМКОЕ  ДЕЛО  Перед собором Парижской Богоматери
может появиться «эфемерный» храм Нотр-Дам-2

Дубликат 
на пять сезонов

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

В
осстановление по-
страдавшего от силь-
нейшего пожара собо-
ра Парижской Бого-
м атер и  в  стол и ц е 
Франции, как счита-
ют многие эксперты, 
займет не менее пяти 
лет. Этот срок назы-

вал президент Эмманюэль Ма-
крон. Тем временем на площади 
перед базиликой уже до конца 
этого года может появиться вре-
менный храм.

О том, что такая перспектива 
отвечает чаяниям настоятеля 
Нотр-Дама Патрика Шове, ста-
ло известно буквально на следу-
ющий день после трагедии, по-
трясшей парижан, да и всех 
французов. Эту идею активно 
поддержала мэр города Анн 
Идальго и тысячи горожан.

И вот на свет появился проект 
парижского архитектурного 
бюро Gensler. Понятно, что речь 
идет не о возведении некоего по-
добия знаменитой базилики. 
Разработчики проекта предлага-
ют «эфемерный храм» в виде па-
вильона размерами 75 метров в 
длину и 22,5 метра в ширину, то 
есть площадью немногим менее 
1700 квадратных метров.

По словам одного из руково-
дителей бюро Филиппа Парэ, 
«архитекторы не гнались за экс-
травагантностью», а заложили 
в основу проекта «принципы 
скромности и простоты». Пред-
полагается, что структуру па-
вильона построят из прочных 
материалов, в частности, при-
меняя технологию обожженно-
го дерева. Это древняя методика 
особой температурной обра-
ботки древесины. Кстати, на 
Руси обжигом, или «подкурива-
нием», защищали свайные стол-
бы, обшивку стен, кровлю. При 
этом древесина, как это ни зву-
чит парадоксально, становится 
огнеупорной.

В том, что для сооружения 
павильона, этой временной за-
мены Нотр-Дама, будет исполь-
зовано именно обожженное де-
рево, Филипп Парэ видит яркий 
символ. «Огонь нанес Нотр-Да-

му большой ущерб, а то, что мы 
задействуем основанную на 
нем технологию, есть наш вклад 
в возрождение храма из пепла», 
— подчеркнул он.

Помимо этого для возведе-
ния стен и кровли планируется 
использовать такие современ-
ные материалы, как поликар-
бонат. Структура павильона 
будет состоять из подвижных 
панелей, что позволит по необ-
ходимости изменять его кон-
фигурацию и вмещать до 800 
посетителей. Более того, две 
прозрачные панели в соответ-
ствии с планом разработчиков 
будут установлены за алтарем 
«эфемерного храма», чтобы 
прихожане могли видеть за ним 
настоящий собор Парижской 
Богоматери.

По задумке архитекторов, 
стены павильона могут исполь-
зоваться не только для месс и 

других религиозных церемо-
ний, но и для устройства выста-
вок, проведения музыкальных 
концертов.

Считается, что Нотр-Дам-2 
простоит вплоть до завершения 
работ по реконструкции знаме-
нитого оригинала. А так как вре-
менный храм, по сути, является 
сооружением, состоящим из 
элементов, его можно будет 
впоследствии перенести в лю-
бое другое место.

Сейчас этот архитектурный 
проект находится на рассмотре-
нии столичной мэрии, где к 
нему, как говорят, отнеслись 
весьма благосклонно. Правда, 
некоторые эксперты, которые 
сейчас озабочены укреплением 
структуры Нотр-Дама, оценили 
проект довольно скептически. 
Как они полагают, для восстано-
вительных работ потребуется 
дополнительное пространство, 
и не исключено, что им придет-
ся задействовать в этих целях и 
часть площади непосредствен-
но перед самим храмом.

Тем временем не утихает по-
лемика из-за обнаруженного 
после пожара в Нотр-Даме свин-
ца. Дело в том, что крыша и 
шпиль собора были покрыты 
многими тоннами свинцовых 
пластин. Расплавившись, мел-
кие частицы токсичного метал-

ла разлетелись по кварталам во-
круг собора. Хотя городские 
власти уверяют, что предприни-
мают меры по очистке террито-
рии, французская экологиче-
ская ассоциация «Робин Гуд» 
подала иск прокурору Парижа, 
обвиняя местные власти в «нео-
казании помощи лицам, подвер-
гнувшимся опасности» в связи 
со свинцовым загрязнением. 
Отметим, что ранее в районе со-
бора из-за повышенного уровня 
свинца были закрыты девять 
школ и детских садов. А в минув-
ший четверг по указанию пре-
фекта столичного региона Иль-
де-Франс Мишеля Кадо были 
приостановлены работы на са-
мом Нотр-Даме с тем, чтобы 
оценить степень защиты специ-
алистов, занятых ликвидацией 
последствий пожара. Они снаб-
жены респираторами и комби-
незонами, но, по мнению ин-
спекции по трудовым вопросам, 
эти меры недостаточно контр-
олируются. Работы должны воз-
обновиться в ближайшие дни. 

Каркас временной церкви соберут 
из обожженной древесины, она 
почти не подвержена возгоранию. 

Сенаторы от Демпартии США Берни 
Сандерс и Элизабет Уоррен на деба-
тах в Детройте.

— Реставрационные работы 
в соборе Парижской 
Богоматери: фото на сайте
rg.ru/art/1719546 

IN
S

T
A

G
R

A
M

.C
O

M
 /

 G
E

N
S

L
E

R
_

D
E

S
IG

N

R
E

U
T

E
R

S

А К Ц Е Н Т

Павильон будет состоять из подвижных 
панелей, что позволит изменять 
его конфигурацию и вмещать 
до 800 посетителей

ИДЕЯ В Италии 
открылся 
первый музей 
запахов

СМОГ 
ПРОГОНЯТ 
АРОМАТАМИ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Во Флоренции в пятницу от-
кроют уникальное музейное 
пространство, посетители ко-
торого смогут хотя бы на вре-
мя забыть об удушающем смо-
ге и окунуться в мир натураль-
ных ароматов.  В день откры-
тия посетители смогут осмо-
треть экспозицию совершенно 
бесплатно.

Автором нетривиального 
проекта выступил известный 
парфюмер, сотрудничающий с 
домами мод, обладатель пре-
стижных международных пре-
мий Лоренцо Виллорези.

По задумке Виллорези, ин-
терактивный и мультисенсор-
ный музей запахов располо-
жился в здании его бутика, во 
дворце флорентийской семьи 
XV века на Виа деи Барди. Это 
трехуровневое  пространство 
площадью 1 тысяча квадрат-
ных метров с обонятельными 
стендами, учебными аудитори-
ями, просторными террасами, 
огромным внутренним садом, 
где можно найти растения со 
всего мира. Обойти все это по-
могут интерактивные карты.

Экскурсоводы не только 
расскажут о терминологии, ко-
торой обычно пользуются про-
фессионалы, описывая тот или 
иной запах (свежий, сладкий, 
пряный), но и помогут разо-
браться в некоторых методах 
извлечения ароматов, таких 
как настойка, дистилляция, 
экстракция и энфлюраж. Сер-
дцем музея, несомненно, явля-
ется Osmorama — уникальная 
«библиотека запахов», в кото-
рой собраны более тысячи 
эфирных синтетических масел 
и полный ассортимент ингре-
диентов нового поколения. 
Оказавшись в ней, можно не 
только полюбоваться аромати-
ческой коллекцией в витринах 
с подсветкой, но и вдохнуть эс-
сенции и масла в чистом виде 
при помощи специальных обо-
нятельных стендов, которые 
сохраняют запах в первоздан-
ном виде. 

РЕЗОНАНС Суд Лондона 
начал «развод века» 
между правителем Дубая 
и его младшей женой

Битва 
за миллиарды

Максим Макарычев

В Лондоне стартовал бракоразводный процесс между 
премьер-министром ОАЭ, эмиром Дубая, шейхом Му-
хаммедом бен Рашидом Аль Мактумом и кронпринцес-
сой Хайей. Его уже назвали «разводом века»:  прави-
тель Дубая и его шестая и младшая жена наняли двух 
самых известных в Британии адвокатов по бракораз-
водным процессам. Пара может побороться за 4,5 мил-
лиарда фунтов стерлингов.

Кронпринцесса Хайя Бинт аль-Хуссейн явилась в 
суд и попросила установить ее опеку над двумя своими 
детьми, в том числе для того, чтобы защитить их от 
принудительного вывоза за границу. Шейх Мактум в 
Высокий суд Лондона не являлся, но его юристы пода-
ли встречный иск с просьбой о скорейшем возвраще-
нии детей в Дубай. По данным британских СМИ, Хайя, 
дочь бывшего короля Иордании Хусейна, бежала из 
Дубая от 70-летнего шейха в июне и сейчас «скрывает-
ся в Лондоне из-за опасений за свою жизнь». Однако в 
прессе говорилось о том, что подлинной причиной бег-
ства, приведшего шейха в гнев, стала ее «интрижка» со 
своим охранником.

Хайя наняла баронессу Фиону Шеклтон, представ-
лявшую интересы принца Чарльза во время его разво-
да с принцессой Дианой. После этого процесса баро-
несса Шеклтон получила прозвище «Стальная магно-
лия» за ее обаяние и решительность во время слуша-
ний. В свою очередь, шейх Мактум нанял леди Хелен 
Уорд, которая представляла бывшего главу «Форму-
лы-1» Берни Экклстоуна при его разводе с женой Сла-
вицей. Леди Уорд известна своим острым умом и счи-
тается трудоголиком: ранее она заявляла, что готова 
работать 17 или 18 часов в сутки, «если это нужно в ин-
тересах дела». 

При проведении 
опытов нельзя 
забывать 
об этических 
барьерах
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ДАТЫ Российскому 
обществу еще 
предстоит выиграть 
Первую мировую войну 

Театр на крови

Елена Новоселова

Первого августа, после объявления войны Германией, 
Российская империя вступила в Первую мировую. 
В этот день в России отдают дань памяти всем погиб-
шим. За минувшие со столетнего юбилея в 2014 году 
пять лет у нас появилось более 100 памятников и па-
мятных знаков, посвященных «забытой» войне. К ним 
будут возложены венки. Более-менее сложился отсут-
ствовавший до сих пор ареопаг героев, ежегодно про-
ходит фестиваль реконструкции в Калининградской 
области. Состоятся памятные мероприятия и во Фран-
ции, где за тот же срок было открыто семь мемориалов, 
посвященных Русскому экспедиционному корпусу. 

Впрочем, вряд ли всего этого достаточно, чтобы 
вернуть эту войну в историческую память европейцев 
и россиян. Точно ус-
воив, что «на Запад-
ном фронте без пе-
ремен», о Восточ-
ном фронте Первой 
мировой на улицах 
западных городов 
не знают почти ни-
чего. Но как выя-
сняется через соцо-
просы, мы не обра-
зованней. По дан-
ным ВЦИОМ, о том, 
что войну начала 
Австро-Венгерская 
империя, знает 
только 9 процентов 
наших сограждан. 
37 процентов уве-
рены, что виновата 
Германия. Два про-
цента — зачинщицей 
назвали Британию, 
по одному — США, Сербию и даже Японию. А половина 
честно призналась: «Не знаю!»  

Между тем в войну было вовлечено 38 из существо-
вавших в то время 59 государств, две трети мира, напо-
минают историки, собравшиеся в канун памятной 
даты на круглый стол, посвященный «белым пятнам» 
истории Первой мировой. 

Итак, к началу войны Россия входит в пятерку силь-
нейших стран мира, темпы ее роста — 10 процентов. 
На войну мобилизовано 15 миллионов человек. Но при 
этом государство не может справиться с воровством и  
взяточничеством. Народ живет ужасно: в 1916 году по 
стране прокатилось 100 бабьих бунтов и правительст-
во, показав свое бессилие, сделало попытку послать 
в деревни войска…  

Отвечая на вопрос, готова ли была Россия к войне, 
старший научный сотрудник НИИ Военной академии 
Генштаба ВС РФ Олег Алпеев цитирует известную фра-
зу о том, что «Генералы готовятся к прошедшей войне». 
По его мнению, несмотря на то, что после Русско-япон-
ской войны Россия и пыталась модернизировать ар-
мию, все же сильно отставала от будущего противника. 
Например, по уровню оснащения войск тяжелой артил-
лерией, слабой прослойкой среднего командного соста-
ва, тех самых унтеров, на плечи которых ложилась глав-
ная офицерская работа. Страна в отличие от своих союз-
ников и противников, не смогла перестроить под боль-
шую войну и свою экономику, что привело, в частности, 
к снарядному голоду уже через год военных действий. 

Но только ли экономика всему виной? К началу 
Первой мировой 80 процентов населения страны было 
крестьянским, 70 процентов — абсолютно безграмот-
ным, вступает в разговор старший научный сотрудник 
Научно-образовательного центра историко-гумани-
тарных и социально-экономических исследований 
Игорь Гребенкин. «Большинство населения отчуждено 
от политических задач государства, не понимает, за-
чем нужно воевать», — размышляет ученый. 

Он не разделяет распространенную точку зрения, 
что война вызвала подъем патриотизма. Патриотизм 
был тот самый, паркетный, который так язвительно 
описывал Толстой в «Войне и мир». «Когда сотни, мо-
жет быть, даже и тысячи хорошо одетых городских жи-
телей несут транспаранты, на которых написано: «Веди 
нас, Государь!», мне что-то подсказывает, что они не 
пойдут записываться после этого добровольцами, а 
рассядутся по кухмистерским и ресторанам и будут об-
суждать, какие победы нас ждут в ближайшем будущем. 
А кому жертвовать жизнью? А вот этим бородатым кре-
стьянам, которые не точно понимают, почему и за что 
они должны воевать». Историк считает, что в 1917 году, 
как только случился политический переворот, все нега-
тивные тенденции, которые были связаны с отсутстви-
ем в народе большого гражданского чувства, дали о 
себе знать. Впрочем, судя по всему, мотивации воевать 
не было и у противника. Православная и католическая 
пасхи в 1915 году совпали, напоминает старший науч-
ный сотрудник Центра военной истории Института 
российской истории Сергей Нелипович, немцы и рус-
ские вместе хоронили своих убитых и поминали их.  

Существовал огромный зазор между красивыми 
словами о единстве нации и царя в начале войны, 
и тем, что было в реальности, убежден и главный спе-
циалист научного отдела РВИО Константин Пахалюк: 
«В обществе было принято говорить о единстве, и ког-
да раненые прибывали в Москву, их забрасывали цве-
тами, даже кинули в раненого арбузом. Массово устра-
ивали домашние лазареты и пытались заполучить туда 
хотя бы парочку военных, лучше офицеров. Всем хоро-
шо известно, что императрица с дочерями работали се-
страми милосердия, но мало кому о том, что началь-
ник санитарного поезда пытался отбирать тех солдат, 
которые выглядят не так ужасно, чтобы не травмиро-
вать психику августейших персон». 

ТЕМА С академиком РАН Юрием Бузиашвили: 

Карьера — смысл жизни?
Валерий Выжутович 

П
о данным ВЦИОМа, 
почти каждый вто-
рой россиянин ради 
успешной карьеры 
готов пожертвовать 
отдыхом и личным 
в р е м е н е м .  П р и 
этом 13 процентов 
опрошенных прямо 

заявляют, что карьера для них — 
смысл жизни.

Карьера всегда требовала и 
будет требовать жертв. Кто-то 
ради продвижения по службе, 
достижения новых высот в про-
фессии готов пожертвовать се-
мьей и детьми, кто-то — отказом 
от собственного «я», кто-то — 
моральными принципами. Ка-
кова цена карьеры? Может ли 
карьера быть смыслом жизни? 
Обсудим тему с академиком 
РАН, руководителем клинико-
диагностического отделения 
Научного центра сердечно-со-
судистой хирургии им. А.Н. Ба-
кулева Юрием Бузиашвили.

Можно добиться 
карьерного успеха, 
будучи не самым хорошим 
профессионалом 

Вы свою карьеру как оценива-
ете?

Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  Полагаю, у 
меня есть некоторые основания 
оценивать ее как успешную. Я 
родился и вырос в маленьком 
городе Кутаиси, а преуспел во 
всемирно известном городе, 
столице огромной державы — 
Москве. С одной стороны, есть 
успех, с другой — не достигнуть 
успеха в моем положении было 
бы грешно. Мне изначально по-
везло. Я имел счастье родиться в 
талантливой семье и получить 
хорошую генетику. В пору моей 
юности и молодости мне роди-
тели всячески помогали, в том 
числе материально, я был всем 
обеспечен, единственное, о чем 
надо было думать, — это об успе-
хе, карьере, образовании и са-
мообразовании. И если бы я 
этого не сделал, я упустил бы 
реальный шанс, который мне 
был дан. 

Вы были сыном известного в 
Грузии врача. И в вашей вра-
чебной карьере отец, надо ду-
мать, сыграл не последнюю 
роль. 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Он сыграл ко-
лоссальную роль. Но не потому, 
что был врачом, и не только в 
моей врачебной карьере. Самое 
главное, он мне внушил, что 
успех и сопринадлежность сво-
ему делу должны быть целью 
жизни и смыслом жизни. Он го-
ворил не об успехе материаль-
ном, не об успехе в должност-
ном продвижении. Он говорил 
об успехе в профессии. О том, 
что надо быть профессионалом 
в том деле, которым занима-
ешься. 

Успех в профессии и успех в ка-
рьере — это разные вещи?

Ю Р И Й  БУЗ И А Ш В И Л И :  Безусловно. 
Ведь успех — это движение от не-
удачи к неудаче без потери эн-
тузиазма. Можно добиться ка-
рьерного успеха, будучи не са-
мым хорошим профессиона-
лом. Можно иметь достоинства 
без высокого положения, но 
нельзя иметь положение без 
всяких достоинств. Отец же де-
лал акцент именно на професси-
ональном мастерстве, безуко-
ризненном владении своей про-
фессией. Папа никогда не зани-
мал никакой должности. Он ра-
ботал в больнице и в поликли-
нике, но у него была репутация 
одного из лучших частнопрак-
тикующих врачей, и его имя 
гремело далеко за пределами за-
падной Грузии. Однажды его по-
просили проконсультировать 
сестру великой актрисы Верико 
Анджапаридзе, та лежала в тби-
лисском филиале 4-го Главного 
управления Минздрава СССР, и 
ею занимались два профессора. 
Отец долго сопротивлялся: я, 
мол, врач из провинции, много 
ли я посоветую... Но когда при-
шел директор театра и сказал: 

«Иосиф, умоляю вас, пожалуй-
ста, поезжайте, перед Софико 
неудобно», — отец согласился. И 
что же вы думаете? Те профессо-
ра встретили его с усмешкой: 
вы что, пришли нас консульти-
ровать? А когда отец провел 
консультацию, он попросил 
родственников выйти, позвал 
этих двух профессоров и ска-
зал: вот ваша первая ошибка, 
вот вторая, вот третья... Они 
взмолились: пожалуйста, не го-
ворите родственникам, вы нас 
погубите. Он сказал: хорошо, 
но, пожалуйста, больше не отно-
ситесь к коллегам с недоверием. 
Вот на таких примерах и проис-
ходило мое профессиональное 
воспитание. 

Мне давали должности 
авансом 

Вы довольны достигнутой 
должностью?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Я не то что до-
волен, я очень доволен. Потому 
что всю мою жизнь мне должно-
сти давали авансом. И мне при-
ходилось эти авансы отрабаты-
вать. Самым крупным авансом 
стала должность заведующего 
лабораторией функциональной 
диагностики нашего центра, ко-
торую я занимаю больше чет-
верти века. Я сменил на этой 
должности великого терапевта 
Гдаля Григорьевича Гельштейна. 
Мой учитель Владимир Ивано-
вич Бураковский посчитал воз-
можным дать мне эту дол-
жность. Мне было настолько не-
удобно, что я в кабинет к Гдалю 
Григорьевичу после его смерти 
заходил, только когда никого не 
было в коридоре. После Г.Г. Гель-
штейна занимать эту должность 
я считал для себя огромным 
авансом. То же самое произош-
ло потом с назначением меня на 
должность заместителя дирек-
тора центра. Мне приходилось 
ежедневно доказывать всем, и в 
первую очередь самому себе, 
что я не зря занимаю эту дол-
жность. 

Фанатизм в работе 
не приводит 
к позитивным результатам

Психологическая зациклен-
ность на работе — это хорошо 
или плохо?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Должна быть в 
жизни цель. И если эта цель ра-

бота, а какая еще может быть 
цель у взрослого мужчины, то 
сосредоточенность, если хоти-
те, зацикленность на этой рабо-
те представляется мне естест-
венной и необходимой. 

В том числе болезненная сос-
редоточенность, на грани 
психической аномалии?

Ю Р И Й  БУЗ И А Ш В И Л И :  Вы имеете в 
виду работоголиков? Любой фа-
натизм в работе — это патоло-
гия. Он не приводит к позитив-
ным результатам, мало того, он 
калечит психику. Особенно ког-
да нацеленный на достижение 
должностей работоголик стал-
кивается с серьезной неудачей. 

Человек, сделавший карьеру це-
лью жизни, должен держать 
удары карьерной судьбы?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Да, конечно. А 
еще, поднимаясь наверх, он не 
должен обижать людей, потому 
что, идя назад, он обязательно 
их встретит. И еще, чем выше 
взбирается человек, тем больше 
видны его неприкрытые части 
тела.

«Идя назад» — это когда его 
снимут с должности? 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Да. 
Счастлив тот человек, кото-

рый, преуспев и сделав карьеру, 
не потерял уважение к людям и 
уважение людей к себе.

Существует ли психологиче-
ская зависимость от карьер-
ного роста?

Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  Безусловно. 
Страстное стремление к даль-
нейшему продвижению по 
службе, неуемная тяга к новым 
и новым должностям — это все 
тот же фанатизм. И если человек 
одержим только карьерным ро-
стом, он перестает замечать лю-
дей, перестает их уважать. Надо 
помнить, что вверх лезут в той 

же позе, что и ползают. Еще бу-
дучи студентом, я на москов-
ском кинофестивале в 1976 году 
посмотрел прекрасный ита-
льянский фильм «Мы так люби-
ли друг друга». В нем рассказы-
вается тридцатилетняя история 
о трех товарищах, которые по-
знакомились и сблизились в 
партизанском отряде во время 
Второй мировой войны. После 
войны их пути разошлись. Один 
из них женился на дочке богато-
го человека, забрал весь бизнес 
своего тестя и в итоге, сделав-
шись мультимиллионером, 
остался один. На этом фоне по-
казана судьба другого человека, 
который как был медбратом, так 

и остался, но, не предав ни одно-
го из окружающих его людей, 
включая девушку, которую все 
трое друзей любили, остался 
счастлив в своем выборе. Нельзя 
использовать людей для своего 
карьерного роста, нельзя идти 
по головам. Счастлив тот чело-
век, который, преуспев и сделав 
карьеру, не потерял уважение к 
людям и уважение людей к себе. 
Счастлив тот, кто дошел до цели 
не запятнавшись.

Нельзя сгибаться 
перед начальством, 
эта поза потом остается 
в памяти мышц 

Лояльность к руководству и 
терпимость к подчинен-
ным — без этого карьеру не 
сделаешь?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Если человек 
настолько лоялен, что считает 
себя никем и готов согнуться в 
три погибели, то он просто угод-
ник и не более. Я однажды видел 
мультфильм про двух шакалов. 
Там показан шакал, который за-
искивает перед другим шака-
лом, добывшим кусок мяса. И 
что он только не делает! Он улы-
бается, он кланяется, он загиба-
ет хвост, он корчится весь, вы-
моляя вожделенный кусок мяса. 
Вот этого нельзя допускать ни-
когда. Потому что эта поза по-
том остается в памяти мышц. И 
организм очень быстро будет ее 
принимать, когда ему надо чего-
то добиться. А руководить — это 
значит не мешать хорошим лю-
дям работать.

Вам приходилось возражать 
начальству?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Да. 

Это имело для вас негатив-
ные последствия? 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Иногда имело. 
Но моя лояльность к начальству 
никогда не входила в конфликт с 
моим мировоззрением и моей 
совестью.

Какой тип руководителя вам 
ближе — руководитель-лич-
ность или руководитель-фун-
кция?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Руководитель-
личность. Потому что воодуше-
вить, повести за собой может 
только незаурядный человек. 
Энтузиазм — основа прогресса. 
Без него у вас есть только воз-
можности. Энтузиазм в работе 
должен присутствовать, а вну-
шить его может только лич-
ность. 

Но с таким человеком труд-
нее работать.

Ю Р И Й  БУЗ И А Ш В И Л И :  Безусловно. 
Зато интереснее. Стремиться 
надо не к успеху, а к тому, чтобы 
жизнь имела смысл.

Вам важно, что о вас думают 
ваши подчиненные? 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Очень, очень 
важно.

Но вы не можете этого знать 
наверняка. 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Это неправда. 
Любой руководитель в большей 
или меньшей степени знает 
мнение о себе своих подчинен-
ных. И он всегда знает, что им 
сделано правильно, а что непра-
вильно и как это оценивается в 
коллективе. 

Существует 
синдром менеджера  

Карьера требует жертв? 
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Да, и больших. 
Но всегда надо помнить, что 
служебная лестница обязатель-
но заканчивается служебным 
выходом.

Вам приходилось чем-то жер-
твовать ради карьеры?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Конечно. 

Чем же?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Личным време-
нем. Вниманием к семье. Душев-
ным покоем. Существует так на-
зываемый синдром менеджера. 
Это когда даже ночью ты дума-
ешь о работе. И каждый руково-
дитель приносит в жертву ка-
рьере свое здоровье. Успех уда-
ряет в голову, неудача в сердце. 
Это я вам как врач говорю. 

Вы могли бы ради большой 
должности оставить Москву 
и уехать в другой город?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Думаю, что нет. 
Потому Москва для меня — это 
не улицы. Это люди, которые 
меня окружают, это моя среда. 

Карьера без успеха — 
это нонсенс   

В Советском Союзе было при-
нято стесняться карьеры. 
Сказать о человеке «он делает 
карьеру» означало чуть ли не 
бросить ему обвинение. Сей-
час, на ваш взгляд, иначе?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Эти представле-
ния о карьере как о чем-то, чего 
надо стесняться, никуда не де-
лись. Попробуйте сказать «ка-
рьерный врач» или «карьерный 
священнослужитель». Эти слова 
не сочетаются, согласитесь. 

Но есть устойчивое словосоче-
тание «карьерный дипло-
мат». 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Карьерный ди-
пломат — это нормально. 

А карьерист? 
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Это слово на-
полнено отрицательным смы-

слом. Ведь высокое положение 
делает великих более великими, 
а низких более низкими. В слове 
«карьерист» заключены спо-
собность «ходить по головам», 
беспринципность, приспосо-
бленчество. Но если вы освобо-
дите это слово от негативных 
значений… Курчатов был ка-
рьеристом? Ну, наверное. Но, 
будучи «отцом» советской 
атомной бомбы, он защитил нас 
от возможного уничтожения, 
может быть, от третьей миро-
вой войны. Или Королева возь-
мем. В каком-то смысле он тоже, 
наверное, был карьеристом. 
Если кому-то не нравится это 
слово, можем его заменить на 
более благозвучное — «карьер-
ный человек». 

Чем, по-вашему, карьерный 
человек отличается от карье-
риста?

Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  Карьерным 
считается человек, который в 
итоге добился успеха. Когда 
люди преуспевают, все считают 
их мудрыми. Карьерный чело-
век просто обязан преуспеть. 
Если нацеленный на карьеру 
человек не преуспевает, про 
него говорят «неудачник». 
Деньги — плохой показатель 
успеха, хуже только слава. Так 
устроена жизнь, никуда не де-
нешься. Карьера без успеха — 
это нонсенс.

Вы можете обмануть 
всех вокруг, но сами себя 
не обманете 

Погоня за карьерой продлева-
ет жизнь или укорачивает ее?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Если вы делаете 
карьеру ради карьеры, то укора-
чивает. Потому что вы все время 
боитесь оголения и освещения 
ваших слабых мест. Если бы я 
ничем не подтвердил свою ком-
петентность в должности, полу-
ченной авансом, я бы, наверное, 
жил с большой опаской. Вы мо-
жете обмануть всех вокруг, но 
сами себя не обманете. Когда вы 
утром бреетесь и чистите зубы, 
вы точно знаете свой удельный 
вес. 

Путь к вершине 
всегда интереснее, 
чем сама вершина 

Карьера может быть смы-
слом жизни? 

Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  Не «может 
быть», она и является смыслом 
жизни. Я однажды спросил сво-
его учителя Владимира Ивано-
вича Бураковского: «Влади-
мир Иванович, вы человек, ко-
торый не идет на компромиссы 
со своей совестью, не любит 
интриг. Скажите, почему вы 
стали директором?» Он отве-
тил: «Я не хотел, чтобы мною 
руководил дурак». И это один 
из факторов, которые могут 
мотивировать человека занять 
руководящую должность. Но 
когда вы идете наверх, вы точ-
но не знаете, что вас там ждет — 
Олимп или вулкан. Поэтому 
путь к вершине всегда интере-
снее, чем сама вершина. Она 
ведь может оказаться тем вул-
каном, тем Везувием, который 
извергнется и испепелит все 
вокруг. 

13 процентов опрошенных социоло-
гами назвали карьеру смыслом 
жизни.

А К Ц Е Н Т

Каждый руководитель приносит 
в жертву карьере свое здоровье. 
Успех ударяет в голову, неудача в сердце. 
Это я вам как врач говорю

На Первой мировой были свои герои, и мы не должны их 
забывать.

За пять последних 
лет у нас появи-
лось более 
100 памятников 
и памятных зна-
ков, посвященных 
«забытой» Первой 
мировой. 
К ним будут 
возложены венки

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Юрий Бузиашвили — замести-

тель директора Института карди-

охирургии имени В.И. Бураков-

ского Научного центра сердечно-

сосудистой хирургии им. А.Н. Ба-

кулева, руководитель клинико-ди-

агностического отделения, акаде-

мик РАН, с 2011 г. по 2013 г. — 

главный кардиолог г. Москвы. Ро-

дился в 1954 г. в Кутаиси. В 1977 г. 

окончил 1-й Московский меди-

цинский институт им. И.М. Сече-

нова. С 1977 г. по 1982 г. проходил 

клиническую ординатуру и аспи-

рантуру в НЦССХ им. А.Н. Бакуле-

ва и остался в нем работать. В 

1990 г. защитил докторскую дис-

сертацию. С 1999 г. — заместитель 

директора по научной работе Ин-

ститута кардиохирургии им. В.И. 

Бураковского; с 2004 г. — член-

корреспондент РАМН; с 2007 г. 

действительный член РАМН. С 

2013 г. – академик РАН. 
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ТУРИЗМ В Петербурге 
появилась необычная 
тематическая экскурсия

По следам 
Шерлока 
Холмса

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Дворцы и парки, реки и каналы, разводные мосты Пе-
тербурга давно стали визитной карточной Северной 
столицы. Однако город на Неве таит немало других 
возможностей для любознательного гостя. Очередную 
ставку городской комитет по развитию туризма сде-
лал на любовь к детективам — и к отечественному кине-
матографу. Первые результаты говорят о том, что вы-
играли все.

Фильмы Игоря Масленникова о знаменитом Шерло-
ке Холмсе и его друге докторе Ватсоне любимы до сих 
пор, хотя первые серии сняты ровно 40 лет назад — 
в 1979 году. Полноправным героем эпопеи о хитроум-
ных расследованиях Петербург (тогда Ленинград) стать, 
разумеется, не мог, но с ролью Лондона и его предме-
стий справился на 
отлично. Убедиться 
в этом можно на пе-
шеходном маршру-
те, который так и на-
зывается — «При-
ключения Шерлока 
Холмса и доктора 
Ватсона».

Если пройти весь 
путь по порядку, то 
начать его необхо-
димо от станции ме-
тро «Черная речка». Здесь, у самого входа в наземный 
вестибюль, бережно сохраняется здание дачи княгини 
Салтыковой. В этом затейливом особняке с башенками 
снимались эпизоды фильма «Кровавая надпись» — сце-
на между мормоном Энеком Дребером и Джефферсо-
ном Хоупом в исполнении Николая Караченцова. В од-
ной из сцен можно даже увидеть строительный забор — 
«Черную речку» только строили. Сейчас внутрь особ-
няка даже можно попасть, но интерьеры не сохрани-
лись — помещения используются под магазины и кафе. 

Номер два на кинокарте Петербурга — дача жены бу-
лочника Евгении Гаусвальд. В этом доме жила единст-
венная любовь Холмса Ирен Адлер. В 1990-е годы особ-
няк из дерева и камня перешел в частные руки и едва 
не погиб от небрежной эксплуатации. Сейчас рестав-
рация дачи Гаусвальд взята под контроль Смольного, 
ввести объект в эксплуатацию предполагается в декаб-
ре 2019 года. 

Всего маршрут по следам великого сыщика насчи-
тывает 20 объектов. Витебский вокзал сыграл сразу 
две роли — вокзалов «Виктория» и «Паддингтон». 
В фильме «Смертельная схватка» Холмс отправляется 
отсюда на схватку с Мориарти, затем сюда же прибы-
вает истекающий кровью инженер-гидравлик Виктор 
Хедерли. Лабиринты торгового квартала «Апраксин 
двор» сыграли роль лондонских закоулков. 

Замыкает маршрут Александровский парк, где сни-
малась самая первая серия «Знакомство», а затем 
в здании петербургского Арсенала — сцены последнего 
фильма. 

ОТДЫХ Как родители, отправляя ребенка в детский лагерь, 
могут контролировать его безопасность

Добро пожаловать. Или?

П
осле трагедии в Ха-
б а р о в с к о м  к р а е 
миллионы родите-
л е й  з а д у м а л и с ь 
обезопасности свое-
го ребенка в детском 
лагере. Особенно те, 
у кого дети сегодня 
пакуют рюкзаки 

в августовскую лагерную смену. 
Пока многочисленные комиссии 
пожарных, санитарных врачей и 
чиновников проводят очеред-
ные тотальные проверки в лаге-
рях, корреспонденты «РГ» попы-
тались разобраться, что можно 
сделать, чтобы родители не боя-
лись отправлять в них детей. 

Звонок директору
Прежде чем отправить ре-

бенка в лагерь, в первую оче-
редь нужно проверить, входит 
ли он в реестр разрешенных 
и одобренных в регионе. Все-та-
ки печати ответственных чи-
новников хотя бы формально, 
но успокаивают.

Практически во всех внешне 
безопасных лагерях, где побыва-
ли корреспонденты «РГ», дейст-
вует система мер, позволяющая 
родителям дистанционно наблю-
дать, чем занят их ребенок, быть 
постоянно с ним на связи. На сай-
тах таких лагерей не ленятся вы-
кладывать меню с фото блюд, 
можно увидеть, чем кормят де-
тей на завтрак, обед и ужин. Как, 
например, в детском центре 
«Океан» в Приморском крае. 

Главный инструмент роди-
тельского контроля — телефон. 
Как сообщили в минтрудсоц-
развития Поморья, все лагеря, 
включая палаточные, обеспече-
ны стационарной или устойчи-
вой мобильной связью. Дирек-
тор детского лагеря «Огонек» 
в Дагестане Курбан Аммаев рас-
сказал «РГ», что до начала сме-
ны лично позвонил всем роди-
телям, чтобы они знали, кто яв-
ляется директором, и могли со-
хранить его номер. 

Родительский день 
В Калининградской области 

уровень родительского контр-
оля зависит от правил, установ-
ленных в каждом конкретном 
лагере. Где-то общение детей, 
мам и пап ограничивается од-
ним родительским днем за всю 
смену, а где-то можно приез-
жать хоть каждый день. 

— В новосибирских детских 
лагерях никто не запрещает ро-
дителям приезжать навещать 
детей, но строго в специально 
отведенное время, — говорит 
Андрей Данилков, председатель 
правления Фонда развития дет-
ских лагерей, — но, конечно, как 
и везде, в области действует 
распоряжение Роспотребнадзо-
ра не пускать родителей в кор-
пуса, вглубь территории. Для 
встреч с детьми есть специаль-
но оборудованные площадки.

Кроме того, во многих лаге-
рях работают «горячие  линии», 
на них родители могут позво-
нить в любое время дня и ночи. 
И если у ребенка не тихий час, 
его могут позвать к телефону. 

Что касается номеров вожа-
тых и воспитателей, в одних ла-
герях их охотно раздают, а где-
то не делают этого принципи-
ально, иначе работа превратит-
ся  в  постоянное  общение 
с взволнованными родителями. 

Вожатые — сами дети!
Многих родителей волнует 

возраст вожатых. С одной сторо-
ны, детям с ними интересно, они 
могут говорить с ними на одном 
языке. Но если рядом нет более 
взрослых, опытных воспитате-
лей, это действительно может 
превратиться в проблему. 

Вот что рассказала «РГ» ас-
траханка Юлия Баладина. 

— Дважды отправляла дочь 
в детский лагерь: в прошлом 
июле — в «Астраханские зори», 
в октябре — в «Артек». В астра-
ханском лагере вожатые сами 
еще дети, им по 17 лет. У них нет 
опыта — ни профессионального, 
ни личного, они плохо «разру-
ливали» ситуации. Я приехала 
однажды в обед, никто из ребят 
не спит, все носятся по спаль-
ням. Большую часть времени 
дети были сами по себе, в основ-
ном сидели в корпусе.

По словам Юлии, в «Артеке» 
работа с детьми и родителями 
организована намного лучше.

— Там система контроля бо-
лее развита, кроме вожатых, 
есть менеджеры, с которыми 
можно связаться по телефону, 
работала круглосуточная «го-
рячая линия». Я звонила, чтобы 
выяснить любые нюансы. Это 

очень важно, особенно  когда ла-
герь далеко и родители не могут 
приехать навестить ребенка.

По мнению Светланы Важе-
ниной из Санкт-Петербурга, 
было бы правильнее, если бы за 
конкретных 5—10 детей отвечал 
один взрослый человек. «Под-
черкиваю, по-настоящему взро-
слый, а не 18—20-летний сту-
дент-вожатый, с безопасностью 
в лагере было бы куда надеж-
нее», — считает она.

К слову, к безопасности детей 
в лагерях совсем уж решительно 
отнеслись в Дагестане. Там фра-
зу «к каждому лагерю постового 
не приставишь» переиначили 
с точностью до наоборот. За ка-
ждым лагерем в этом регионе за-
креплены сотрудники МВД, они 
находятся там круглосуточно, 
помещения оснащены сигнали-
зацией и «тревожной кнопкой», 
сообщили «РГ» в министерстве 
образования Дагестана. 

Ночами уже холодно 
Даже летом в некоторых ре-

гионах ночами бывает холодно. 
Тем более в августе, когда начи-
наются заморозки. А это значит, 
нужна безопасная система обо-
грева. Родителям нужно обра-
тить внимание, чтобы в палат-
ках не было отопительных при-
боров. Располагаться они долж-
ны в непосредственной близо-

сти от водоема и обязательно 
должны быть снабжены огнету-
шителями. Не поленитесь и, не 
доверяя сайту, если есть такая 
возможность, съездите на место 
и убедитесь, что хотя бы внешне 
все в лагере в порядке. На учете 
МЧС России сейчас 45 тысяч 
детских оздоровительных лаге-
рей по всей России. По данным 
минпросвещения, из них 1390 — 
палаточного типа. 

Так, в Вологодской области 
24 июля открыли третью смену в 
палаточном лагере «Салют». Он 
разбит в деревне Сывороткино 
Великоустюгского района. В 30 
палатках здесь живут 82 ребен-
ка. После трагедии в Хабаров-
ском крае сотрудники МЧС про-
вели внеплановое инспектиро-
вание лагеря. В ведомстве отчи-
тались, что в палатках нет тепло-
вых пушек и других обогрева-
тельных приборов. Для обогрева 

используются спальные мешки 
и теплые вещи. Не обернется ли 
это другой проблемой. Будет ли в 
них детям тепло и комфортно, не 
заболеет ли кто-то в итоге, никто 
пока не думает. 

Но взять и закрыть разом все 
палаточные лагеря тоже не дело. 
Жизнь в палатках у костра — это 
ж ни с чем несравнимый опыт и 
особая романтика. И тут, ско-
рее, прав отец четверых детей 
Сергей Пименов, известный 
продюсер и диджей. 

— У меня есть знакомый, ко-
торый руководит военно-па-
триотическим клубом и зани-
мается с подростками поиско-
вой работой, так они все время в 
полях палатку разбивают. И ни 
разу ничего не сгорело, не взор-
валось. Все-таки очень много за-
висит не столько от комфорта-
бельных условий, сколько от 
личностного фактора, от чело-
века, которому ты доверяешь 
своих детей. От руководителей 
лагеря, которые набирают во-
жатых, оценивая степень их от-
ветственности. 

Подготовили 
Ульяна Вылегжанина, 
Марина Ледяева, 
Ольга Журман, Ольга Штраус, 
Дина Непомнящая, 
Анна Юркова, Никита Зайков, 
Ирина Варламова, 
Наталья Коротченко, 
Тимур Алиев, Елена Мационг.

А К Ц Е Н Т

Главный инструмент родительского 
контроля — телефон. В Поморье, напри-
мер, во всех лагерях, включая палаточ-
ные, работает мобильная связь

МЕЖДУ ТЕМ

В Челябинской области для закрытия детского па-

латочного лагеря была организована целая поли-

цейская операция. В лесной массив возле поселка 

Слюдорудник под Кыштымом, где разместились па-

латки и полевая кухня лагеря, неожиданно нагряну-

ли сотрудники местного отдела МВД. Собрали всю 

отдыхающую детвору и экстренно эвакуировали 

в поселок. А потом несколько часов удерживали 

в спортзале сельской школы, пока не приехали ро-

дители.

Инцидент произошел 26 июля. Однако известно о 

нем стало лишь через несколько дней — из постов в 

соцсетях раздосадованных родителей. Якобы по-

сле трагедии в Хабаровском крае руководству лаге-

ря сообщили о его закрытии. Прибывших из похода 

ребят в принудительном порядке закрыли в душном 

помещении без воды и еды. 

В полицейском главке региона информацию о визи-

те в палаточный лагерь под Кыштымом подтвердили.

— В ходе проверочных мероприятий в лесном масси-

ве был выявлен палаточный лагерь, работавший без 

разрешительных документов, — пояснили в ГУ МВД 

региона. — Родителям 30 находившихся там воспи-

танников было рекомендовано забрать из него де-

тей. В отношении организаторов несанкционирован-

ного лагеря проводится проверка.

Как сообщили собственные источники «РГ», детей до 

приезда родителей действительно поместили в спор-

тзале школы. Однако никто не морил их голодом.

— Непонятно, откуда столько желания представить 

ситуацию в искаженном свете, — посетовал один из 

полицейских. — Ведь мало ли что могло произойти с 

этими детьми в лагере. Об этом их родители не поду-

мали? Полицейские действовали в строгом соответ-

ствии с законом, чего не скажешь об организаторах 

дикого отдыха на природе.

Подготовил Михаил Пинкус 

Всего маршрут 
по следам 
великого сыщика 
насчитывает 
20 объектов

Антон Валагин,
«Российская газета», Воронеж

Н
а железнодорожном во-
кзале Воронежа показа-
ли новый электропоезд 

серии ЭП3Д: с автопилотом, 
мягкими креслами, подъемни-
ками для колясок и защитой от 
зацеперов.

На головном вагоне поезда 
нанесен логотип «100 лучших 
товаров России». Электричка 
действительно получилась чу-
десная: тихая, быстрая, мягкая. 

— Здесь есть круиз-контроль, 
система автоматического веде-
ния поезда. Она позволяет на-
гнать время, не превышая при 
этом установленной скорости, 
— рассказал машинист электро-
поезда Евгений Корчагин.

Вагоны соединены друг 
с другом сцепными устройства-
ми новой конструкции — они по-
зволяют поезду трогаться без 
толчков и лязганья. Тамбуры 
рассчитаны на посадку как с 
низких, так и с высоких плат-
форм. В головном вагоне спря-
тан подъемник для инвалидных 
колясок. Двери в салон можно 
открыть одной рукой. Закрыва-
ясь, они не хлопают, как раньше. 
Под багажными полками напо-

добие самолетных установлены 
синие мягкие сиденья, по шесть 
в каждом ряду. 

Несмотря на то что габарит 
вагона остался прежним, выгля-
дит он просторнее предшест-
венников — имеется даже пло-
щадка для велосипедов. А в са-
нитарном отсеке есть где раз-
вернуться даже инвалиду в кре-
сле. В вагонах предусмотрены 
места для крепления колясок и 

выполненные шрифтом Брайля 
таблички для слабовидящих. 
Состав, понятное дело, конди-
ционирован, снабжен Wi-Fi и 
розетками для зарядки гадже-
тов. 

Четыре новеньких поезда на-
чнут курсировать по Воронеж-
ской области с 4 августа. 

ТРАНСПОРТ Из Воронежа пустят электрички 
класса «люкс»

Быстрые и тихие

На учете МЧС России сейчас 
45 тысяч детских оздоровительных 
лагерей по всей России.

Четыре новеньких поезда начнут 
курсировать по Воронежской обла-
сти с 4 августа.
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— Как не ошибиться с выбором 
детского лагеря
rg.ru/art/1707993

СТРОИТЕЛЬСТВО В этом году в Подмосковье 
сдадут 89 социальных объектов 

В срок до декабря 
Ирина Рыбникова 

П
роконтролировать со-
блюдение сроков строи-
тельства социальных 

объектов поручил главам муни-
ципалитетов губернатор Под-
московья Андрей Воробьев. «У 
нас большая программа, в этом 
году нужно сдать 89 объектов, 
главы территорий должны быть 
максимально включенными в 
эти процессы», — сказал он на 
заседании правительства регио-
на. 

В этом году область начала 
госпрограмму бюджетного 
строительства, рассчитанную 
до 2024 года. Общий объем фи-
нансирования программы — 
210,6 миллиарда рублей. На эти 
деньги за пять лет должно быть 
построено 315 социальных объ-
ектов — школ и детских садов, 
больниц, поликлиник и фель-
дшерско-акушерских пунктов, 
дворцов спорта и домов культу-
ры. И именно первый год дол-
жен задать тон этой работе. Пла-
нируется ввести в строй 34 объ-
екта здравоохранения, 26 — об-
разования, 17 учреждений 
спорта и 8 — культуры.  

В сентябре распахнут двери 
для посетителей детский клини-

ко-диагностический центр в 
Дмитрове и поликлиника в Ку-
ровском. Оба здания, уточнил 
министр стройкомплекса обла-
сти Руслан Тагиев, получили 
вторую жизнь: КДЦ реконстру-
ирован из бывшего хирургиче-
ского корпуса, а поликлиника — 
из заброшенного прежде здания 
детского сада. 

В ноябре откроются Виднов-
ский специализированный дом 
ребенка и детская поликлиника 
на 200 посещений в Химках — 
долгострой, начатый еще два 
года назад.

«Но сейчас ситуация вырав-
нивается, темпы работ значи-
тельно увеличены», — отметил 
Тагиев. В декабре должны также 
открыться комплексное учре-
ждение здравоохранения для 

взрослых и детей на 520 посе-
щений в смену в Мытищах, ле-
чебный корпус на 190 коек в 
Дубне и реконструированная 
поликлиника Одинцовской 
ЦРБ, ставшая почти на треть 
больше. Кроме того, 22 новых 
ФАПа появятся в сельской мест-
ности. 

В сфере образования по пла-
ну года 15 школ и 6 детсадов. «В 
Лотошине школа уже откры-
лась, в поселке Большевик Сер-
пуховского округа введена в 
эксплуатацию и откроется 1 
сентября», — сообщил Тагиев. 
Завершено строительство при-
стройки к Котельниковской 
школе № 2, 300 мест, которые 
строители добавили ей, позво-
лят ликвидировать вторую сме-
ну. 

ОБРАЗОВАНИЕ В столице 
построили новую 
технологичную школу

Это класс!

Сергей Бабкин

На северо-западе столицы построили новый корпус 
школы № 1302 с углубленным изучением английского. 
Дизайнерское четырехэтажное здание даст дополни-
тельные места для 560 учеников и возможность им за-
ниматься на высокотехнологичном оборудовании.

Эта школа в Строгино всегда входила в число луч-
ших в Москве благодаря сильному уровню английско-
го и естественных дисциплин. Проблема была только в 
нехватке мест для всех, приходилось вводить шестид-
невку и вторую смену для некоторых классов. Теперь 
построен новый корпус на улице Исаковского, там бу-
дут учиться дети с 6-го по 11-й класс. В старом здании 
останутся младшие школьники. 

«В Строгино традиционно живет много молодых се-
мей. Для них за последние годы мы построили четыре 
новых здания школ, — сказал мэр Москвы Сергей Собя-
нин. — И теперь проблем с переполненностью здесь 
больше не будет». 

Как и все новые школьные корпуса, здание в Стро-
гино строилось по индивидуальному проекту. Сверху 
оно напоминает большую букву «П». Его легко узнать 
по оранжевым и белым деталям фасада. На первом эта-
же здесь — столовая, гардероб, медкабинет и мастер-
ские. Спортивный и актовый зал — этажом выше. На 
третьем этаже — лаборатории с новейшим оборудова-
нием для опытов по физике, химии и биологии. Учеб-
ные классы и медиатека — на четвертом этаже. Школу 
оснастили всем необходимым оборудованием, появи-
лась возможность активно заниматься информацион-
ными технологиями, заметил Собянин. «Надеюсь, что 
в следующем году в этой школе будет создан IT-класс, 
который будет готовить выпускников к поступлению в 
ведущие вузы нашего города», — подчеркнул мэр. Здесь 
уже есть IT-полигон — полноценная цифровая лабора-
тория с наборами для робототехники, 3D-принтерами 
и модулями объемного сканирования. 

В корпусе школы № 1302 мэру Москвы Сергею Собянину пока-
зали цифровую лабораторию с наборами для робототехники.

Тем временем

Ремонт дорог, запланированный в Подмосковье на этот год, выпол-

нен на 73 процента. По словам министра транспорта и дорожной 

инфраструктуры области Алексея Гержика, с апреля, когда начался 

сезон дорожного ремонта, в регионе обновили 1,3 тысячи участков 

дорог протяженностью более 1,2 тысячи километров. Также об-

ластные дорожники обновили 159 тротуаров, причем половина из 

них была выбрана для ремонта по итогам голосования жителей на 

портале «Добродел». 

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Пить охота
Насколько велика роль 
массовых вырубок при 
последних паводках?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Это один из су-
щественных факторов, и из это-
го должны быть сделаны пра-
ктические выводы. 

Нужно активнее заняться ле-
совосстановлением. В любом 
случае лес не вырастет за 2—3 
года, а ситуация с паводками 
повторяется каждый год. 

Конечно, пересматривать и 
строительные стандарты, что-
бы они учитывали в том числе 
возможность таких экстраор-
динарных поднятий воды. Дам-
ба есть и сейчас, но она была 
рассчитана исходя из стати-
стики прошлых лет, а сегодня 
условия поменялись. При стро-
ительстве новых объектов 
нужно выбирать места, где 
риск подтопления будет мини-
мален.

Мы можем говорить и о поте-
плении климата, и о вырубках, 
мы можем и не знать причин, но 
учитывать это необходимо.

Хотя в целом ситуация меня-
ется. Если смотреть статистику 
наводнений по России, то за 
первое десятилетие XXI века 
произошло в 1,5 раза больше на-
воднений, чем за последнее де-
сятилетие XX века. 

И на Волге мало
Через пять лет практически 
все в России будут пить каче-
ственную воду — 99 процентов 
населения. Это одна из целей 
нацпроекта «Экология». Что 
мешало раньше этого добить-
ся? Проблема в финансах?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Основная про-
блема в том, что мы не относим-
ся к воде как к нефти или лесу — 
ресурсу, который действитель-
но ценен. Мы относимся к воде 
как к некой данности, но это не-
правильно. 

Огромное количество тер-
риторий испытывает дефицит 
в качественной воде. И нали-
чие множества рек и водоемов, 
которые есть в России, не при-
водят к исправлению этой си-
туации. Например, есть не-
большой поселок Аргун в Ир-
кутской области, там было озе-
ро, а потом за три года оно ис-
чезло. Просто ушло под землю. 
В конце концов, оно засохло 
окончательно. И это рядом с 
Байкалом. В результате посе-
лок пьет из маленького род-
ничка, куда стекается вся де-
ревня с бочками, чтобы напол-
нить их водой.

Да и рядом с Волгой не все бла-
гополучно.

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Да, есть боль-
шие проблемы с чистой питье-
вой водой и рядом с Волгой. 
Многие из них связаны с дегра-
дацией системы водоснабже-
ния. Проблема, прежде всего, в 
экономической модели.

 Мы собрали информацию со 
всех регионов, сколько средств 
нужно для того, чтобы решить 
проблемы с доступом к воде. Со-
брали заявки на 2,5 триллиона 
рублей. При этом в год посту-
пления от водопользования со-
ставляют примерно 20 милли-
ардов рублей. То есть в любом 
случае нам всегда не будет хва-
тать денег на решение этих про-
блем. Но дело не только в них.

Проблема и в том, что водой 
распоряжается не одно и не два 
ведомства, а пятнадцать. И тут 
классический случай, когда «у 
семи нянек дитя без глазу». 
Нужно определить единствен-
ный координирующий орган, 
который будет отвечать за воду.

А Росводресурсы?
НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Росводресурсы 
не является координирующим 
органом, у него нет таких пол-
номочий. Мы можем менять 

трубы, приводить инфраструк-
туру в порядок, можем много 
что делать, но если мы не будем 
относиться к воде как к ресурсу 
и не будем прослеживать ее 
путь от источника до потреби-
теля, не будем видеть ситуацию 
в комплексе, так и будут все 
время проблемы.

Абсолютно беспрецеден-
тные средства будут направле-
ны на реализацию проекта «Чи-
стая вода», но без изменения 
модели это будут только сред-
несрочные решения, и то не ве-
зде. В нацпроекте есть Волга, 
Байкал, а люди спрашивают: где 
Енисей, Амур, Лена?

Так что надо изменить в пер-
вую очередь?

Н И К О Л А Й  Н И К О Л А Е В :  Например, 
надо стимулировать внедрение 
новых технологий на производ-
ствах. Есть отрасли, в которых 
потери воды составляют 20—30 
процентов. 

Информация о состоянии 
воды должна публиковаться, 
она должны быть частью эколо-
гической информации, кото-
рую в инициативном порядке 
доводят до граждан.

Стреляли...
Какие изменения в законода-
тельстве планируются по 
охоте? Как-то неактивно об-
новляются законы. А ситуа-
ция меняется.

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Когда речь идет 
об охоте, независимо от вопро-
са, сразу обостряется дискус-
сия со стороны разных сооб-
ществ — зоозащитников, охот-
ников, противников оружия и 
его сторонников. 

Именно поэтому накопилось 
множество законодательных 
проблем в охотничьей сфере. За 
последние 6—7 лет никакие си-
стемные законы не принима-
лись, лишь точечные нормы. В 

результате действует закон, ко-
торый отстал от жизни и не от-
вечает на многие вопросы, на-
копившиеся в обществе.

Много дискуссий вызывает 
вольерная охота. Хотя она суще-
ствует, это факт. При отсутст-
вии ее законодательного регу-
лирования мы достигаем прямо 
обратного эффекта, когда мож-
но все. 

Сегодня объемы браконьер-
ской охоты в разы превышают 
объемы законной. По офици-
альным данным Росприроднад-
зора — на 20 процентов. Но это 
только та часть, которую уда-
лось обнаружить. А по оценкам 
экспертов, на одно официально 
добытое копытное приходится 
четыре неофициальных.

Браконьерская охота приво-
дит к тому, что зверья ста-
новится все меньше. Как вос-
станавливать будем?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Практика пока-
зывает, что основным источни-
ком пополнения животного 
мира — диких животных в лесах 
— являются именно те охотхо-
зяйства, которые содержат во-
льеры — огороженные от чужого 
присутствия леса, где охотники 
разводят дичь. 

Они ее кормят, заготавлива-
ют для нее еду на зиму. И добы-
вают они на самом деле в сотни 
раз меньше зверей, чем выпу-
скают на волю. Человек, кото-
рый выращивает животных, ни-

когда не будет злоупотреблять 
охотой. Они делают очень по-
лезное для страны дело, их надо 
поддерживать. 

И закон о вольерной охоте 
как раз об этом. Он проясняет 
право собственности на живот-
ных — мы прописали в докумен-
те, что в этих вольерах могут со-
держаться только те звери, ко-
торые являются собственно-
стью их владельца. Опыт других 
стран показывает, что как раз 
поддержка охотхозяйств и та-
ких видов деятельности, как ди-
черазведение и охотничий ту-
ризм, приводит к тому, что зве-
рья становится в разы больше.

Эту сферу надо развивать. К 
нам иностранных охотников в 
год приезжает 300—400 чело-
век, а в соседней Беларуси более 
четырех тысяч. Это те люди, ко-
торые привозят деньги, на кото-
рые можно охранять и приум-
ножать животный мир, исполь-
зовать для охраны лесов.

Осенью можно ждать новых 
законов по охоте?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Есть несколько 
законопроектов, которые про-
ходят согласование и ждут пер-
вого чтения. Мы будем их рас-
сматривать осенью. 

Также сейчас минприроды 
разработало поправки в закон 
«Об охоте», которые введут эк-
замен на знание требований 
охотминимума. В охотничьей 
сфере должны быть люди, кото-

рые подходят к охоте не просто 
как к возможности взять ружье 
и пострелять. 

И введение обязательного 
экзамена на сдачу охотмини-
мума является фильтром для 
того, чтобы ружье попадало в 
руки тем людям, которые хо-
тят охотиться. Охотбилет не 
должен быть просто ваучером 
на получение оружия неиз-
вестно для чего. К чему это 
приводит, мы знаем — есть це-
лый ряд трагедий, когда охот-
ничье ружье использовалось 
не по назначению. И введение 
охотминимума было как раз 
инициативой охотничьего со-
общества. Тех, кто ратует за то, 
чтобы люди были подготовле-
ны: знали правила охоты, ка-
кие животные из Красной кни-
ги и т.д.

Из сдачи охотминимума не 
нужно делать бизнес, это ни в 
коем случае не должен быть 

экономический барьер. Но на-
вести порядок, чтобы не было 
случайных людей в этой сфере, 
необходимо.

Из жизни мамонтов
Какие изменения готовит 
ваш комитет в закон о не-
драх, чтобы регулировать 
сбор ископаемой мамонтовой 
кости?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Практически 
всю кость, которую добывают в 
России, вывозят незаконным 
путем. 

Сейчас добыча и сбор пале-
онтологической фауны возмож-
ны только в целях коллекциони-
рования. Но мы прекрасно по-
нимаем, что это бизнес, кото-
рый не имеет отношения к кол-
лекционированию, а связан с 
громадными объемами добычи 
мамонтовой кости. 

Есть места, где на протяже-
нии ста лет ежегодно добывают 
один и тот же объем кости. Это 
уже не поиск артефактов, а про-
мышленные масштабы. И это 
требует соответствующего ре-
гулирования.  Мамонтовая 
кость дает большие возможно-
сти для создания как сувенир-
ной продукции, так и произве-
дений искусства. Вырезанный 
бивень мамонта в Китае может 
стоить больше миллиона долла-
ров, а наши ребята, которые его 
нашли, получают копейки. Си-
туацию пора менять, законо-
проект разработан, и уже в сен-
тябре он будет внесен в Госдуму.

Байкал научит
туристов

На какой стадии находится 
разработка законопроекта о 
сохранении Байкала?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Мы заказывали 
научно-исследовательскую раз-
работку по проблемам Байкала 
Иркутскому государственному 
университету. 

Часть мер, которые были 
разработаны, уже приняли. 
Например, будет определена и 
зарегистрирована граница 
центральной экологической 
зоны Байкала. А любые изме-
нения любых охранных границ 
озера теперь возможны только 
после общественных обсужде-
ний. 

До этого никто не знал о ка-
ких-то грядущих изменениях, и 
в результате 5—6 лет назад вдруг 
увеличили водоохранную зону, 
и люди проснулись, а у них водо-
охранная зона оказалась 40 ки-
лометров. 

А в прошлом году ее вдруг со-
кратили до 200 метров, акку-
ратно вырезав отдельные тур-
базы из водоохраной зоны. 

Теперь все изменения воз-
можны только после публичных 
слушаний.

Это порождает большой блок 
вопросов, связанных с землей.

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: При сохране-
нии требований к экологиче-
ской безопасности и к природо-
охранной сфере людям дали воз-
можность покупать и продавать 
участки, чтобы это была их соб-
ственность, был оборот земель.

Сейчас есть масса вопросов, 
связанных и с тем, что невоз-
можно организовать цивили-
зованный турпоток. 

Н И К ОЛ А Й  Н И К ОЛ А Е В : Отсутствие 
норм в законодательстве приво-
дит к тому, что у нас абсолютно 
дикий турпоток к берегам Бай-
кала, который никак не регули-
руется. 

Вернее, все до того зарегули-
ровано, что все практически на-
рушают существующие нормы. 
Поймать каждого за руку в 
принципе невозможно. 

Регион не может развивать-
ся . Нельзя построить хорошую 
гостиницу на берегу. Это при-
водит не к тому, что народ не 
приезжает, а к тому, что люди 
разбредаются по берегу, остав-
ляя после себя кучи мусора. 
Появляются незаконные ма-
ленькие гостиницы, которые 
наносят серьезный ущерб эко-
логии. 

Излишние запреты приво-
дят только к худшим последст-
виям. И блок норм, которые мы 
подготовили, связан с тем, что-
бы дать возможность, в конце 
концов, привести в цивилизо-
ванный вид туризм и жизнь лю-
дей, не снимая требований к 
экологической безопасности и 
охране озера. Законопроект 
внесем в Госдуму в осеннюю 
сессию.

Отдельная тема — Байкаль-
ский целлюлозно-бумажный 
комбинат (БЦБК).

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Невозможно 
забыть, что на берегу Байкала 
есть такая бомба замедленного 
действия, как отходы БЦБК. 

Семь миллионов тонн ток-
сичных отходов, которые могут 
в любой момент бабахнуть в 
Байкал, и тогда мы забудем и о 
туристах, и о спирогире, нам бу-
дет просто не до этого. Это абсо-
лютный приоритет. Очень долго 
выделялись деньги, но они абсо-
лютно не использовались по на-
значению. Некоторое время на-
зад регион взял обязательства 
на себя, но ничего не было сде-
лано. Деньги возвращаются в 
бюджет, работа стоит на месте. 

Кроме того, непонятна ко-
нечная цель этой рекультива-
ции. Когда появится проект 
того, что там будет — лес или го-
род-сад — тогда работа пойдет 
быстрее. Знаю, что такие пла-
ны формируются. Осенью на-
чнутся реальные работы, а не 
те виртуальные, которые про-
водились на протяжении мно-
гих лет. 

Основная проблема в том, что мы не относимся к воде как к нефти или лесу — ресурсу, который действительно ценен.

А К Ц Е Н Т

Николай Николаев: Больше половины 
незаконных рубок леса приходится 
на Иркутскую область. Это одна
из причин разрушительных паводков

ЗАКОНОПРОЕКТ

ХОТИМ ВСЕ ЗНАТЬ!

Правительство внесло в Госдуму законопроект, 
который гарантирует доступ граждан к эколо-
гической информации. Зачем это нужно, Нико-
лай Петрович?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Экологическая информация — это то, 

что мы с вами должны знать, чтобы обезопасить себя. 

Чтобы принять решение: хотим мы жить в этом городе 

или нет, все ли здесь в порядке с окружающей средой.

Это наше право, которое закреплено Конституцией. 

Человек имеет право на чистую окружающую среду и 

на информацию о ней. Он имеет право требовать 

компенсацию за нарушение своих прав. Мое глубо-

чайшее убеждение, что без этой информации мы не 

наведем порядок в сфере природопользования. По-

тому что невозможно эффективно управлять природ-

ными ресурсами, не зная, сколько их на самом деле.

То есть с принятием закона проблема будет ре-
шена?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: В нем нет определения, что такое 

экологическая информация, было предложено ограни-

читься информацией о состоянии окружающей среды. 

Но это большая разница, чисто юридически — это ин-

формация об окружающей среде, о результатах дол-

госрочного наблюдения, мониторинга. 

В Кодексе РФ об административных правонарушени-

ях есть определение экологической информации. 

Это значительно шире — сведения о природных ре-

сурсах, оперативная информация о состоянии воды и 

воздуха, данные о мерах, которые предпринимаются 

для того, чтобы исправить те или иные показатели. 

То есть это более фундаментальный блок информа-

ции. Именно поэтому мы рекомендовали доработать 

законопроект.

Есть и другой важный фактор. Законопроект подразу-

мевает предоставление доступа к информации. Допу-

стим, вы хотите узнать что-то об окружающей среде, 

пишете запрос в органы государственной власти. 

Предположим, вы даже знаете, куда именно надо пи-

сать или это даже будет определено законом. Но вы 

прекрасно знаете, как ведется работа с обращениями 

граждан — ответить должны в течение 30 дней. Вы ды-

шите воздухом, вам показалось, что странно пахнет, 

пишете запрос. А ответ приходит через 30 дней. 

Правда, может быть уже поздно. Такие вопросы надо 

решать оперативно. Более того, важно не только пре-

доставлять доступ к информации, но и распростра-

нять ее, доводить до граждан.

Почему, на ваш взгляд, это так важно?
НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Потому что если надо будет не 

только предоставлять доступ к информации, но и рас-

пространять ее, доводить до граждан, то необходимо 

обязать делать это региональные, федеральные или 

местные власти. И они вынуждены будут сообщать, 

что эту воду нельзя пить, а этим воздухом нельзя ды-

шать. Тогда логично требовать, чтобы вместе с этой 

информацией чиновники рассказывали, что делают 

или собираются делать для того, чтобы исправить си-

туацию. Конечно, для чиновничьего аппарата это се-

рьезная проблема. Нам предстоит еще очень боль-

шая работа над законопроектом.
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ОПРОС  На такси 
выгоднее 
в городе,
а на личной 
машине — 
в отпуске

АВТО 
ОБОГНАЛИ 
САМОЛЕТ
Екатерина Ясакова

Российские туристы чаще всего 
путешествуют внутри страны 
на личном автомобиле, выясни-
ли в сервисе бронирования 
Ostrovok.ru.

Так передвигаются в поезд-
ках 39 процентов опрошенных 
туристов. Автомобильные пу-
тешествия обогнали по попу-
лярности поезда, которым от-
дают предпочтение только 30 
процентов россиян. 

На третьем месте по попу-
лярности среди респондентов 
оказались путешествия по Рос-
сии на самолете — их выбирают 
19 процентов опрошенных. Все 
указывает на то, что личный ав-
томобиль в почете у россиян во 
время отпуска. 

Также его предпочитают и в 
рабочие будни жители неболь-
ших городов. В случае с мегапо-
лисами тенденция другая. Там 
россиянам дешевле ездить на 
такси, чем пользоваться лич-
ным автомобилем, подсчитали 
в HSBC, сообщает «Коммер-
сантЪ». Это исследование «Рос-
сийской газете» прокомменти-
ровал глава Общероссийского 
объединения пассажиров Илья 
Зотов. 

«Общемировой тренд сегод-
ня, — сообщил эксперт, — имен-
но отказ от личного автомоби-
ля в пользу общественного 
транспорта, такси и каршерин-
га, поскольку это более мобиль-
но. В мегаполисе личный авто-
мобиль стал достаточно доро-
гим удовольствием из-за стои-
мости парковки и обслужива-
ния. К тому же каждый год сни-
жается цена одной поездки на 
такси. Поэтому мы прогнозиру-
ем, что в ближайшие пять лет 
будет значительное сокраще-
ние пользования личным авто-
мобилем в городах-мегаполи-
сах с численностью более одно-
го миллиона жителей».

Правда, по сравнению с дру-
гими странами уровень цифро-
визации на транспорте у нас 
оставляет желать лучшего. 
Приложения по вызову такси 
установлены только у 45 про-
центов россиян. Но в целом так-
си уже перестало быть симво-
лом роскоши. «Дикий» туристический поток оставляет на берегах Байкала горы мусора, которые волонтеры просто не успевают собирать.
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Николай Николаев: Несколько зако-
нопроектов по охоте будут рассма-
триваться осенью.

1

СПЕЦСЛУЖБЫ  
В Татарстане 
на железной 
дороге 
предотвращен 
теракт

СХВАЧЕНЫ 
ВОВРЕМЯ
Иван Петров

Сотрудники Федеральной 
службы безопасности совмест-
но с оперативниками МВД пре-
дотвратили терр акт в Татарста-
не. Об этом сообщил Центр об-
щественных связей ФСБ.

В результате операции сило-
были задержаны двое сторон-
ников запрещенной в РФ орга-
низации «Исламское государст-
во», готовившие теракт на «од-
ном из объектов инфраструкту-
ры». ЦОС ФСБ распространил 
видео задержания подозревае-
мых. На нем видно, как двое 
мужчин шагают в сторону же-
лезнодорожных путей, по кото-
рым идет товарный поезд. Опе-
ративники стреляют в подозре-
ваемых светошумовым патро-
ном, после чего валят мужчин 
на землю, изымают у них 
взрывчатку и компоненты са-
модельных взрывных 
устройств. 

Вероятно, именно железная 
дорога была целью террористов, 
а сотрудникам ФСБ удалось их 
задержать в самый последний 
момент — непосредственно пе-
ред совершением теракта. 

Задержанные  — граждане РФ.  
В интересах следствия личности 
не разглашаются. Кроме приго-
товления к совершению теракта 
их подозревают в вербовке в 
террористические структуры и 
пропаганде терроризма. «В на-
стоящее время проводятся опе-
ративно-разыскные мероприя-
тия для  выявление возможных 
сообщников задержанных», — 
заключили в ФСБ.   

— Видео задержаниия боевиков 
в Татарстане 
rg.ru/art/1725930
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Продолжаем разговор на тему «Театр-отель» против «Театра-дома»

Искусство и бизнес-продукт
Валерий Кичин

И 
снова о конфликте 
между художест-
венным руководст-
вом и дирекцией 
Московского ака-
демического музы-
кального театра 
имени Станислав-
ского и Немирови-

ча-Данченко (МАМТ). В сущно-
сти, это спор о том, в каком на-
правлении развиваться сцени-
ческим искусствам в России: 
создавать ли уникальные труп-
пы со своим творческим лицом, 
выращивая своих звезд, или ог-
раничиться, как в большинстве 
театров Запада, приглашением 
готовых звезд со стороны. 

Цикл материалов начался 
беседой с художественными 
руководителями МАМТа Алек-
сандром Тителем, Феликсом 
Коробовым и Владимиром Аре-
фьевым, продолжился отклика-
ми публициста Андрея Макси-
мова, ректора ГИТИСа Григо-
рия Заславского и хореографа 
Юрия Пузакова. Огромный ин-
терес читателей вызвало ин-
тервью с режиссером театра и 
кино Андреем Кончаловским, 
который предложил еще более 
широкое поле для размышле-
ний: что есть творчество и что 
— искусство? Пока все мнения 
сводятся к единому выводу: по-
терять заложенную Станислав-
ским традицию репертуарного 
театра, «театра-дома» было бы 
преступлением перед русской 
культурой. Противоположная 
сторона ограничивается мол-
чанием, хотя главному оппо-
ненту —  генеральному директо-
ру МАМТа Антону Гетьману мы 
с самого начала предложили 
участвовать в дискуссии. Так 
что пока спора не получается, 
хотя на деле существование 
МАМТа в его сегодняшних фор-
мах и на сегодняшнем уровне 
все еще под угрозой.

Размышления продолжает 
создатель, худрук и гендирек-
тор Московского театра «Гели-
кон-опера» Дмитрий Бертман. 
Этот оперный дом, созданный 
им с нуля, стал фантастическим 
по результативности примером 
творческой инициативы, спо-
собной творить чудеса. В систе-
ме «гастрольного театра» такое 
невозможно в принципе.

Восставший из пепла
Спор идет вокруг Театра 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко — как известно, 
это театр вашего детства, и 
у вас к нему отношение особое. 

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Потому что он 
вообще особый: первый в мире 
режиссерский оперный театр! 
С него началась театральная 
история в опере — раньше это 
был костюмированный кон-
церт. Я в этом театре вырос, бла-
годаря ему стал заниматься опе-
рой. Школьником ходил на все 
спектакли, знал каждого арти-
ста и до сих пор со многими дру-
жу, а со многими успел и пора-
ботать. Это, возможно, единст-
венный театр в мире, где хор не 
назывался хором, — он называл-
ся ансамблем, так и писали 
в программках. И это была тра-
диция, идущая от Станислав-
ского: в сцене бала у Лариных 
в «Евгении Онегине» он распи-
сывал биографию каждого пер-
сонажа — у каждого артиста 
была персональная роль. Так 
что это уже совсем не хор, это 
ансамбль артистов. 

Как вы оцениваете суть спора 
вокруг МАМТа?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Как очень пе-
чальную. Я говорил, как важна в 
нашем деле любовь, — а там, по-
моему, любовь уходит. А без 
любви нет созидания — идет раз-

рушение. Нет гармонии — разру-
шается музыка. 

Но, по моим наблюдениям, 
там оперная труппа доста-
точно сплоченная, преданная 
своему театру, и спектакли 
тоже одушевлены некоей об-
щей верой и общей любовью. 
И для меня несомненно, что 
там и теперь есть ансамбль.

Д М И Т Р И Й  Б Е РТ М А Н : И его создал 
Александр Титель. Мы никогда 
не были близкими друзьями, но 
я всегда относился к нему с ог-
ромным уважением: есть очень 
мало фигур в российском опер-
ном театре, которые воплоща-
ют в себе некую историческую 
миссию. Для меня он еще с дав-
них лет был легендой: я ездил на 
его спектакли в Свердловской 
опере, и когда она привозила в 
Москву «Сказки Гофмана», «Бо-
риса Годунова», «Пророка», эти 
спектакли стали культовыми, 
на них рвалась вся Москва: это 
было нечто другое — не то, 
к чему мы привыкли в Москве. 

Затем он пришел к руковод-
ству МАМТа — и надо вспом-
нить, какую роль он сыграл 
в судьбе бедствовавшего театра. 
Ведь после прихода замечатель-
ного дирижера Евгения Колобо-
ва там начался серьезный кон-
фликт, театр оказался на грани 
распада. Я был на спектакле, 
когда открылся занавес, и в ор-
кестровой яме концертмейстер 
аккомпанировала опере «Борис 
Го д у н о в »  н а  ф о рте п и а н о ! 
А часть солистов и хор обрати-
лись к публике с заявлением, 
что они — за Колобова и поэтому 

не будут участвовать в действии 
— будут присутствовать на сце-
не, как требует расписание, но 
петь не станут, мол, попробуйте 
сыграть оперу без народа! 
У меня сохранилась любитель-
ская видеозапись спектакля 
«Паяцы», когда в зале выключи-
ли свет, и солисты начали иг-
рать в фойе под аккомпанемент 
Любови Орфеновой, которая за-

одно и пела партию хора. Но тут 
выяснилось, что солистку, ис-
полнявшую партию Недды, оп-
поненты заперли в гримерке. 
Рядом со мной в фойе стояла на-
родная артистка Лидия Заха-
ренко с мужем — она сняла с пле-
ча сумку, отдала супругу и пря-
мо так, без костюма и грима, 
вышла к роялю петь Недду. 
Страшная была ситуация, ги-
бельная для театра! 

А потом Колобов ушел и со-
здал театр «Новая опера», с ним 
ушли оркестр, хор и половина 
солистов — МАМТ остался пу-
стой. Вот в такой театр пришли 
Александр Титель с директором 
Владимиром Уриным — и он стал 
рождаться заново, практически 
с нуля. Заново набиралась труп-
па, создавались хор, оркестр, 
заново формировался реперту-
ар. Иными словами, Титель со-
вершил грандиозное дело — он 
реанимировал великий театр. 
И, конечно, нынешний уровень 
МАМТа — его внушительная по-
беда. Потому что, когда труппа 
способна на высоком уровне 
сыграть «Войну и мир», никого 
не привлекая со стороны, — это 
торжество репертуарного теа-
тра. Так что я защищаю сегод-

няшний МАМТ из убеждения: 
Титель слишком много сделал 
для этого театра, чтобы можно 
было не считаться с его мнени-
ем. Он его заново создал, и раз-
рушить МАМТ — значит разру-
шить не только успешный те-
атр, но и дело жизни многих его 
мастеров.

Все начинается с любви…
Год театра почему-то стал 
годом театральных конфлик-
тов и крутых перемен во мно-
гих судьбах, вспомним хотя 
бы Театр Покровского.

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Это симптома-
тичный пример: ведь он казался 
непоколебимым — академиче-
ский театр, продолжавший тра-
диции великого оперного ре-
жиссера. Но вот — фактически 
перестал существовать, стал фи-
лиалом Большого. И это его са-
моуничтожение произошло от-
того, что ушла любовь, начались 
склоки, от которых Покровско-
му было бы стыдно. И случилось 
харакири. Очень опасна и ситуа-
ция в МАМТе: там исчезает лю-
бовь. Когда шел разговор о на-
значении туда нового директо-
ра, со мной, как и со многими 
коллегами, советовались, и я из 
предложенных кандидатур по-
рекомендовал Антона Гетьмана. 
Я с ним не работал, но знаю, как 
с ним успешно работал Митя 
Черняков и что он 14 лет был за-
местителем директора Большо-
го театра — он молод, энергичен, 
со знанием языков, интересует-
ся современным положением 
дел в опере, большой специа-
лист в балете… у него были все 
преимущества. Я не ожидал, что 
до такой степени не сложатся 
его отношения с художествен-
ным руководством театра. Твор-
ческого контакта там нет, как 
явствует из интервью обеих сто-
рон, из-за разницы «священных 
писаний». И этот конфликт, раз-
умеется, будоражит труппу.

Я сторонник МАМТа в его ны-
нешнем виде, но и меня, чест-
но говоря, задело запальчивое 

высказывание в том смысле, 
что место директора — в бу-
фете.

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Вообще-то ди-
ректор — тоже фигура ключевая 
для творческой жизни. И любой 
директор вправе обидеться, ког-
да ему говорят, что его дело — со-
здать условия худруку, чтобы 
все исправно работало, вклю-
чая буфет и туалеты. Это, конеч-
но, важно, но в современном те-
атре директор — не завхоз, и мы 
знаем в стране очень интересно 
работающие интендантские те-
атры и в драме, и в опере. В кон-
це концов на директоре лежит 
ответственность за успешную 
продажу билетов. Я поэтому и 
объединяю в одном лице фун-
кции режиссера и директора; 
у меня потрясающая команда 
замов, но я беру на себя ответст-
венность за все. И за то, как вы-
ходят спектакли, и за то, сколь-
ко человек сидит в зале. А чи-
стым искусством занимаюсь за 
рубежом — там мне все обеспе-
чивают для творчества, но меня 
все равно тянет сюда, к гардеро-
бам и туалетам, ведь это тоже 

театр, тоже спектакль. Как ре-
жиссер я хочу ставить, допу-
стим, «Воццека», но как дирек-
тор понимаю, что не смогу до-
стать для него денег и продать 
на него билеты. А как худрук 
прикидываю, что у меня есть 
вот такой замечательный тенор, 
и мне нужно поставить что-то 
интересное «на него». И, конеч-
но, задача директора состоит в 
том, чтобы создать максималь-
но комфортные условия для 
всех сотрудников театра. Чтобы 
артист достойно зарабатывал, 
чтобы у него было хорошее жи-
лье… И — да, чтобы хорошо рабо-
тал не слишком дорогой буфет, 
чтобы были интересные гастро-
ли, чтобы выходили новые спек-
такли и медиа освещали дея-
тельность театра. 

Говоря о преимуществах ре-
пертуарного театра с его по-
стоянной труппой перед заез-
жими звездами, не могу не 
предложить такой ракурс: 
у труппы есть свой предан-
ный зритель, которому инте-
ресны именно эти актеры, 
этот режиссер, дирижер, 
этот стиль. Это отдельный 
театральный сюжет, кото-
рый мне всегда казался очень 
важным, неотъемлемым от 
самого понятия — театр. 
Но такой зритель исчезает, 
если театр гастрольный.

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Важно понять: 
для чего человек приходит в те-
атр? Сегодняшний зритель при-
ходит за эмоцией. Жизнь лишена 
романтизма, в ней мало искрен-
ности, везде хозяйничают ку-
пля-продажа — рынок. А мой учи-
тель Борис Покровский говорил: 
там, где рынок, — там воровство, 
грязь, мусор, крысы. И зритель в 
театре хочет восполнить дефи-

цит полноценной жизни — недо-
статок эмоций, любви. И если те-
атр дает ему эту любовь, зритель 
захочет прийти сюда снова и 
снова. Работающая в нашем теа-
тре команда — артисты, хор, ор-
кестр — приходят сюда не как на 
работу, а как в некое священное 
место. И потрясающая атмосфе-
ра, существующая в труппе, по-
зволяет каждый спектакль со-
творить как последний в жизни. 
У нас нет разницы между пре-
мьерой или десятым, двадцатым 
спектаклем. Артист, музыкант 
оркестра, стюард, встречающий 
зрителей, монтировщик декора-
ций — он это делает как самое лю-
бимое дело жизни. 

В этом и состоит традиция 
русского репертуарного театра 
— театра-дома. Так существова-
ли театры Таирова, Мейерхоль-
да, Вахтангова, Станиславского 
— это не «Макдоналдс», это теа-
тры-бутики. Именно они сдела-
ли историю не только русского, 
но и мирового театрального 
искусства. Вот как раз сейчас 
у нас проводил пресс-конферен-
цию великий современный ре-

жиссер канадец Робер Лепаж — 
он тоже говорил про Станислав-
ского. И когда он работал в Рос-
сии с Евгением Мироновым, он 
у артиста учился системе Ста-
ниславского! В этом главное 
преимущество театра-дома — 
явления мирового масштаба. 

Но многие считают его уходя-
щей натурой. В чем его слаби-
на?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Время действи-
тельно меняется. Раньше мне 
было интересно увидеть артист-
ку Галину Кузнецову в разных 
ролях — я смотрел на ее фотогра-
фию в фойе и думал: неужели 
это она — Татьяна, а завтра она — 
Мюзетта?! Ансамбль артистов в 
«Севильском цирюльнике», 
в «Пиковой даме», в опере Хрен-
никова «В бурю» или в оперетте 
Оффенбаха «Прекрасная Еле-
на», его способность перево-
площаться была отдельным ув-
лекательным сюжетом. Но сей-
час другая публика. И самое 
важное — чтобы в театр пришла 
молодежь, чтобы была инфици-
рована этой любовью и прихо-
дила снова и снова. Надо рабо-
тать на публику будущего. 
К этому есть множество путей, 
и никто не знает, какой — пра-
вильный. Все быстро меняется, 
и то, что было современным 
пять лет назад, сегодня выгля-
дит более старомодным, чем 
спектакли с бородами, которые 
я смотрел в детстве. Эти переме-
ны связаны и с новыми возмож-
ностями сценической техники, 
и с технологическим оснащени-
ем артистов. Современный ар-
тист очень оснащен вокально, 
он имеет возможность слушать 
мировые образцы, ездить за ру-
беж и работать в разных театрах 
разных стран и традиций. И чем 

шире у него этот опыт, тем бога-
че его актерский арсенал. 

Другое дело, что здесь един-
ство критериев тоже очень важ-
но. И если взять примеры запад-
ных театров времен, когда ими 
руководили режиссеры, то 
нельзя не вспомнить Англий-
скую национальную оперу ENO 
и Дэвида Паунтни, который 
фактически создал ее стиль. 
Спектаклей,  которые шли 
в ENO, больше не было нигде 
в мире. И люди ехали в этот те-
атр отовсюду — не на спектакль, 
а на стиль, манеру, творческий 
принцип. Точно так же, как хо-
дили люди в театр Станислав-
ского, Таирова, Мейерхольда, 
Вахтангова, Покровского — 
у каждого было свое лицо. Сей-
час ситуация другая: спектакли 
есть разные, а театров с собст-
венной физиономией — мало.

Когда молятся 
разным богам

И мне кажется, что в этом 
несомненная потеря этого 
«нового времени» с его «новы-
ми требованиями», которые 
все время почему-то оборачи-
ваются сдачей позиций.

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Это все не зна-
чит, что любви и взаимопонима-
ния не может быть в театрах, где 
играют приглашенные артисты. 
Я работал в разных театрах 
мира — там бывают любые край-
ности. Приезжаешь в театр, где 
исполнители набраны директо-
ром по кастингу, — и он предпо-
чел популярное имя, которое 
обеспечит кассу. А может быть 
и так, что популярный певец 
взят в другой спектакль, а тебе 
навяжут тех, кто был придан 
«в нагрузку». Или: у тебя всего 
четыре недели на постановку, 
и нет времени заниматься «вос-
питанием артистов» — можно 
только всех «загримировать, на-
пудрить» и выдать то, что назы-
вается «продуктом». Но удо-
вольствия от этого не получишь: 
ты сделал не произведение 
искусства, а бизнес-продукт. 

И зритель это почувствует!
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Смотря какой. 
Хочется, чтобы чувствовал, — но 
бывает, что не чувствует, вос-
принимает как норму. 

Потому что он уже привык к 
этому конвейеру. А в вашем 
театре зрители привыкли к 
студийной, креативной ат-
мосфере, именно она их при-
влекает!

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Да, у меня есть 
такая привилегия: я смог сде-
лать то, от чего счастлив в своей 
работе. Она стала моей любо-
вью, моей жизнью, смыслом су-
ществования. Я получаю удо-
вольствие от коллекционирова-
ния талантливых артистов, от 
их воспитания, от возможности 
сделать труппу, которую смело 
можно назвать ансамблем. Для 
многих это теперь слово руга-
тельное, а для меня — высшая 
оценка. Когда есть общие вкусы 
и критерии. Ставить спектакль 
с приглашенными актерами — 
это как в одной комнате молить-
ся мусульманину, христианину, 
иудею и буддисту. А они разным 
богам молятся!

Но это не значит, что такая 
система не работает. Я много 
ставил спектаклей в Швеции: 
там есть Королевская опера, ко-
торая существует, можно ска-
зать, по советской модели Боль-
шого театра. Она, конечно, при-
глашает и гостей, но там есть по-
стоянная труппа шведских пев-
цов, очень сильных, известных 
всему миру. Они поют в Метро-
политен, в Зальцбурге, но при-
езжают на свои спектакли 
в Швецию — они там штатные 
солисты. Какими в Большом те-
атре были Образцова, Милаш-
кина или Атлантов, воспитан-
ные Светлановым и Покров-
ским, то есть артисты одной 
школы, одних критериев. А в те-
атре шведского Мальмё есть 
только хор и оркестр, а все соли-
сты приезжие. Я там ставил «Ка-
валер роз» с потрясающим со-
ставом исполнителей — и тоже с 
единой верой и одними крите-
риями. Такое тоже бывает, но 
это, конечно, уже не закономер-
ность, а лотерея. Так что нельзя 
говорить, что одна модель луч-
ше, другая хуже — могут сущест-
вовать обе. Могут соединяться, 
смешиваться, взаимодейство-
вать… Но именно МАМТ — флаг-
ман ансамблевого театра.

И все же только в театре-до-
ме типа МАМТа или вашего 
«Геликона» можно создать 
команду, где каждый понима-
ет друг друга с полуслова.

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Конечно. Наши 
актеры, работающие за рубе-
жом, знают эту разницу. Если я 
репетирую с приглашенным ар-
тистом, мне в него нечего вкла-
дывать: он споет и уедет. Когда 
мы с Дмитрием Хворостовским 
репетировали «Демона», то сна-
чала он все делал, как привык. 
Но чем больше мы работали, 
тем сильнее был в нем интерес 
пробовать что-то другое. И по-
том, когда он пел в Вене Жермо-
на, — позвонил и попросил сове-
та, чтобы вместе найти что-то 
новое. Ему нужен был режис-
сер, который занялся бы им, а 
не Жермоном. 

Напоследок: везде ли в мире до-
минирует модель «театра-
отеля», которую так хотят 
у нас внедрять?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Конечно, нет. 
В Германии много постоянных 
ансамблевых трупп. Там 83 го-
сударственных оперных театра 
— это примерно 20 процентов 
оперных театров в мире! И все 
на бюджете. Потому что в Гер-
мании к оперному искусству от-
носятся с большим пиететом и 
власти, и зрители. И это, конеч-
но, свидетельство интеллекту-
ального развития страны. 

Дмитрий Бертман: Я получаю удо-
вольствие, создавая труппу, кото-
рую можно назвать ансамблем.

Опера Пуччини «Турандот»  в театре «Геликон» — одно из самых ярких событий последних лет. 

А К Ц Е Н Т

Александр Титель совершил грандиоз-
ное дело — реанимировал великий театр. 
Нынешний уровень МАМТа — 
его внушительная победа

А К Ц Е Н Т

Ставить спектакль с приглашенными 
актерами — это как вместе молиться 
мусульманину, христианину, иудею 
и буддисту. А они разным богам молятся!

Из сказанного

Андрей Кончаловский, режиссер:
«Превращать успешно работающий репертуарный театр в гастрольный 

— значит программировать его деградацию, об этом нельзя даже ду-

мать. Системы могут спорить, но мирно: ведь в борьбе света с тьмой нет 

победителей. С тьмой не нужно бороться — нужно просто нести свет».

Феликс Коробов, дирижер: 
«У нас в МАМТе публика особенная: к нам никто не приходит выгули-

вать бриллианты. Наш зритель — культурный, не очень богатый мо-

сквич, который ходит в театры, кино, музеи, — ему это интересно. Его 

интересуют и традиция, и новые идеи, он готов к сложному. Многие хо-

дят на одно название по нескольку раз: им интересны разные составы, 

интересна эволюция спектакля. И мне очень хочется эту публику сохра-

нить. Так что, по-моему, не надо переделывать все театры под единый 

европейский образец: у каждого своя история, свое выстраданное 

лицо».

Александр Титель, режиссер:
«Говоря «театр-дом», мы не прячемся за красивую формулу. Мы гово-

рим о ежедневном воспитании причастности каждого к тому, что про-

исходит на сцене. И эту студийность чувствуют в зале. По таким принци-

пам наш театр жил целый век. А теперь нам говорят: зачем выращивать 

солиста, если его просто можно купить! Но не случайно европейские 

коллеги мне говорили: у них не может быть сегодня такой «Хованщи-

ны», «Войны и мира» или «Лючии ди Ламмермур»!»

Юрий Пузаков, хореограф: 
«МАМТ понемногу превращается в «театр повторного балета». Подса-

живая публику на заманчивые названия заморских постановок, руко-

водство обрекает знаменитую театральную школу на забвение, превра-

щает театр в прокатную площадку для залежавшихся работ западных 

хореографов».Р
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
«Русские сезоны» 
в Германии, Франции, 
Бельгии и Люксембурге

Вслед 
за Дягилевым

Ирина Корнеева

Два года гастролей, более 9 млн зрителей и 120 городов 
мира — масштаб этого культурного марафона. В мире 
говорят о новых «Русских сезонах», крупнейшем фе-
стивале, названном в память о легендарных гастролях 
балетной труппы Сергея Дягилева.

В 2020 году «Русские сезоны» пройдут во Франции, 
Бельгии и Люксембурге. В 2021-м отправятся в обе Ко-
реи — Южную и Северную, а в 2022-м — в Скандина-
вию: с ведущими творческими коллективами России 
познакомятся в Дании, Швеции и Норвегии.

Среди участников — Большой, Мариинский, Алек-
сандринский театры, Третьяковская галерея, Русский 
музей. В рамках фестиваля, который продлится до кон-
ца 2019 года в Германии, более 400 художественных 
событий в 80 городах: выставки, спектакли, концерты 
симфонической музыки, кинопремьеры, гастроли на-
родных коллективов, цирковые и арт-проекты.

В первый год 
«Русские сезоны» 
собрали более 3,5 
млн человек в Япо-
нии. В 2018 году фе-
стиваль принимала 
Италия, установив-
шая новый рекорд 
посещаемости — 6 
млн зрителей в 74 
городах. «После по-
чти трехсот меро-
приятий в Италии 
мы не могли вовре-
мя завершить «Рус-
ские сезоны», потому что зарубежные коллеги проси-
ли: «Продлите еще хотя бы на месяц», — рассказала за-
меститель председателя правительства РФ Ольга Голо-
дец, возглавившая оргкомитет масштабного культур-
ного проекта, инициированного правительством РФ и 
министерством культуры. — История у «Русских сезо-
нов» давняя — они начались в 1906 году. А в наше время 
были возрождены, и в Германии идут уже третьи «Се-
зоны». Главным итогом, надеюсь, будет новый зритель, 
новый уровень взаимопонимания между нашими на-
родами. Ведь цель возрождения «Русских сезонов» — 
это качественное изменение культурных и гуманитар-
ных связей в мировом пространстве и, конечно, появ-
ление новых великих произведений культуры».

Под ее председательством прошло заседание оргко-
митета «Русских сезонов», на котором вице-премьер 
правительства России сообщила о некоторых измене-
ниях в формате. «Если раньше наше планирование 
«Русских сезонов» ограничивалось одним перспектив-
ным годом, то теперь мы перешли на трехлетнее пла-
нирование, чтобы нашим музеям и театрам было легче 
готовиться. Многие проекты переросли в постоянные 
фестивали, которые реализуются в странах уже с по-
мощью местного бизнеса. В Японии, например, хотели 
бы видеть спектакли МХТ имени Чехова... Такие диало-
ги, которые развиваются и дальше уже после проведе-
ния «Русских сезонов», говорят о том, что наша куль-
тура востребована. И для нас  это очень привлекатель-
ный проект», — подчеркнула Ольга Голодец.

Культурными послами «Русских сезонов» выступа-
ли худрук Александринского театра Валерий Фокин, 
режиссер Андрей Кончаловский, пианист Борис Бере-
зовский, ректор Академии русского балета имени Ва-
гановой Николай Цискаридзе. Режиссеру Валерию Фо-
кину удалось продлить культурный вектор японских 
«Русских сезонов» на несколько лет — до международ-
ной Театральной олимпиады-2019, которая в этом 
году проходит в России и Японии. «Каждая страна дает 
новые вызовы, и это обогащает режиссера, — отмечал 
Валерий Фокин. — Понять контекст страны, контекст 
театра: что собой он представляет, какое место зани-
мает в городе, в мире... Это важные вызовы — когда ты 
должен сделать спектакль для зрителя другой страны с 
пониманием их обстоятельств, но при этом, чтобы это 
был твой Гоголь, твой Достоевский, твой Вампилов…».

Послами «Русских сезонов» 2020 года во Франции 
станут гендиректор Третьяковской галереи Зельфира 
Трегулова и ректор Санкт-Петербургского института 
живописи, скульптуры и архитектуры им. Репина Се-
мен Михайловский.  

Одним из ярких событий «Русских сезонов» в Гер-
мании стал показ спектакля Мариинского театра «Си-
мон Бокканегра» на фестивале в Фестшпильхаусе. В 
Баден-Баден, в самый большой оперный театр Герма-
нии и второй по величине концертный зал Европы, 
съезжались зрители не только из немецких городов, но 
и из соседних стран. В зал на 2500 мест билеты на спек-
такль Мариинки было не достать. Оперу Верди, по 
историзму сопоставимую с «Борисом Годуновым» Му-
соргского, исполняли звезды мировой академической 
сцены: Пласидо Доминго в партии Симона Бокканег-
ры, Ферруччо Фурланетто, Роман Бурденко и Татьяна 
Сержан, божественно певшая в этой самой «мужской» 
опере Верди, где есть лишь одна женская партия. Дири-
жировал Валерий Гергиев. Из уст Пласидо Доминго 
особенно символично звучали фразы арии вердиев-
ского героя: «Я взываю о мире, я взываю во имя люб-
ви» — вполне в духе культурной дипломатии XXI века.

Задачи «Русских сезонов» — способствовать взаи-
модействию государственных, общественных и пред-
принимательских организаций в сфере культуры — в 
тот вечер оказались выполнены. В числе зрителей 
были и участники проходившей в Баден-Бадене встре-
чи представителей бизнес-сообществ России и Герма-
нии. И там прозвучали не только высокие ноты, но и 
выразительные цифры: товарооборот между Герма-
нией и Россией за 2018 год составил 62 миллиарда 
евро. А это самый высокий показатель за историю сов-
ременных российско-германских отношений. 

КИНО Фильмом «Как отмыть миллион» Дени Аркан завершил свою 
«трилогию распада»

Жулик поневоле
Валерий Кичин

Ф
ильм Дени Аркана «Как 
отмыть миллион» в ори-
гинале называется «Па-

дение американской империи». 
Канадский режиссер считает ее 
третьей частью трилогии, кото-
рую он начал 32 года назад сати-
рой «Закат американской импе-
рии» и продолжил 16 лет назад 
«Нашествием варваров». Сам 
ритм выхода картин — каждые 16 
лет — вопреки соблазну увидеть 
здесь некий тайный смысл, ско-
рее всего, ничего не означает, но 
порыв вернуться к фирменной 
для Аркана теме налицо: анти-
буржуазный настрой. Разочаро-
вание в институтах современно-
го общества перешло в его то-
тальное отрицание.

Первая картина появилась, 
когда еще существовал СССР, и 
трудно было бухнуть гирю мас-
сивнее на чашу весов советской 
пропаганды, всегда уверявшей, 
что мир капитала с его разлагаю-
щейся моралью обречен вот-вот 
погибнуть. «Нашествие варва-
ров» вышло, когда мечта леваков 
о коммунизме уже лопнула вме-
сте с СССР, а капитализм вопре-
ки прогнозам успешно выжил. 
Там Аркан снова вывел на экран 
героев первого фильма — уже по-
старевших университетских ин-
теллигентов, в долгих беседах 
которых сквозила убежденность 
в полной капитуляции всех идеа-
лов перед философией потреби-
тельства.

В новом, третьем фильме уже 
нет прежних персонажей, а ге-
рой — университетский очкарик 
с докторской степенью по фило-
софии (в этой роли канадский 
актер Александр Ландри) — вы-
нужден корячиться курьером: 
наука теперь не в цене и не кор-
мит. Во время очередной ездки 
на своем фургоне Пьер-Поль ста-

новится свидетелем ограбления 
магазина, где, как в модной кро-
вавой комедии, гангстеры друг 
друга перестреляли, оставив 
мешки с деньгами на тротуаре, и 
герою ничего не оставалось, кро-
ме как загрузить их в фургон. Ни 
Сократ, ни Спиноза, ни даже 
Витгенштейн, которых по пово-
ду и без повода цитирует герой, 
ничего ему не сказали о мораль-
ной стороне такого поступка — 
этот вопрос даже не поднимает-
ся героем. Вопрос стоит совре-
меннее: как распорядиться кри-
минальными миллионами? Ку-

пишь виллу — засветишься, сме-
нишь тачку — тут же спросят, от-
куда богатства. Единственное, 
что позволит себе робкий Пьер-
Поль, — это вызвать самую доро-
гую проститутку города (канад-
ская телеведущая Мари-Пьер 
Морен), в которую, сразу ясно, 
он влюбится. А потом пойдет за 
советом к честному уголовнику 
(Реми Жирар), недавно вышед-
шему из тюрьмы, и втроем они 
углубятся в единственную нын-
че востребованную науку — как 
отмыть миллион, не заморачи-
ваясь налогами. Этому и будет 

посвящена большая часть не ли-
шенного юмора фильма. Детек-
тивную струю вносит полиция, 
идущая по следам грабежа: она 
столь беспомощна, что подтвер-
ждает мысль об окончательном 
распаде всех социальных инсти-
тутов. Зато плодотворная «де-
бютная идея» Пьер-Поля в отли-
чие от его научных разработок 
находит спрос в респектабель-
ном обществе: на его зов откли-
каются все встречные и попереч-
ные, начиная с отзывчивой про-
ститутки и заканчивая крупным 
бизнесменом.

Здесь всей современной ци-
вилизации выстраивается цепь 
актуальных приговоров: нет ни-
чего прочного, не работают мо-
ральные нормы, а нормы юриди-
ческие бессильны и выглядят ко-

мично. Фильм начинается дол-
гим установочным диалогом 
Пьер-Поля с любовницей, из ко-
торого ясно, что мир перевер-
нулся вверх тормашками, и чем 
человек бездарнее — тем успеш-
нее, а умным нет места. Дальней-
ший сюжет служит этому тезису 
иллюстрацией: «Как отмыть 
миллион» из тех фильмов, где мо-
тором — исходная идея, и она не 
просто выстраивает по своему 
ранжиру все действие, но и его 
под себя подминает, напоминая о 
методе соцреализма с его по-
хвальной целеустремленностью. 

Как бывает даже с талантли-
выми людьми, десятилетиями 
буравящий мозги идефикс от-
упляет их дар, изящное делает 
топорным, тонкое — прямоли-
нейным, дерзкая оригинальная 
мысль, наделавшая когда-то 
столько шума в кинокритике, те-
перь кажется пластинкой, кото-
рую заело. Настойчивое жела-
ние из картины в картину петь 
сатирический реквием цивили-
зации, на мой взгляд, сыграло с 
Дени Арканом злую шутку: даже 
его юмор, хорошо согревавший 
прежние картины, стал выму-
ченным и несмешным. А глав-
ный обличитель распада — фило-
соф и как бы жулик поневоле — 
уже не выглядит интеллектуа-
лом: несмотря на привычку бес-
прерывно цитировать первои-
сточники, он не столь интересен 
как личность, чтобы можно 
было два часа следить за его зло-
ключениями. 

Так что интерес к фильму мо-
жет быть только весьма специ-
фическим: как отмыть миллион. 
С подразумеваемым подзаго-
ловком: «Пособие для начинаю-
щих». 

БАЛЕТ Главный театр России начал гастроли в Британии

Спартак 
идет на Лондон

Лейла Гучмазова 

С
цена Королевской 
оперы Ковент-Гар-
ден на три недели от-
дана Большому ба-
лету. Гастроли по-
священы памяти ле-
гендарного импре-
сарио Виктора Хок-
хаузера, более полу-

века делавшего невозможное 
возможным. Эти гастроли тоже 
выглядят чем-то из ряда вон вы-
ходящим: Большой театр выд-
винулся в тур со всеми «отягча-
ющими обстоятельствами» — 
полновесный оркестр, полно-
ценный состав кордебалета и 
прочая, прочая. Всего за время 
тура покажут четыре балета: 
семь раз «Спартак», восемь — 
«Лебединое озеро», не обойдет-
ся без хитового «Дон Кихота», 
два показа «Светлого ручья» 
Алексея Ратманского. 

Программа выглядит над-
ежной и, что называется, обре-
ченной на успех. Первые вече-
ра только подтвердили прогно-
зы. Не сегодня стало известно, 
что успех в Лондоне — это осо-
бый успех, от него зависят ми-
ровая репутация Большого и 
его дальнейшие гастрольные 
графики. Публика в Лондоне 
разборчива и даже по лояльно-
му взгляду на партер очевидно, 
что кто-то здесь помнит леген-
дарные первые составы того 
же «Спартака» — этот спек-
такль здесь начали смотреть в 

исполнении Большого театра 
через год после московской 
премьеры, с 1969 года. Тем бо-
лее удивительно, что интерес к 
нему не остыл: сцены шествий 
и оргий выглядят грандиозно, 
большой стиль в балете не ста-
реет даже после кассовых гол-
ливудских пеплумов, а слу-
жебный вход по-прежнему 
терпеливо осаждают поклон-
ники.  Впрочем, Большому есть 
что предложить, кроме легенд 
о себе. Важнейший спектакль 
открытия выдержали нынеш-
ние звезды главного россий-

ского театра. Денис Родькин — 
Спартак, Артемий Беляков — 
Красс, Светлана Захарова — 
Эгина, Анастасия Денисова — 
Фригия. Новый Спартак — ро-
слый, мощный, со всеми нуж-
ными главному герою данны-
ми. Новый Красс выглядит 
яростным, властным, ковар-
ным. Новая Фригия, недавняя 
дебютантка Анастасия Дени-
сова, трогательна и хрупка — не 
защитить такую возлюблен-
ную невозможно. Но доминан-
той в созвездии оказалась все-
таки прима Светлана Захарова 
— шикарная, соблазнительная 
— она то опутывала героев ко-
шачьей грацией соблазнитель-
ных па, то разила острыми 
большими прыжками, концен-
трируя внимание на себе в лю-
бой сцене.  

Кордебалету принято апло-
дировать, между прочим, и не 
так громко, как звездам, но в 

Ковент-Гарден понимают раз-
ницу: стройные ряды античных 
воинов, пастухов и куртизанок 
получили свою заслуженную 
порцию славы. Хорошо прозву-
чал и оркестр Большого театра 
под водительством опытного 
Павла Сорокина. Впереди еще 
несколько «Спартаков», на 
каждый из них ГАБТ пригото-
вил оригинальные составы. 
Критики ждут Спартака — Ми-
хаила Лобухина, Эгину — Ольгу 
Смирнову и Фригию — Анну 
Никулину.Разумеется, в зале, 
кроме завсегдатаев Ковент-
Гарден, сидел весь русский 
Лондон, включая полномочно-
го посла Александра Яковенко. 
Это тот самый случай, когда ка-
чество привезенной из Москвы 
продукции вызывает только 
восторг. 

Светлана Захарова в партии Эгины 
(«Спартак») неизменно приковывает 
к себе все взгляды.

А К Ц Е Н Т

Спустя полвека после триумфальной 
премьеры интерес к созданию 
Григоровича не угасает

МУЗЫКА 

Эстонский 
фестиваль 
завершился 
Мусоргским 

ЭНЕРГИЯ 
ЛЮБВИ
Владимир Дудин

В летней столице Эстонии Пяр-
ну завершился международный 
музыкальный фестиваль, воз-
главляемый всемирно извест-
ным дирижером Пааво Ярви. 
Его главным героем был Эстон-
ский фестивальный оркестр. В 
«Ярви Академии» прошли ма-
стер-классы для дирижеров из 
разных стран. Россию пред-
ставлял 32-летний петербур-
жец Ярослав Забояркин. Пааво 
Ярви рассказал «РГ» о том, по-
чему поставил русский акцент 
в заключительном концерте фе-
стиваля, где наряду с сочинени-
ем эстонского композитора 
Эркки-Свен Тююра «Посеяно 
ветром» прозвучали Вторая 
симфония Чайковского и во-
кальный цикл Мусоргского 
«Песни и пляски смерти».

Почему на закрытии столь 
оптимистичного фестиваля 
решили исполнить мрачный 
вокальный цикл Мусоргского?

ПААВО ЯРВИ: Мне нравится ста-
вить в программу произведе-
ния, которые на первый взгляд 
далеки друг от друга, но при 
внимательном слушании обна-
руживают между собой связи. 
На фестивале все должно быть 
за рамками привычной логики. 
Главная тема цикла Мусоргско-
го, тема смерти — одна из глав-
ных и в искусстве, и в жизни. И 
мне как музыканту интересно, 
какими средствами Мусорг-
ский передает поэзию Голени-
щева-Кутузова, как «оживля-
ет» ее. Для меня это самый ве-
ликий русский композитор, 
представляющий что-то отлич-
ное от западноевропейских ша-
блонов. Его цикл мы исполнили 
в оркестровке финского компо-
зитора Калеви Ахо, созданной 
для выдающегося баса Мартти 
Талвела.

Чем объясняется столь силь-
ный русский акцент в финале 
фестиваля?

ПААВО ЯРВИ: У нас были немецкие, 
польские, эстонские темы. Те-
перь очередь русской. Для меня 
не существует национально-ге-
ографической разницы. Мне 
просто очень нравится эта му-
зыка и хочется ее исполнить. 
Приятно, что не только ближ-
ний круг музыкантов, но и 
большой музыкальный мир все 
больше узнаёт об этом фести-
вале, влюбляется в него. Разви-
вается и Эстонский фестиваль-
ный оркестр: у него менталь-
ность и энергия — как у моло-
дежного коллектива, хотя это 
опытные профессионалы. Для 
меня такая комбинация — меч-
та: музыка должна состоять из 
энергии любви.

Как попадают в ваш оркестр?
ПААВО ЯРВИ: Я приглашаю всех 
сам. Это уже большая между-
народная семья, в которой есть 
русские музыканты. Если по-
является место для еще одного 
виолончелиста или скрипача, 
то я доверяю своим музыкан-
там, которые советуют кого-
то, уверяя, что точно знают: 
этот инструменталист идеаль-
но подойдет оркестру по энер-
гии и человеческим качествам. 
Я сотрудничаю с разными ор-
кестрами, но Эстонский фе-
стивальный мне особенно до-
рог. С ним мы выступали в Лон-
доне, Гамбурге, Вене, Берлине, 
в самых престижных залах 
мира.

Но самым благословенным 
местом для вас остается 
Пярну?

ПААВО ЯРВИ: Для меня Пярну по-
добен раю, он связан с детст-
вом, родителями, беззаботно-
стью, множеством друзей.

Вы выросли в музыкальной се-
мье и дирижерским мастер-
ством обязаны отцу — выдаю-
щемуся маэстро Неэме Ярви. 
Папа был строгим?

ПААВО ЯРВИ: Папа не был строгим, 
хотя любил дисциплину. Гово-
рил: «Вот послушайте как это 
красиво!». Мы с братом стара-
лись вслушаться. И до сих пор 
сохраняем с ним такие отноше-
ния… В оркестре играют еще 
пять Ярви — все мои родствен-
ники. Музыкантов в нашей се-
мье действительно хватает. 

А К Ц Е Н Т

Исходная идея подминает под себя 
все действие фильма

Мусоргский — 
композитор, 
представляющий 
что-то отличное 
от западноевро-
пейских шаблонов

Главная задача 
«Русских сезонов»  
— качественное 
изменение 
культурных связей 
в мире

На торжественном открытии новых «Русских сезонов».

Главная проблема для героев: 
как быть с миллионами долларов?

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3665 
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Владимир Снегирев

С
разу два коллектива 
из Норвегии примут 
участие в предстоя-
щем военно-музы-
кальном фестивале 
«Спасская башня» в 
Москве.

Это самодеятель-
ные оркестры, но 

они давно снискали себе евро-
пейскую популярность, высту-
пая на самых престижных му-
зыкальных фестивалях, гастро-
лируя в Германии, Швеции, Да-
нии, Великобритании. 

Один дислоцируется на 
крайнем юге страны в примор-
ском городке Кристиансанн, 
музыканты другого живут бли-
же к столице в Драммене. Кро-
ме большого количества раз-
ных наград и титулов, которые 
есть и у «Твейт Юниона» (Кри-
стиансанн), и у «Стремсгодсе-
та» (Драммен), их объединяет 
фанатичное отношение к музы-
ке, военная выправка и посто-
янное стремление быть самы-
ми лучшими. Этому есть объя-
снение: дело в том, что обеими 
коллективами руководят му-
зыканты, прошедшие одну 
школу. 

И Даниэль Соренсон, и Тур 
Сидсхоф — ровесники, им по 
тридцать восемь лет, оба слу-
жили когда-то в оркестре Коро-
левской гвардии, а этот ор-
кестр вкупе с ротой почетного 
караула можно считать одним 
из лучших в мире в формате 
military tattoo или, если по-рус-
ски, среди всех военно-марши-
рующих оркестров. Когда гвар-
дейцы приезжали к нам в Мо-
скву на фестиваль «Спасская 
башня», то им доставался 
шквал аплодисментов. Они де-
монстрировали такую слажен-
ность и так классно выстраива-
ли свое шоу, что словами это не 
передать. 

Причем вот что удивительно. 
Служат в гвардии исключитель-
но срочники, то есть непрофес-
сиональные музыканты и сол-
даты. И как они умудряются за 
полгода (столько длятся репети-
ции и тренировки) добиться та-

ких высот в исполнении музы-
ки, владении оружием — уму не-
постижимо.  

Я спросил Даниэля: как? Его 
ответ был следующим. Во-пер-
вых, попасть в гвардию нелегко, 
там большой конкурс и строгий 
отбор — желающих всегда очень 
много. Отбирают самых способ-
ных, сильных и волевых. Далее. 

Первые три месяца они занима-
ются по двенадцать часов в сут-
ки. В пять утра подъем, прибор-
ка жилых помещений, затем 
приходит лейтенант в белых 
перчатках, проверяет чистоту. 
«И каждый раз он находил ка-
кие-то недостатки, как бы мы ни 
старались, каждый раз, всю 
службу». В восемь утра начина-

лись занятия и репетиции. В во-
семь вечера заканчивались. 

Через три месяца из двухсот 
призванных солдат в оркестре 
оставалось чуть больше полови-
ны. Но уж эти-то могли букваль-
но все. Те, кто их видел на Кра-
сной площади в 2011-м году, мо-
гут подтвердить. 

Даниэль и Тур давно «на гра-
жданке». Первый работает в 
компании по сдаче в аренду 
офисных помещений, второй 
служит контролером на желез-
ной дороге. Но страсть к музыке 
осталась, и в конце августа они 
поочередно приедут в Москву 
на «Спасскую башню» — снача-
ла оркестр Тура, затем его сме-
нят ребята Даниэля. Оба кол-
лектива не просто ответственно 
готовятся к выступлениям на 

Красной площади — я так понял, 
что между ними предстоит со-
ревнование, арбитрами в кото-
ром выступят московские зри-
тели. 

Даниэль Соренсон — флей-
тист, дирижер, лидер, философ. 
Мы долго говорили с ним — и не 
только о музыке. Оказывается, 
их оркестр в этом году получил 
приглашение выступить в Сау-
довской Аравии, но на общем 
собрании музыканты все же 
предпочли Москву. Почему?

— Нам важно приехать к вам 
со своим музыкальным посла-
нием, — так объяснил мне этот 
симпатичный потомок суровых 
викингов. — Я абсолютно убе-

жден, что именно культура мо-
жет сделать мир лучше. И потом 
мы помним, что ровно семьде-
сят пять лет назад русские помо-
гли нам избавиться от фашизма. 

В «послании мира», с кото-
рым к нам едет оркестр из Кри-
стиансанна будут звучать мело-
дии Эдварда Грига и других нор-
вежских композиторов, а также 
отрывки из произведений Шос-
таковича и Чайковского. Впро-
чем, Даниэль всех тайн откры-
вать не стал, пообещав обяза-
тельно приготовить сюрприз 
для московской публики. 

В их оркестре тридцать пять 
человек, примерно половина — 
представительницы прекрасно-
го пола, средний возраст музы-
кантов — двадцать три года. 

Тур Сидсхоф — барабанщик 
в третьем поколении и руково-
дитель оркестра «Стремсгод-
сет», который был основан 
больше ста лет назад при мест-
ной бумажной фабрике. Про-
грамма, с которой они едут к 
нам, состоит из двух частей: 
первую условно можно назвать 
«ламбада», в основе второй 
знаменитый хит канадской 
рок-группы Steppenwolf «Ро-
жденные быть дикими» (Born 
to Be Wild). 

Стремсгодсет — район города 
Драммен, давший имя оркестру. 
Как и Даниэль, Тур тоже отка-
зался выделять кого-то из своих 
музыкантов, сказав, что у них 
все равны. Хотя потом спохва-
тился: 

— Есть девушка, которую все 
знают как знаменитую саксо-
фонистку. Ее зовут Юлиана Бер-
ган Андерсен, и она тоже служи-
ла когда-то в оркестре Королев-
ской гвардии. 

Все норвежцы впервые будут 
выступать в Москве и, понятное 
дело, испытывают некоторое 
волнение, зная о высокой репу-
тации «Спасской башни» и пом-
ня о том успехе, который сопут-
ствовал когда-то дебюту под 
стенами Кремля их землякам-
гвардейцам. Поэтому, хоть сей-
час в Скандинавии период по-
вальных отпусков, самодея-
тельные музыканты много и 
старательно репетируют. 

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Как омбудсмен помог спасти более 2000 
многодетных семей от разорения долгами по валютной ипотеке 

Форс-мажорная ипотека 
Татьяна Москалькова 

О
коло 40 тысяч обраще-
ний получает ежегодного 
Уполномоченный по пра-

вам человека. Нам удалось по-
мочь 21 759 гражданам, сделав-
шим ипотечные займы в валюте 
и заложившие за него свое един-
ственное жилье.

Согласно данным Фонда 
«Общественное мнение», про-
водившего по нашему заказу со-
циологическое исследование, 
свыше трети населения увере-
ны: наше общество не становит-
ся более справедливым…Я уве-
рена в том, что ощущение людь-
ми отсутствия справедливости 
— один из самых опасных для об-
щества и государства вирусов. 
Но, с другой стороны, не все за-
мечают, что понятия «справед-
ливость» и «государство» мед-
ленно, но верно перестают быть 
несовместимыми. И ярким при-
мером этого я считаю историю, 
которая началась два года на-
зад.

В адрес Уполномоченного 
еще в 2017 году стали поступать 
массовые обращения людей, за-
ложивших единственное жилье 
ради того, чтобы взять валют-
ную ипотеку. Отчаявшиеся за-
емщики пришли к нам и расска-
зали о своих проблемах — отка-
зом банков пересчитать долг в 
рубли по приемлемому курсу, 
несправедливом и «конвейер-
ном» рассмотрении дел валют-
ных заемщиков в судах и мно-
гом другом, что превратило их 
жизнь в выживание. На личных 
приемах все они говорили о са-
мом страшном, что их ожидало 
— изъятии у них единственного 
жилья в счет погашения банков-
ского долга. И если подходить 
формально, то данное изъятие в 
рамках судебного производства 
совершалось строго по закону.

Дело в том, что если обману-
тые «рублевые» ипотечники и 
«дольщики» это жертвы недо-
бросовестных застройщиков — 
потерпевшие, чьи права закон 
обязан защитить, то с «валют-
ными» ситуация сложилась 
принципиально иная. Люди ста-
ли жертвами «форс-мажора» — 
резкого скачка курса доллара. 
Тысячи из них превратились в 
банкротов с отчетливой пер-
спективой вскоре стать бездом-
ными, поскольку  внося первый 
взнос, в качестве залога они до-
бровольно определили единст-

венное жилье. В том, что с ними 
случилось, формально винова-
тых не было. Договоры были за-
ключены по всем правилам, 
ипотека в валюте получена… 
Все по закону. Поэтому в этой 
катастрофической для заемщи-
ков ситуации закон был на сто-
роне банков и судов, которые по 
искам финансовых организа-
ций выносили решения об изъя-
тии квартир.

Да, это было законно, но нес-
праведливо. Допустить такое — 
значит создать в стране очеред-
ной очаг социального напряже-
ния, подорвать веру в справед-
ливость и свое государство. Не-
обходимо было помочь людям, 
и, представляя ежегодный до-
клад Уполномоченного прези-
денту РФ, я рассказала о беде, 
постигшей тех, кто взял валют-
ный ипотечный кредит и  проси-

ла его  еще раз вернуться к это-
му вопросу и рассмотреть мое 
обращение о продлении про-
граммы по возврату этого дол-
га. Меры, которые были приня-
ты по распоряжению президен-
та, можно назвать беспрецеден-
тными: на реализацию специ-
альной правительственной про-
граммы помощи валютным ипо-
течникам дополнительно было 
выделено 2 миллиарда рублей. 
Благодаря этому свыше 7 тысяч 
из них сохранили свое единст-
венное жилье.

Государство взяло на себя 
обязанность частично погасить 
долг за граждан перед частными 
банками. В целях реализации 
этой программы была создана 
рабочая группа, в которую кро-
ме Уполномоченного по правам 
человека в РФ и представителей 
Уполномоченного вошли заме-
ститель министра строительст-
ва и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ, заместитель ди-
ректора Департамента финан-
совой политики Министерства 
финансов РФ, представители 
Совета Федерации, Централь-

ного банка и Общественной па-
латы.  В течение полутора лет 
рассматривались обстоятельст-
ва с каждым пострадавшим в от-
дельности: соразмерность сум-
мы долга стоимости заложенно-
го жилья, добросовестность за-
емщика, перспективы возврата 
займа, состав семьи и множест-
во других факторов. Всего пред-
метом рассмотрения стали свы-
ше 10 тысяч кейсов. В итоге 
было реструктуризировано 21 
759 ипотечных займов. От высе-
ления и разорения было спасе-
но: 2115 многодетных семей, 
1714 семей с инвалидами, 523 
семьи ветеранов боевых дейст-
вий, 17 172 семьи с детьми и 235 
семей, которые относятся к дру-
гим социальным категориям.

Людей услышали. Граждан-
ское общество и власть вступи-
ли в диалог, в результате которо-

го победила справедливость. 
Сквозь асфальт пришедшего из 
90-х утверждения «рынок все 
урегулирует сам» пробился ро-
сток социального государства, 
которое на деле реализует ста-
тью 2 Конституции Российской 
Федерации: «Человек, его права 
и свободы являются высшей 
ценностью. Признание, соблю-
дение и защита прав и свобод 
человека и гражданина — обя-
занность государства».

В этом году программа помо-
щи завершилась. 

Но остался главный вопрос: 
что нужно сделать, чтобы по-
добная ситуация не повтори-
лась? 

Ведь многие ипотечники 
подписывали договоры, не об-
ращая внимания на сложносо-
чиненные юридические предло-
жения. Людей можно понять: 
лишь у немногих из них специ-
альное образование, но… есть 
профессиональные юристы, ра-
ботают консультации: почему 
бы, прежде чем рисковать кры-
шей над головой, не обратиться 
к ним за подробным разъясне-

нием всех хитросплетений до-
кумента? Думаю, необходимо 
развивать систему правового 
просвещения от школы до выс-
ших учебных заведений. И хоро-
шо бы создать специализиро-
ванный портал экспертизы до-
говоров, например, при Банке 
России, на котором в режиме 
реального времени можно было 
бы получить профессиональ-
ную консультацию. А главное, 
необходимо строить больше со-
циального жилья, особенно для 
малоимущих, ведь, по данным 
Росстата, в нем остро нуждают-
ся 2,5 миллиона человек.

А кроме того государство 
обязано поднять уровень гаран-
тий прав граждан для того, что-
бы проблема отъема единствен-
ного жилья навсегда ушла в 
прошлое. Нужны новые законо-
дательные механизмы, касаю-
щиеся подходов к залогу един-
ственного жилья. В частности, 
можно было бы рассмотреть во-
прос о сохранении за семьей за-
емщика право пользования 
единственным жильем на опре-
деленный срок, например, на 3 
года.

Позитивным шагом в этом 
направлении стала внесенная 
по инициативе президента за-
конодательная новелла, предус-
матривающая возможность ис-
пользования «ипотечных кани-
кул», на время которых заемщи-
ку, попавшему в трудную жиз-
ненную ситуацию, предоставле-
но право потребовать от банка 
приостановить исполнение сво-
их обязательств или уменьшить 
размер платежей на срок до 6 
месяцев — № 76-ФЗ. Работают 
также различные программы 
страхования ипотечных рисков, 
участие в которых позволяет 
человеку обезопасить себя в 
случае потери работы, проблем 
со здоровьем и во многом дру-
гом.

А институт уполномоченных 
по правам человека для реше-
ния этой и многих других про-
блем продолжит выполнять 
свою миссию: защищать попав-
ших в беду и восстанавливать их 
права. В том числе и ради того, 
чтобы больше людей поверили в 
так нужную им справедливость. 
Эту нужность подчеркивают не 
только результаты соцопросов, 
но и слова Достоевского: «Выс-
шая и самая характерная черта 
нашего народа — это чувство 
справедливости и жажда ее». 

ФЕСТИВАЛЬ Норвежские музыканты готовятся к «Спасской башне»  

С чем приедут викинги

Хотя сейчас в Скандинавии период 
отпусков, оркестр «Стремсгодсет» из 
города Драммен много репетирует. 

А К Ц Е Н Т

Мы помним,  что ровно 75 лет назад 
русские помогли нам избавиться 
от фашизма. И я убежден, что именно 
культура может сделать мир лучше

АРХИВЫ Почему советские 
войска не смогли вовремя 
помочь восставшей Варшаве

Честная память

Елена Новоселова

Семьдесят пять лет назад нача-
лось Варшавское восстание — 
одна из самых трагических 
страниц Второй мировой вой-
ны. Повстанцы продержались 
два месяца, а потом их утопили 
в крови фашисты. Красная ар-
мия смогла освободить Варша-
ву только в январе 1945 года. 
Почему медлила, спрашивают 
поляки. Почему советское руко-
водство не было проинформи-
ровано о готовящемся высту-
плении, спрашиваем мы. Эта 
тема — сложнейшая в россий-
ско-польской истории 20 века, 
пожалуй, вторая по болезнен-
ности после Катыни. У россий-
ского и польского общества 
есть вопросы друг к другу, но, 
как известно, лучшее лекарство 
для исторической памяти — это 
архивные документы. Их пред-
ставил журналистам начальник 
Центрального архива Минобо-
роны России Игорь Пермяков, 
подчеркнув, что все давно уже 
без грифа секретности: «Смо-
трите и делайте правильные 
исторические выводы!» 

По данным Пермякова, вос-
стание началось на 1137-й день 
изнурительной войны. Войска 
Первого Белорусского фронта 
прошли больше 500 киломе-
тров, тылы находились далеко 
от передовой линии, войска вы-
дохлись. «Я зачитаю наиболее 
интересные куски, которые по-
могут ответить на многие очень 
щепетильные вопросы, — гово-
рит Пермяков. — Вот, например, 
донесение от первого августа, 
дня начала восстания. Место: 
штаб Второй танковой армии, 
четыре часа утра. Противник 

силами Третьей пехотной диви-
зии, танковой дивизии «Герман 
Геринг», танковой дивизии СС 
«Мертвая голова», пятой танко-
вой дивизии «Викинг», 19 тан-
ковой дивизии, шестого вар-
шавского охранного полка, опи-
раясь на варшавский укреплен-
ный район, оказывают упорное 
сопротивление. То есть немцы 
были подготовлены и создали 
УР (Укрепленный район), — ком-
ментирует Пермяков. — Чтобы 
наступать и взять укрепленный 
город, нужно было иметь сил и 
средств в пять раз больше, чем у 
противника». 

Следующий документ рас-
сказывает, с какой интенсивно-
стью немцы контратаковали: 
«Донесение от 4 августа: «В те-
чение дня было отбито 12 атак 
противника». Архивы хранят 
сведения и о потерях советских 
войск под Варшавой. По этим 
документам, 5 августа во Вто-
рой танковой армии сгорело и 
подбито танков и самоходных 
установок — 58, из них 42 оста-
лось на территории, занятой 
противником, раздавлено ору-
жия разных калибров — 16, авто-
машин — 17, пулеметов два, уби-
то 126 человек, ранено 328.

К августу 1944 года неком-
плект боевой техники во Второй 
танковой был 51 процент — это 
388 боевых машин! И, наверное, 
самый горький из представлен-
ных вчера документов: опера-
тивный отдел Второй танковой 
армии сообщает: с 20 июля по 5 
августа боевые потери составля-
ли 4 279 человек, 555 офицеров. 
«Так вот и делайте вывод, умыш-
ленно ли Красная армия не осво-
бождала восставших?» — резю-
мировал Пермяков.  

А К Ц Е Н Т

Удалось реструктуризировать 
21 759 ипотечных займов, от выселения 
и разорения было спасено: 2115 много-
детных семей и 1714 семей с инвалидами
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Рес-
публики Калмыкия;

—  заместителя председателя Костромского област-
ного суда;

—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляци-
онного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 3 сентября 
2019 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

Публичное акционерное общество «Магнитогорский металлур-
гический комбинат» (ПАО «ММК») информирует общественность, 
надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о проведении 
общественных обсуждений по материалам технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по 
объекту государственной экологической экспертизы — проектная 
документация ПАО «ММК». КХП. Установка механической и био-
химической очистки сточных вод (БХУ). Новое строительство».

Новое строительство объекта осуществляется с целью предотвра-
щения или смягчения воздействия хозяйственной деятельности на 
окружающую среду и связанных с ней социальных, экономических 
и иных последствий при эксплуатации оборудования КХП.

Новое строительство БХУ планируется осуществить на существу-
ющей промплощадке в границах земельного отвода ПАО «ММК», 
расположенного по адресу: Челябинская область, г. Магнитогорск, 
ул. Кирова, 93.

Заявитель процедуры общественных слушаний: Управление ка-
питального строительства (УКС) ПАО «ММК», Челябинская об-
ласть, г. Магнитогорск, ул. Электросети, 13, тел.: (3519) 24-24-88, 
24-78-25.

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: АО «ВУХИН», (620990, г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 14).

Примерные сроки проведения ОВОС: июль 2019 года — октябрь 
2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: УКС ПАО «ММК». 

Общественные обсуждения предлагается провести в форме сбора 
и анализа предложений, замечаний от заинтересованных лиц, посту-
пивших в письменной форме в адрес УКС ПАО «ММК» (455002, Че-
лябинская область, город Магнитогорск, улица Электросети, 13).

Ознакомиться с материалами технического задания на проведе-
ние ОВОС по объекту можно в УКС ПАО «ММК», Челябинская об-
ласть, г. Магнитогорск, ул. Электросети, 13, пн.—пт. с 9.00 до 16.00 
(перерыв на обед с 12.00 до 13.00).

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

Публичное акционерное общество «Магнитогорский метал-
лургический комбинат» (ПАО «ММК») информирует обществен-
ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о 
проведении общественных обсуждений по материалам техничес-
кого задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) по объекту государственной экологической экспер-
тизы — проектная документация «ПАО «ММК». КХП. Цех улавли-
вания и переработки химических продуктов (ЦУПХП). Техничес-
кое перевооружение».

Техническое перевооружение объекта осуществляется с целью 
замены существующего устаревшего оборудования на современ-
ное, позволяющее улучшить условия труда и экологическую обста-
новку при эксплуатации оборудования КХП.

Техническое перевооружение ЦУПХП планируется осущест-
вить на существующей промплощадке в границах земельного от-
вода ПАО «ММК», расположенного по адресу: Челябинская об-
ласть, г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93.

Заявитель процедуры общественных слушаний: Управление 
капитального строительства (УКС) ПАО «ММК», Челябинская 
область, г. Магнитогорск, ул. Электросети, 13, тел.: (3519) 24-24-
88, 24-78-25.

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: АО «ВУХИН», (620990, г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 14).

Примерные сроки проведения ОВОС: июль 2019 года — ок-
тябрь 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: УКС ПАО «ММК». 

Общественные обсуждения предлагается провести в форме сбо-
ра и анализа предложений, замечаний от заинтересованных лиц, 
поступивших в письменной форме в адрес УКС ПАО «ММК» 
(455002, Челябинская область, город Магнитогорск, улица Элект-
росети, 13).

Ознакомиться с материалами технического задания на прове-
дение ОВОС по объекту можно в УКС ПАО «ММК», Челябинская 
область, г. Магнитогорск, ул. Электросети, 13, пн.—пт. с 9.00 до 
16.00 (перерыв на обед с 12.00 до 13.00).

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 30 
дней с даты опубликования настоящего извещения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Муниципальное предприятие «Апшеронск» информирует о нача-
ле общественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Проект рекультивации зе-
мель общей площадью 21 600 кв. м, нарушенных в результате разме-
щения несанкционированной свалки бытовых отходов в Апшеронс-
ком районе Краснодарского края». Организатор проведения обще-
ственных обсуждений Администрация муниципального образования 
Апшеронский район (352690, Краснодарский край, г. Апшеронск, 
ул. Коммунистическая, д. 17, тел./факс: (86152) 2-57-73). Заказчик 
работ МП «Апшеронск», 352690, Краснодарский край, Апшеронский 
район, г. Апшеронск, улица Ленина, 55. Тел. (86152) 2-79-66. Испол-
нитель работ ООО «МирЭко», 350047, г. Краснодар, ул. Монтажни-
ков, 1. Тел. 8 (861) 200-16-86. Общественные обсуждения (в форме 
слушаний) будут проводиться 13.09.2019 года в 15.00 по адресу: 
352690, Краснодарский край, г. Апшеронск, ул. Коммунистическая, 
17, 2-й этаж, зал заседаний. С материалами ОВОС можно ознакомить-
ся по адресу: г. Апшеронск, ул. Коммунистическая, д. 17, кабинет № 23. 
Замечания и предложения принимаются в письменном виде по факсу: 
8 (861) 200-16-86 либо e:mail: mireko12@mail.ru не позднее чем за два 
дня до даты проведения общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ЭНЕРГОСЕРВИС» информирует о проведе-
нии запроса предложений по продаже прав требований по неис-
полненным денежным обязательствам юридических лиц.

Первый этап: запрос предложений по продаже дебиторской 
задолженности для определения целесообразности проведения 
продаже прав требований по неисполненным денежным обяза-
тельствам.

Второй этап будет проведен после получения предложений 
по приобретению прав требований по неисполненным денежным 
обязательствам юридических лиц.

Срок приема заявок на приобретение прав требований по неис-
полненным денежным обязательствам составляет 20 календарных 
дней с даты опубликования сообщения.

Прием запросов предложений производится путем направле-
ния заявок на электронные адреса: Armen.Sarkisyan@lukoil.com, 
Olesya.Pustovalova@lukoil.com.

Телефоны: +7 499 973 71 31, +7 495 620 23 33.
Лот № 1: Права требования ООО «ЛУКОЙЛ-ЭНЕРГОСЕРВИС» 

(ИНН 5030040730) по неисполненным денежным обязательствам 
юридических лиц МУП «Черноярское коммунальное хозяйство», 
номинальная стоимость 11 615 242,99 руб., МУП Водоканал 
МО «город Нариманов», номинальная стоимость 21 218 779,36 
руб., МУП УК «Лотос», номинальная стоимость 55 646,71 руб., 
МП «Теплосети» ЗАТО г. Знаменск, номинальная стоимость 
24 190 717,40 руб., АО «Оборонэнергосбыт», номинальная стои-
мость 103 853 235,61 руб., ЗАО «АМУ «Волгопромвентиляция», но-
минальная стоимость 509 668,86 руб., общим номиналом (учетная 
стоимость) 165 943 290,93 руб. Начальная цена продажи прав тре-
бования составляет 10 865 000 руб.

Лот № 2: Права требования ООО «ЛУКОЙЛ-ЭНЕРГОСЕРВИС» 
(ИНН 5030040730) по неисполненным денежным обязательствам 
юридических лиц МУП г. Астрахани «Астрводоканал», номиналь-
ная стоимость 56 636 508,56 руб., АО ГУ «ГУ ЖКХ», номинальная 
стоимость 19 374 976,14 руб., ООО «Руссоль», номинальная стои-
мость 37 080 459,02 руб., МКП «Благоустроенный город «МО «го-
род Нариманов», номинальная стоимость 6 910 946,90 руб., общим 
номиналом (учетная стоимость) 120 002 890,62 руб. Начальная 
цена продажи прав требования составляет 79 694 000 руб.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВОЛЕЙБОЛ Наши девушки 
побьются за олимпийскую 
путевку в Калининграде

Балтийский 
шторм

Илья Трисвятский

Вчера после технического совещания стал известен 
окончательный состав нашей женской национальной 
команды на турнир стартующего завтра мирового 
олимпийского отбора в Калининграде.

В группе «Е» выступят Россия, Южная Корея, Мек-
сика и Канада. Только победитель однокругового со-
ревнования получит путевку в Токио-2020. У неудач-
ников еще останется шанс пробиться на летние Игры 
через январские континентальные квалификацион-
ные турниры. 

За сборную России сыграют: связующие — Евгения 
Старцева («Динамо-Казань»), Татьяна Романова 
(«Уралочка-НТМК», Свердловская обл.); нападающие 
(диагональные и доигровщики) — Наталия Гончарова 
(«Динамо» М), Ксения Парубец («Уралочка»), Ирина 
Воронкова («Локомотив», Калининград), Маргарита 
Курило («Енисей», Красноярск), Мария Халецкая 
(«Динамо», Краснодар), Татьяна Юринская («Заречье-
Одинцово»); блокирующие — Ирина Фетисова, Екате-
рина Ефимова (обе — «Динамо» М), Ирина Королева 
(«Динамо-Казань»), Ангелина Лазаренко («Волеро», 
Франция); либеро — Алла Галкина («Локомотив»), Да-
рья Пилипенко («Динамо-Метар», Челябинск). Указа-
ны клубы на момент окончания сезона-2018/19. 

    Еще по ходу неудачной для нас Лиги наций, где 
россиянки заняли антирекордно низкое 14-е место из 
16 участников, руководство Всероссийской федера-
ции волейбола (ВФВ) приняло решение откомандиро-
вать из мужской сборной к девушкам Сержио Бузато. 
Поэтому теперь давно работающий в России итальян-
ский специалист — ближайший помощник главного 
тренера Вадима Панкова.

Увы, по ТВ матчи на Балтике не покажут. Организа-
торы технически не смогли обеспечить передачу сиг-
нала. ВФВ обещает только интернет-трансляции. 

ФУТБОЛ ФИФА назвала 
претендентов на титул 
лучшего игрока года 

Не Месси 
единым

Сергей Сокольский

Международная федерация футбола назвала список из 
десяти претендентов на титул лучшего игрока года. В 
их числе Лионель Месси из «Барселоны» и Криштиану 
Роналду из «Ювентуса». Но фаворит в борьбе за награ-
ду другой.

Для начала небольшое уточнение. The Best FIFA 
Football Awards — таково полное название премии — 
вручается ФИФА самостоятельно с 2017 года. До этого 
на протяжении шести лет Международная федерация 
футбола выбирала лучших совместно с французским 
изданием France Football, учредившим «Золотой мяч». 
Теперь обладатель знаменитого трофея определяется 
отдельно.

Но вернемся к призу ФИФА.  В этот раз в число но-
минантов на звание лучшего игрока года помимо Мес-
си и Роналду вошли 
Маттейс де Лигт 
(«Ювентус»), Френ-
ки де Йонг, ( «Барсе-
лона»), Харри Кейн 
(«Тоттенхэм»), 
Эден Азар («Реал»), 
Килиан Мбаппе 
(«ПСЖ»), Садьо 
Мане, Мохамед Са-
лах и Вирджил ван 
Дейк (все — «Ливер-
пуль»). 

Наибольшее 
представительство 
(три игрока) полу-
чил «Ливерпуль», 
что неудивительно, учитывая победу мерсисайдцев в 
Лиге чемпионов.  Более того, именно защитник «Ли-
верпуля» Вирджил ван Дейк, по мнению букмекеров, 
является главным претендентом на награду. 

Если голландца все-таки выберут лауреатом пре-
мии, то это само по себе станет знаковым событием. 
В последний раз защитник брал награду в 2006 году. 
Это был Фабио Каннаваро, выигравший со сборной 
Италии чемпионат мира в качестве капитана команды.

Напомним, в голосовании наравне с тренерами на-
циональных команд, а также их капитанами смогут 
принять участие и простые болельщики. Свой выбор 
нужно сделать на официальном сайте ФИФА. Чуть по-
зже число претендентов будет сокращено до трех. Ну а 
объявление лауреата состоится на торжественной це-
ремонии в знаменитом миланском театре оперы «Ла 
Скала» 23 сентября.

Тогда же будут оглашены победители в других номи-
нациях. Например, станет известен тренер года. На эту 
премию будут претендовать Джамель Бельмади (сбор-
ная Алжира), Дидье Дешам (сборная Франции), Хосеп 
Гвардиола («Манчестер Сити»), Юрген Клопп («Ливер-
пуль»), Марсело Гальярдо («Ривер Плейт»), Рикардо Га-
река (сборная Перу), Маурисио Почеттино («Тоттен-
хэм»), Фернанду Сантуш (сборная Португалии), Эрик 
тен Хаг («Аякс») и Тите (сборная Бразилии). 

КОМПЕТЕНТНО Руслан Нигматуллин надеется, что Андре Шюррле проявит себя в «Спартаке»

Пригласили чемпиона
Артур Нанян

С
толичный «Спартак» 
стал одним из главных 
ньюсмейкеров россий-

ского межсезонья. Сразу семь 
футболистов покинули команду 
с начала лета. Двое из них, Луис 
Адриано и Фернандо, ушли за 
несколько дней до принципи-
ального дерби с «Динамо». 

В апреле этого года, сразу по-
сле чувствительного поражения 
от «Арсенала» (0:3), на офици-
альном сайте «Спартака» поя-
вилось сообщение: «Ресурсы 
команды, ставшей чемпионом 
России два года назад, исчерпа-
ны». Посыл был ясен — летом 
клуб ждут большие изменения. 
И они произошли.

И все же уход столь большой 
группы игроков, да еще и недав-
них лидеров, слегка удивил. 
Шутка ли: из чемпионской ко-
манды в «Спартаке» осталось 
лишь восемь человек. И то до 
конца летнего трансферного 
окна сменить обстановку могут 
Джано Ананидзе и Лоренсо 
Мельгарехо. 

Кто придет на место поки-
нувших «красно-белых» игро-
ков — вот главный вопрос. Нака-
нуне «Спартак» объявил о пере-
ходе на правах аренды до конца 
сезона чемпиона мира-2014 в 
составе немецкой сборной Анд-
ре Шюррле. Футболист он, без-
условно, известный, но в по-
следнее время его выступления 
оставляют желать лучшего. Нес-
лучайно дортмундская «Борус-

сия», купившая игрока за 30 
миллионов евро, больше не рас-
считывает на него. Сумеет ли 
Андре перезарядить карьеру, 
покажет время. 

Добавим, что по неофици-
альной информации, уже в бли-
жайшее время к «Спартаку» 
присоединятся форвард «Нор-
рчепинга», сын легенды швед-
ского футбола Хенрика Ларссо-
на Йордан Ларссон, и полуза-
щитник голландского АЗ Гус 
Тил.

Трансферную политику 
«Спартака» в интервью «РГ» 
оценил бывший голкипер «кра-
сно-белых» и «Локомотива», 
трехкратный чемпион России, 
двукратный обладатель Кубка 
страны, лучший футболист Рос-
сии в 2001 году Руслан Нигма-
туллин. 

Не удивили такие серьезные 
изменения в «Спартаке»?

Р У С Л А Н  Н И Г М АТ У Л Л И Н :  А  что,  у 
«Спартака» в последнее время 
великолепные результаты? Или 
болельщики наслаждаются иг-
рой? Что в прошлом сезоне, что 
в этом футболисты выходят на 
поле с потухшими глазами. Так 
что изменения давно напраши-
вались.

«Спартак» вчера продал Луи-
са Адриано и Фернандо. Кем 
команда собирается играть с 
«Динамо»?

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Луис Адриа-
но так здорово выступал в по-
следнее время? 

Нет, но кто будет у «Спар-
така» в нападении играть?

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Для чего-то 
же был приобретен Понсе. Те-
перь у него есть шанс себя проя-
вить. А в целом в «Спартаке» 
вроде появятся 2—3 новичка. 
Главное — не менять шило на 
мыло. Вместо покинувших клуб 
игроков должны появиться те, 
кто сейчас лучше. Ну или как 
минимум не слабее. 

Выходит, Кононов наигрывал 
один состав перед сезоном, 

а теперь в команде большие 
изменения. Это правильно?

РУС Л А Н  Н И Г М АТ У Л Л И Н : Да ничего 
страшного не случилось. Поте-
ря двух игроков — это ведь не 
уход всей команды. Тем более 
Луис Адриано с Фернандо в по-
следнее время уж точно не пока-
зывали максимум. Хотя тот же 
Фернандо, в принципе, играл 
большую роль в «Спартаке». Но 
он был нестабилен. 

И все-таки вся игра через него 
шла в центре поля.

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Может, и шла. 
Просто «Спартак» решил сме-
нить курс. Состав обновляется. 
Отпустили тех, кто получает 
большую зарплату, но уже не со-
ответствует, возможно, высоко-
му уровню. 

Кого отметите из молодых?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Так прямо 
выделять никого не хочется. Но 
«Спартаку» есть откуда брать 

кадры. Это и молодежная ко-
манда, и «Спартак-2», акаде-
мия. Там полно талантливых ре-
бят. Молодежи нужно доверять. 
И тогда она будет раскрываться. 
Сами по себе такие игроки, как 
Миранчуки, не появятся.

Шюррле — это усиление для 
«Спартака»?

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: О Шюррле го-
ворят как о «сбитом летчике». 
Хочется верить, что он не оправ-
дает этих авансов, а покажет 
себя с лучшей стороны. Без-
условно, он качественный фут-
болист. Засветился в топ-клу-
бах, выиграл чемпионат мира. 
Немец может повторить путь 
Фарфана. Вспомните: когда 
«Локомотив» брал перуанца, 
никто в него не верил. А что в 
итоге? Он помог команде стать 
чемпионом. Все может быть.

Как думаете: Кононов еще 
долго будет тренировать 
«Спартак»?

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Сложно ска-
зать. У Кононова своя работа, у 
селекционного отдела своя. Ко-
нонов должен тренировать, а се-
лекционеры — набирать команду. 
Возьмем того же Шаронова. Он 
ведь не жалуется, что у него оста-
лась одна молодежь, что столько 
изменений в составе. Он просто 
делает результат, «Рубин» побе-
ждает на старте сезона. Думаю, в 
«Спартаке» есть футболисты, во-
круг которых можно строить ко-
манду. Справится ли с этой зада-
чей Кононов, покажет время. 

ЭКСКЛЮЗИВ Игрок сборной России Сергей Карасев о тренировках 
с легендарным отцом, переходе в «Химки» и чемпионате мира-2019

Баскетбольная фамилия
Илья Соболев 

С
борная России по ба-
скетболу продолжа-
ет подготовку к чем-
пионату мира, кото-
рый пройдет в Китае 
с 31 августа по 15 
сентября.

Уже 2 и 4 августа 
в рамках товарище-

ского турнира в Москве подо-
печные Сергея Базаревича сыг-
рают с командами Иордании и 
Ирана.

По разным причинам все 
сильнейшие до Новогорска, где 
базируется сборная, еще не дое-
хали. Тем важнее роль тех лиде-
ров, кто уже поступил в распо-
ряжение Сергея Базаревича. 
Среди последних и новобранец 
«Химок», сын знаменитого раз-
ыгрывающего Василия Карасе-
ва, Сергей. 

Перед московским турни-
ром один из самых талантливых 
российских баскетболистов 
рассказал «РГ» о тренировках с 
отцом, ожиданиях от предстоя-
щего ЧМ-2019 и о переходе из 
«Зенита» в «Химки».

Как отдохнул? Удалось от-
влечься от баскетбола?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Сначала сразу по 
окончании сезона начал рабо-
тать с тренером по физподго-
товке: восстанавливался после 
травмы, набирал форму. Потом 
отдохнули с семьей, физически 
и эмоционально. Затем две не-
дели тренировался с отцом в 
Питере. Старался подвести себя 
в хорошей форме к первым тре-
нировкам сборной.

 Ты всегда так готовишься к 
сезону с отцом?

С Е Р Г Е Й  К А РАС Е В :  Нет. На самом 
деле, это первое лето, когда мы с 
ним так тренировались. До это-
го я в Штаты ездил. Думаю, что 
есть вариант продолжать этот 
опыт и дальше. Очень продук-
тивно получилось.

 Как это происходило? Отец, 
наверно, особенно требовате-
лен, когда речь идет о сыне?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Он всегда требова-
телен ко мне. И главное, он как 
никто знает мои сильные и сла-
бые стороны, над чем нужно ра-
ботать. Мы делали акцент на 
этом, и, считаю, за эти две неде-
ли был достигнут определенный 
прогресс.

 Традиционный вопрос, 
но как сейчас атмосфера 
в сборной?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: В сборной всегда 
отличное настроение. Ребята 
все на позитиве, приехали с 
очень неплохим желанием ра-
ботать. Это радует. Всегда при-
ятно с ними встречаться. Когда 
были окна на игры для сборной, 
и сейчас.

 Совсем скоро предстоит сыг-
рать в товарищеском матче 
против экзотических Иорда-
нии и Ирана. Что о них зна-
ешь?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Скрывать не буду, 
ничего о них не знаю. Знаю 
только, что они тоже участвуют 
в чемпионате мира, значит, 
игры проходными не будут. Как 
никак они попали на Кубок 
мира, завоевали путевку. Зна-
чит, играть они умеют. Посмо-
трим с тренерами видео, разбе-
рем.

 А соперников по группе на 
чемпионате мира уже разби-
рали?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Пока еще нет, но, 
думаю, что в самое ближайшее 
время начнем. У нас же еще бу-
дут турниры в Италии и Фин-
ляндии. Наверно, к соперникам, 
с которыми предстоит сыграть 
там, тоже будем готовиться. Но 
параллельно обязательно будем 
разбирать, кто нам попался в 
группу. Товарищеские матчи — 
это все-таки одна история, а 
групповой этап чемпионата 
мира — совсем другая.

 Что можешь сказать о ко-
мандах, с которыми предсто-
ит сыграть на первом группо-
вом раунде?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Что касается сбор-
ных Нигерии и Южной Кореи, я 
думаю, если сравнивать с Еди-
ной лигой это что-то вроде «Ка-
лева» или ВЭФа, у которых все 
бегут, все бросают, стараются 
играть агрессивно. Думаю, у 
них это будут главные козыри. 
Аргентина от них все-таки отли-
чается. Это сборная с игрока-
ми, которые выступают в Евро-
лиге, на очень высоком уровне. 
Это Вилдоcа и Гарино из «Ба-
сконии», Габриэль Дек из ма-
дридского «Реала». Очень не-
плохая команда подбирается. 
Есть еще легендарный Луис 
Скола, не знаю, поедет не пое-
дет? Сколько там ему? 40 лет? 
Но если человек по-прежнему 
играет на высоком уровне, то 
почему бы и нет.

 С Аргентиной будет главный 
матч на первом групповом 
этапе?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Честно говоря, 
пока не представляю, в каких 
составах будут наши соперни-
ки. Но я вспоминаю квалифика-
ц и ю  к  О л и м п и й с к и м  и г -
рам-2012, и там Нигерия была 

очень приличной командой. В 
том отборочном турнире они 
очень неплохо смотрелись и не 
просто так отобрались на Олим-
пиаду. Думаю, что обе команды 
не подарок. Не надо считать, что 
главная игра — с Аргентиной. Я 
очень надеюсь, что главные 
игры нас ждут уже на следую-
щих этапах турнира.

 После того, как сборная 
прошла квалификацию, много 
говорилось о том, что в опти-
мальном составе эта коман-
да способна побороться на 
чемпионате мира за медали. 
Но оптимального состава 
уже не будет: нет Хвостова, 
скорее всего не будет Мозгова. 
Травмировался Ухов. Какой 
потенциал у сборной в ее ак-
туальной конфигурации?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: У нашей сборной 
есть талант, есть желание, есть 
молодость и своего рода безба-
шенность. Этим мы прекрасны, 
что ребята уже доказали на по-
следнем Евробаскете. Мы мо-
жем биться и с сербами, и с ис-
панцами. Так что все в наших 
руках. Сейчас надо ударно про-
вести вот эту подготовку. Ждем 
Димана Кулагина, надеюсь, он 
успеет. Леха Швед должен подъ-
ехать. Сейчас соберутся все ре-
бята, будем наигрывать схемы.

 В Китае уже приходилось бы-
вать?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Да, был. Были там 
с «Бруклином», участвовали в 

серии выставочных матчей НБА 
в Шанхае и в Пекине. Это опыт. 
Но я бы не сказал, что мне там 
безумно понравилось. Это та-
кой муравейник. Особенно 
Шанхай. Дома натыканы, не 
знаю, как люди так умудряются 
жить. Но все равно, выезжать 
куда-то, смотреть мир, это 
очень круто.

Китайскую кухню отведал?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Пробовал. И могу 
вам сказать, что в России китай-
ская кухня вкуснее, чем в самом 
Китае.

 Давай чуть отвлечемся от 
сборной. Этим летом ты 
сменил «Зенит» на «Хим-
ки». Как сказал Римас Кур-
тинайтис, ты поменял 
«атмосферу, партнеров». 
Ты действительно в этом 
нуждался?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Безусловно, для 
меня это большой шаг вперед. 
Смена привычной обстановки. 
Поставить себя в неудобные, не-
знакомые условия – это всегда 
вызов. Я готов к этому. Мы с се-
мьей думали, обсуждали с су-
пругой и пришли к выводу, что 
нужно как-то себя выводить 
все-таки из зоны комфорта. 
Нельзя постоянно крутиться в 
одном и том же месте, можно 
слишком расслабиться. «Хим-
ки» - это команда, которая ста-
вит перед собой большие зада-
чи. С имеющимся составом, по 
крайней мере, на бумаге у нас 

очень неплохие шансы побо-
роться на финал Единой лиги и 
попасть в «Финал четырех» 
Евролиги.

 С Куртинайтисом уже уда-
лось переговорить?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: С Куртинайтисом 
пока не общался, встречался 
только с генеральным директо-
ром Павлом Астаховым. Над-
еюсь, в ближайшее время пооб-
щаюсь и с тренером, чтобы по-
нимать лучше, какие цели и за-
дачи будут перед нами стоять, в 
каком качестве он меня видит 
на площадке, в какой роли.

 Интересно будет сыграть с 
«Зенитом», с которым вы 
встретитесь не только в Еди-
ной лиге, но и в «регулярке» 
Евролиги?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Конечно, очень ин-
тересно. Приятно в Питер будет 
приехать. Все-таки это мой род-
ной дом, я родился в Питере. И в 
«Зените» были хорошие три 
года.

 Это будут принципиальные 
матчи?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Не знаю, может и 
будет какая-то нервозность в 
первом матче. Не могу за себя 
ручаться. Так-то все игры для 
меня одинаковые, но да, обыг-
рать «Зенит» будет принципи-
ально. 

А К Ц Е Н Т

Сергей Карасев: У нашей сборной 
есть талант, желание и безбашенность. 
Этим мы и прекрасны

Вирджил ван Дейк (справа) поразил всех надежностью 
в обороне и умением забивать голы в решающие моменты.

Фаворитом 
в борьбе за звание 
игрока года 
считают защитни-
ка «Ливерпуля» 
Вирджила 
ван Дейка

По мнению Сергея Карасева, сбор-
ная России может биться на равных 
с лучшими командами планеты.
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Новичок «Спартака» Андре Шюррле 
выигрывал чемпионат мира в 2014 
году.
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СТРОЙ МИНОБОРОНЫ В Санкт-Петербурге завершается строительство пансиона для дочерей героев

В бантах и с косичками
Игорь Елков 

И
з указа императри-
цы Екатерины II: 
«Дать государству 
о б р а з о в а н н ы х 
женщин, хороших 
матерей, полезных 
членов семьи и об-
щества».  Указ от-
носится к откры-

тию в 1764 году Императорско-
го воспитательного общества 
благородных девиц. Нам это об-
щество больше привычно по со-
кращенному названию — Смоль-
ный институт.

Сегодня в Смольном работа-
ет правительство и губернатор, 
открыт музей. А образованных 
девушек, полезных семье и об-
ществу, скоро вновь начнут об-
учать в другой части Санкт-Пе-
тербурга — на острове Бычий за-
вершается строительство питер-
ского филиала «Пансиона вос-
питанниц минобороны».

Бычий остров, он в общем-то 
небольшой, но стройка там ки-
пит масштабная, мы с фотокор-
респондентом пару раз теря-
лись в огромных корпусах. Об-
щая площадь — 8,15 га. 860 рабо-
чих трудятся по сменам, строи-
тельство идет в режиме 24 часа 
в сутки. Все объекты в стадии за-
вершения: учебно-администра-
тивный и спальный (на 280 ком-
нат) корпуса, бассейн на пять 
дорожек, игровой, спортивный 
и бальный залы, библиотека и 
медпункт. И еще ряд вспомога-
тельных объектов, которые в 
комплексе станут базой подго-
товки элиты страны.

Когда 255 лет назад Екатери-
на II позаботилась о воспитании 
дочерей своих подданных, ниче-
го подобного в мире тогда еще не 
было. На этот раз в Питере пан-
сион создают не на голом месте. 
В Москве «кадетский корпус — 
Пансион воспитанниц Минобо-
роны России» был открыт еще в 
2008 году. В каком-то смысле это 
был эксперимент.

Причем эксперимент доста-
точно смелый, поскольку было 
не понятно, как перенесут девоч-
ки-подростки разлуку с семьей, 
новую обстановку, нагрузки и 
режим.  

Первый набор был суровым: 
из более чем полутысячи канди-
даток отобрали 184. Решающим 
критерием стали социальный 
статус и... отсутствие москов-
ской прописки. Автор этих строк 
присутствовал на открытии пан-
сиона, пытаясь найти исключе-
ния: дочек влиятельных родите-
лей. Их не было. Как обещали, 

так и сделали: набирали девочек 
из отдаленных гарнизонов. От 
Курил до Калининграда и от Се-
вероморска до киргизского Кан-
та, где расположена российская 
авиабаза. 

Что ждало золушек по пути в  
принцессы? Распорядок дня: 
подъем в 7.00, отбой в 23.00. Аб-
солютный запрет на алкоголь, 
сигареты,  азартные игры.  
Школьная программа в полном 
объеме, а к ней нужно освоить по 
меньшей мере один музыкаль-
ный инструмент — пианино, 
флейту, трубу. На выбор 20 про-
грамм физкультуры и спорта. 
Среди обязательных дисци-
плин — аэробика, йога и тэквон-
до. К выпуску каждая должна 
свободно говорить на англий-
ском, немецком и француз-
ском... Свидания с молодыми 
людьми? Только в девичьих гре-
зах! 

С другой стороны  — 6-разо-
вое питание плюс доппаек на ве-
чер (фрукты и морс). Каждой де-
вочке выдали 71 единицу фор-
мы, сшитые по лекалам от Ва-
лентина Юдашкина. Билеты в 
лучшие театры и музеи...

Словом — и пот, и сказка. И 
как они выдержали испытание?

Результат превзошел ожида-
ния. И в военном ведомстве ре-
шили развивать идею: создать 
еще одно аналогичное образова-
тельное учреждение. А может 
быть, и не одно — министр оборо-
ны Сергей Шойгу не исключил, 
что таких филиалов может поя-
виться в стране даже несколько.

Пансион в Питере уже 1 сен-
тября приступит к подготовке 
элиты. Вообще-то элита — поня-
тие несколько пафосное. Но при 
виде этой «элиты» в бантах и с 
косичками любого человека ох-
ватят скорее умилительно-тро-
гательные чувства.

560 девушек по окончании 
11-го класса имеют право вы-
брать любую профессию. Их 
никто не станет уговаривать 
служить в армии. Могут стать 
тем, кем захотят: докторами, по-
литиками, космонавтами — да 
хоть звездой кино или театра. 
Путь в родную армию для них, 
конечно, тоже не закрыт: с та-
ким уровнем образования, эру-
диции и физической подготовки 
выпускниц примет любой воен-
ный вуз.    

А можно и никуда не посту-
пать, просто быть хорошей ма-
мой. Воспитывать детей: буду-
щих врачей, офицеров, космо-
навтов и звезд. За годы в пансио-
не девушки обучаются также ру-
коделию, актерскому мастерст-

ву, становятся на коньки и лыжи. 
Принцип обучения, как в луч-
ших мировых вузах: мастер-
классы по фигурному катанию 
им дают олимпийские чемпио-
ны, а основы классической борь-
бы — мастера спорта. Сам видел в 
московском пансионе: в спор-
тзале маленьких изящных деву-
шек учили проводить захваты и 
броски дагестанские чемпионы 
мира, у которых кулак, как моя 
голова.

Как отдать свою дочь в это за-
ведение? Поскольку пансион на 
Бычьем —  филиал московского, 
то принципы набора абсолютно 
одинаковые. Приоритет у доче-
рей кадровых военных из отда-
ленных гарнизонов, а также из 
неполных и многодетных семей, 
детей погибших офицеров и ве-
теранов боевых действий. Же-
лающих больше, чем мест, но 
так всегда. Конкурс огромным. 
Поэтому если на груди отца пре-

тендентки будут боевые ордена 
и медали, то ее шансы на посту-
пление возрастут.

Более детальные условия 
предварительного отбора и по-
ступления можно найти на офи-
циальном сайте министерства 
обороны. А от редакции «РГ» — 
необычный фоторепортаж 
стройки на Бычьем острове. Что 
в нем необычного? С начала года 
мы ведем репортажи о самых ин-
тересных военных объектах. Это 
и база в Арктике, и порт-кре-
пость для новейших кораблей и 
подлодок в Новороссийске, и 
уникальный тир боевых пловцов 
в Каспийске, и военный технопо-
лис в Анапе. И многое-многое 
другое. Зрелищно и убедительно. 
Но когда вы видите завершен-
ный объект, то надо раскрепо-
стить фантазию, чтобы понять и 
оценить колоссальный труд тех, 
кто это все строит.

Здесь и сейчас все иначе: пе-
ред вашими глазами то, как 
строят.    

Пансион спроектирован так, 
чтобы находящиеся внутри вос-
питанницы могли попасть из 
учебных аудиторий (их 50), ска-
жем, в бальный зал или в бассейн 
и вернуться в свои комнаты, не 
выходя на улицу. Жить будут с 
комфортом: в блоке санузел и 
ванная, комната на двоих.

Строители используют и ти-
повые решения, и необычные. 
Например, бассейн овальной 
формы: второго такого в спор-
ткомплексах минобороны вы не 
найдете. Из окон учебных клас-
сов 5-этажного учебно-админи-
стративного корпуса открыва-
ется вид на Гребной канал и пи-
терскую достопримечатель-
ность — стадион «Арена». Акто-
вый зал с трибунами на 800 
мест: здесь без тесноты разме-

стятся и девушки-воспитанни-
цы, и педагоги, и гости.

Спрашиваю главного прора-
ба Сергея Петровича Крайни-
ченко: где разместите тир? Ока-
зывается, тира не запланирова-
но. Впрочем, как и в Москве. Зато 
предусмотрен просторный и 
удобный зал для уроков фехто-
вания. Вот интересно, а благо-
родных девиц из Смольного 
стрелять и фехтовать учили?..

Можно заглянуть и в более 
отдаленную перспективу. Даже 
на несколько лет вперед. Приез-
жайте в августе на военно-музы-
кальный фестиваль «Спасская 
башня». Он проходит в Москве. 
С 23 августа по 1 сентября вклю-
чительно среди прочих участни-
ков выступает ансамбль бара-
банщиц — воспитанниц пансио-
на минобороны. Вместе со свер-
стниками-суворовцами эти кра-
савицы дадут жару на Красной 

площади. Это традиция. Трудно 
поверить, что виртуозы-бара-
банщицы еще недавно были об-
ычными девочками из гарнизо-
нов, затерянных в заполярных 
сопках (в сибирской тайге, на 
дальневосточных островах и 
т.д.). Большинство из них дома 
никаких музыкальных инстру-
ментов в руках не держали. На 
Красной площади, конечно, 
пока выступают не питерские 
(они еще не приступили к заня-
тиям), а московские воспитан-
ницы.

Но дайте время: они скоро и в 
Питере будут срывать овации. 

А К Ц Е Н Т

Министр обороны Сергей Шойгу 
не исключил, что в перспективе 
таких пансионов может появиться 
в стране даже несколько 

Москва +10...+15, перем. обл.

Санкт-Петербург +12...+18, перем. обл.

Анадырь +7...+15, перем. обл.

Архангельск +8...+15, перем. обл.

Астрахань +21...+27, дождь

Благовещенск  +18...+27, дождь

Владивосток +20...+25, дождь

Волгоград +13...+21, ясно

Воронеж +10...+20, ясно

Екатеринбург +12...+19, дождь

Иркутск +16...+24, дождь

Казань +11...+16, дождь

Калининград +14...+20, дождь

Краснодар +21...+28, дождь

Магнитогорск +15...+21, дождь

Мурманск +7...+11, дождь

Нижний Новгород +8...+17, перем. обл.

Новосибирск +20...+31, ясно

Омск +15...+32, перем. обл.

Орел +9...+18, перем. обл.

Оренбург +14...+17, дождь

Пермь +9...+15, дождь

Ростов-на-Дону +17...+27, ясно

Севастополь +20...+31, ясно

Симферополь +20...+31, ясно

Сочи +21...+28, дождь

Тамбов +7...+20, перем. обл.

Тюмень +12...+24, дождь

Уфа +11...+16, дождь

Хабаровск +20...+28, дождь

Челябинск +16...+22, дождь

Чита +13...+29, дождь

Элиста +21...+27, дождь

Южно-Сахалинск +16...+26, дождь

Якутск +7...+23, дождь

Ярославль +8...+17, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
Столичный регион ожи-
дает дождливая и холод-
ная погода. Давление — 
742 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Будет пасмурно и ветре-
но. Давление — 740 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
В городе возможны 
осадки. Давление — 
740 мм ртутного столба.
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Бычий — остров в дельте Невы 
в черте Санкт-Петербурга. Площадь 
застройки под корпуса и инфра-
структуру пансиона превышает 
8 гектаров.
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Библиотечная гармония: книги на электронных носителях здесь соседствуют с классическими. Девушки будут жить в комфортных блоках: душевая, санузел, шкаф-гардероб, комната на двоих. Учебные аудитории на 10 и на 20 человек. Из окна — вид на Гребной канал.

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1726008
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